
ПОЧЕМУ ТРАМП 
ВОЗЛЮБИЛ  

КИМ ЧЕН ЫНА
Президент США обнимается и братается с 

вождем Северной Кореи и при этом грозит страш-
ными карами премьер-министру Канады — если 
бы что-то подобное случилось при любом другом 
американском лидере, это непременно вызвало 
бы шквал изумленных комментариев вроде «мир 
сошел ума». Но Трамп есть Трамп. Все давно при-
выкли: то, что другим представляется безумием, в 
глазах нынешнего американского главы является 
нормой. Тем более что «большая корейская за-
гогулина» Дональда Трампа безумием на самом 
деле не является. В «эксцентричном» желании 
президента США задружиться с Ким Чен Ыном 
прослеживается железная логика.

В 1951 году на Корейском полуострове 
произошли события, которые едва не привели 
к Третьей мировой войне. Глава войск ООН в 
Корее, прославленный американский генерал 
Дуглас Макартур устал воевать с поддержи-
вающими войска правителя коммунистического 
севера страны — Ким Ир Сена — «китайскими 
добровольцами» на чужой для них земле. Ма-
картур задумал перенести боевые действия на 
территорию Китая и применить при этом ядерное 
оружие. Учитывая, что за год до этого между Мо-
сквой и Пекином был заключен пакт о взаимопо-
мощи в случае вооруженной 
агрессии, это автоматически 
втягивало в конфликт с США 
еще и СССР.

Читайте 3-ю стр.

ДО ОТКРЫТИЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУТБОЛУ ОСТАЛСЯ ДЕНЬ

Читайте 5-ю стр.
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 КРИШТИАНУ РОНАЛДУ известен не толь-
ко как один из лучших футболистов в мире, но 
и как международный плейбой. «МК-Бульвар» 
вспомнил самый громкий роман Криштиану 
и собрал скандальные лав-стори российских 
футболистов.

 СЕРГЕЙ СТЕПИН далеко не всегда получа-
ет главные роли, но является одним из самых 
узнаваемых актеров. «МК-Бульвар» встретился с 
Сергеем и обсудил пользу поздней популярности, 
актерские задатки сына и образы негодяев.

 А ТАКЖЕ: Любовь Аксенова выдержала испыта-
ние едой, Михаил Ефремов вывел в свет взрослую 
дочь, Александр Стриженов показал внука, певица 
Варвара увлеклась боксом и многое другое.
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ДО ПРАЗДНИКА «МК» 
«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ» 
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МИФЫ ЛОЖНОГО 
ВЕЛИЧИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«ТАНЦЕВАЛА НА ДЕВЯТОМ 
МЕСЯЦЕ БЕРЕМЕННОСТИ!»
Певица Светлана Лобода родила  
в Америке и тут же перелетела  
через океан

День России в Волгограде стал днем траура. 
Трагедия, произошедшая ночью на Волге напро-
тив грузового порта, унесла жизни 11 человек. 
Причиной гибели пяти семей, как это ни страшно 
звучит, опять стали раздолбайство и безнаказан-
ность. Праздничный вечер на плавучей даче-
катамаране мог бы закончиться иначе, если бы 
хозяину судна, не имеющему лицензии на его 
управление, не приспичило прокатить гостей 
по акватории...

Читайте 2-ю стр.

Дебошир утянул с собой  
«на дно» 10 человек 

«ПЛАВУЧИЙ ДОМ» 
СТАЛ СКЛЕПОМ

ЦЕНА ПОДДЕРЖКИ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ 

Повысив пошлины на импортное оборудование, 
правительство разгонит инфляцию

Инфляция возвращается на круги 
своя. Не успело правительство похва-
статься успехами в обуздании цен, как 
те предательски поползли вверх. Только 
за последние два месяца бензин по-
дорожал на 13%. Очевидно, вслед за 
топливом «взлетят» и ценники на полках 
продуктовых магазинов. Причем к этому 
приложат руку сами чиновники. В част-
ности, разгонит инфляцию предложение 
Минпромторга повысить пошлины на 

ввоз оборудования для пищевой и пере-
рабатывающей промышленности. Дело в 
том, что сейчас доля импортной техники 
в индустрии в среднем достигает 70%. 
А это означает, что отечественные про-
изводители будут вынуждены поднять 
цены на свой товар. Прежде всего на 
хлебобулочные и кондитерские изделия, 
колбасы, молочную продукцию, а также 
безалкогольные напитки.

Читайте 2-ю стр.

ЧМ-2018 стартует 
уже в четверг

РОНАЛДУ, 
НЕЙМАР И МЕССИ
ЗАЖИГАЮТ  
В РОССИИ

…Нет, не зря многие считают футбол 
современной религией.

Как истово ждут в разных странах 
планеты главных идолов футбольно-
го мира — аргентинца Лионеля Мес-
си, португальца Криштиану Роналду и 
примкнувшего к ним бразильца Нейма-
ра Сантоса-сына (известен и его отец, 
поэтому окончание «жуниор», что значит 
«младший», до сих пор значится на фут-
болке звезды «ПСЖ»)! Россия — отнюдь 
не исключение.

И как повезло тем счастливчикам, 
что смогли увидеть футбольных «богов» в 

деле — пускай и на тренировке: КриРо — 
в Кратове, святого Месси (или Мессию, 
как его зовут на родине) — в Бронницах, 
Неймара — на пляже в Сочи.

Фотокоры «МК» были среди них…
А еще в этом номере мы публикуем 

интервью с бронзовым призером ЧМ-
1966, вратарем сборной СССР Анзором 
Кавазашвили и заканчиваем представ-
ление всех участников мундиаля группой 
«Н». Все внимание — чемпионату мира 
в России!

Читайте 6-ю и 7-ю стр.

in
st

ag
ra

m
/l

o
bo

da
o

ff
ic

ia
lin

st
ag

ra
m

/n
ey

m
ar

jr

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

m
ch

s.
g

o
v.

ru

Месси в Бронницах.
Неймар в Сочи.

Роналду  
в Кратове.

МАМА ПОМОГЛА ХОККЕИСТУ 
АЛЕКСЕЮ ТЕРЕЩЕНКО 

РАСПОЗНАТЬ В ПРИЯТЕЛЕ ЖУЛИКА 
Жертвой крупной финансо-

вой аферы стал знаменитый 
российский хоккеист, трех-
кратный чемпион мира Алек-
сей Терещенко. Легендарного 
нападающего московского 
«Динамо» лихо обвел вокруг 
пальца его знакомый.

Как стало известно «МК», 
37-летний форвард угодил в 
неприятную ситуацию, свя-
занную с махинациями с до-
лями в бизнесе. В 2011 году 
спортсмен поддался на уго-
воры приятеля, бизнесмена 
Глеба Дробиленко. Тот сето-
вал на плачевное положение 
своей фирмы «СанПромСнаб», 
которая погрязла в банковских 
долгах. Хоккеист сжалился 
над другом и согласился по-
гасить все задолженности. Но 
не за спасибо, а за долю в ком-
пании. Как только Терещенко 
заплатил банкирам целых 24 
миллиона рублей, на него 
была переведена доля. После 
этого чемпион, обрадованный 
перспективой скорых диви-
дендов от успешного, как уве-
рял компаньон, бизнеса, уехал 
с семьей в Грецию. Но никакой 
прибыли он так и не увидел. 
Правда, разбираться, в чем 
дело, тоже не спешил. Более 
того, хоккеист даже толком не 
знал, чем именно занимается 
фирма (по данным налоговых 
органов, она торгует сантех-
никой). Печальные подробно-
сти вскрылись только в конце 
прошлого года, когда в дело 
решила вмешаться мама по-
страдавшего. Даме удалось 
узнать, что ее прославленного 
сына просто выкинули из со-
става учредителей, нагло под-
делав его подпись в липовом 

протоколе собрания участни-
ков. Причем произошла эта 
хитрая махинация всего через 
месяц после того, как сердо-
больный «динамовец» покрыл 
долги своего «друга». Долю 
партнер-аферист перевел на 
свою жену.  

Спортсмен обратился в по-
лицию, и на днях следовате-
ли возбудили по факту аферы 
уголовное дело по 4 части 159 
статьи УК «Мошенничество в 
особо крупном размере». Для 
Глеба Дробиленко это уголов-
ное дело не первое. В 2017 
году его объявили в между-
народный розыск, а позже 
экстрадировали из Франции 
и отдали под суд за попытку 
выманить 45 млн рублей у топ-
менеджера госкорпорации в 
обмен на помощь в продле-
нии тому полномочий. Жу-
лика приговорили к 2,5 года 
колонии, сейчас он отбывает 
наказание. 
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Алексей Терещен-
ко —  трехкратный 
чемпион мира 
(2 0 0 8, 2 0 0 9, 
2012), пятикрат-

ный чемпион России (2000, 
2005, 2006, 2008, 2010). Об-
ладатель Кубка европейских 
чемпионов 2007 в составе ка-
занского «Ак Барса».

ТЕЛЕДОКТОРА ЯКОВА БРАНДА 
УБИЛА БОЛЕЗНЬ, ОТ КОТОРОЙ  

ОН ЛЕЧИЛ СВОИХ ПАЦИЕНТОВ

Знаменитый московский 
кардиохирург Яков Бранд 
скончался 12 июня в НИИ 
им. Склифосовского пред-
положительно от сердечно-
сосудистой недостаточности. 
Коллеги скорбят о кончине та-
лантливого и харизматичного 
медика.

Как стало известно «МК», 
проблемы со здоровьем у ру-
ководителя отделения неот-
ложной коронарной хирургии 
НИИ Склифосовского возник-
ли некоторое время назад, он 
наблюдался в своем же ин-
ституте. 30 мая самочувствие 
63-летнего Бранда ухудши-
лось, его госпитализировали. 
Сердце профессора остано-
вилось в 9.30 12 июня в стенах 
родного института.
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Яков Бениамино-
вич Бранд — кар-
диохирург, заслу-
женный врач РФ, 
лауреат Государ-

ственной премии РФ и премии 
мэрии Москвы. Вел програм-
мы о здоровье («Кома», «Без 
рецепта») на одном из теле-
каналов. 

МЕДИКИ ВЫЯСНИЛИ, ЧТО 
СБИВАЕТ С НОГ НИНУ РУСЛАНОВУ 
Обратиться за медпомо-

щью была вынуждена актри-
са Нина Русланова: 10 июня 
народная артистка РФ упала 
у себя дома в Большом Ни-
колопесковском переулке и 
сильно ушибла голову. 

Как стало известно «МК», 
74-летняя Русланова упала 
около 20.30. В квартире на тот 
момент находился граждан-
ский муж Равкат Габитов, соб-
ственно, он и забил тревогу. 
Медики обнаружили откры-
тую рану на голове и госпита-
лизировали Русланову в 1-ю 
ГКБ. Габитов с самого начала 
пытался держать инцидент 
в тайне.

Между тем, по словам 
близких друзей, в последнее 
время подобные падения у 
Руслановой участились, и ви-
ной тому — пониженное дав-
ление, которым она страдает. 
В середине мая артистка за 
сутки упала аж два раза — 
первый раз это произошло 

ночью дома. Тогда Русланова 
жаловалась на боль в ребрах, 
но в больницу она отказалась 
ехать. А вечером того же дня 
актриса отправилась на про-
гулку и упала на улице воз-
ле своего дома. Экстренные 
службы города вызывал про-
хожий — с его слов, Русланова 
была без сознания и билась в 
судорогах. Медики привели 
ее в чувство и определили 
переломы ребер. Артистка 
снова отказалась от госпи-
тализации.

ЮНЫХ БОЛЕЛЬЩИКОВ НАУЧАТ РАБОТАТЬ ЧЕЛЮСТЯМИ
Отказаться от газирован-

ных напитков и научится мы-
чать, выпятив живот, придет-
ся болельщикам, желающим 
громче всех скандировать 
кричалки во время футболь-
ных матчей. Этим и другим 
приемам научат подростков 
в «Школе юного болельщи-
ка», которая начала работать 
в одном из столичных парков 
11 июня. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе парка, школа 
будет открыта для подрост-
ков 10–14 лет. За неделю (до 
17 июня) ребят научат фут-
больной терминологии на 
английском языке, первой 
помощи и этике болельщи-
ка. Детям расскажут основы 
режиссуры и объяснят, как в 
домашних условиях сделать 
собственный мультфильм про 
футбол. Также в школе прой-
дет мастер-класс, который 

пригодится и взрослым, и 
детям. На нем болельщиков 
научат, как правильно кри-
чать, чтобы не сорвать голос 
на матчах.

— Голосовой аппарат — это 
часть дыхательного тракта, 
поэтому для начала нужно на-
учиться правильно дышать, — 
рассказывает преподаватель 
вокала Татьяна Шурупова. — 
При вдохе носом нужно раз-
дуть живот, а потом на выдохе 
оставить его кругленьким. Это 
значит, что ваша диафрагма 
расширилась и поддерживает 
тонус близлежащих мышц. 
Если этого не делать, то при 
крике большой поток воз-
духа будет сушить связки, и 
через полчаса ваш голос ся-
дет. Чтобы научиться, можно 
применить технику дыхания 
во время родов. Важно также 
расслабить челюсть во вре-
мя пения, то есть кричите от 

души, широко открывая рот. 
Очень часто из-за обилия 
согласных в словах песен и 
кричалок челюсть сжимается, 
это нужно контролировать и 
быстро отбрасывать ее вниз. 
Если все сделать правильно, 
то голос будет громче. 

Кроме того, Шурупова по-
советовала не более чем за 
час до матча потренироваться 
в пении, помычать и размять 
рот упражнениями. От алко-
гольных и газированных на-
питков преподаватель также 
предостерегла, так как они 
сильно снижают вокальные 
данные и способствуют уста-
лости голоса. Если вы все же 
сорвали голос, то можете сло-
жить губы в трубочку и пошу-
меть, как турбина самолета 
или пылесос. Таким образом 
можно сделать массаж мышц 
голосового аппарата и вос-
становиться. 

САТИ КАЗАНОВУ ОБМАНУЛИ,  
КАК АНАСТАСИЮ ВОЛОЧКОВУ 

По стопам балерины  
Анастасии Волочко-
вой, которую год на-
зад обокрал личный 
водитель, пошла пе-
вица Сати Казанова. 
Шофер, как считает 
экс-«фабрикантка», 
присвоил деньги, вы-
деленные ему на опла-
ту коммуналки. 

Как стало известно «МК», 
жителя Зеленограда, 40-
летнего Сергея, Казанова 
наняла в ноябре 2016 года.  
Звезда поручила шоферу не 
только рулить «Мерседесом», 
но сделала его по сути своим 
финансовым управляющим. 
На банковскую карту мужчи-
ны вокалистка каждый ме-
сяц переводила деньги. А он 
должен был отдавать их в счет 
оплаты за ЖКХ по квартирам, 

принадлежащим Каза-
новой. Однако шофер 

всякий раз оставлял 
деньги себе. Такую 
нелегальную «при-
бавку» к жалованию 
Сергей получал поч-

ти полтора года. За 
это время ему уда-

лось присвоить 247 
тысяч рублей. Вскрылась 

афера только в конце мая это-
го года, после чего Казанова 
сразу написала заявление в 
правоохранительные органы. 
Против мужчины возбуждено 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Мошенничество». Сейчас 
он находится под подпиской 
о невыезде. При этом Сергей 
заявил, что все финансовые 
обязательства, которые у 
него были перед Сати, он вы-
полнил.

ШАЛОСТЬ ПОДРОСТКОВ СДЕЛАЛА 
ВОРОТА СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫМИ 

Воротами для игры в мини-
футбол убило 11 июня малень-
кого жителя села в Раменском 
районе Подмосковья. В адми-
нистрации уверены, что при-
чина трагедии — несчастный 
случай. Как стало известно 
«МК», в роковой день четырех-
летний мальчик прогуливался 
со старшей 14-летней сестрой 
и 17-летним дядей. Ребята от-
правились к стадиону (его воз-
вели в 2017 году). Ворот тут 
всего четыре: пара футболь-
ных закреплена, а еще пара, 
чуть поменьше, переносных, 
предназначена для игры в 
мини-футбол. Впрочем, они 
довольно массивные: диа-
метр металлической трубы 
— 12 см. Как говорят очевид-
цы, старшие ребята лазали по 
воротам, и те опрокинулись 
прямо на малыша. Он потерял 
сознание и умер еще до при-
езда «скорой».

Отец погибшего на момент 
трагедии навещал свою маму, 
проживающую в другом селе. 
Узнав о беде, он бросился к 

друзьям и попросил довезти 
до дома. 

Стадион оснащен видео-
камерами, но просмотреть 
записи после ЧП не пред-
ставлялось возможным из-
за технических неполадок — 
их вскоре должен устранить 
специалист. А Следственный 
комитет проверит, есть ли на-
рушения в креплении пере-
носных ворот.
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В крайне тяжелом 
состоянии (с пе-
реломом основа-
ния черепа) в НИИ 
детской хирургии 

им. Рошаля находится 
8-летняя школьница, на голо-
ву которой 9 июня упала ме-
таллическая перекладина от 
качелей. Девочка проводила 
летние каникулы на подмо-
сковной даче с бабушкой и 
дедушкой в Ликино-Дулево. 
Во дворе дома много лет на-
зад смастерили детские ка-
чели. Деревянные стойки про-
гнили и сломались, когда 
девочка качалась. 

ТАКСИСТА-АФЕРИСТА ОПРАВДАЛ ПРЕЙСКУРАНТ 
Таксист, который под-

вез гражданина Вьетнама 
из центра Москвы до аэро-
порта «Шереметьево» за 23 
тысячи рублей, действовал 
согласно тарифам службы 
транспортной компании. Это 
выводы оперативников с Пе-
тровки, 38, скрупулезно под-
считавших конечную сумму 
поездки. Поэтому уголовное 
дело на водителя, вероятнее 
всего, не заведут. 

Как уже сообщал «МК», не-
приятный инцидент, омра-
чивший приезжему из Ханоя 
пребывание в Первопре-
стольной, произошел 7 июня. 
Иностранец поймал машину 
в центре Москвы, попросил 
довезти до «Шереметьево». 
Таксист выставил цену за по-
ездку — 23 тыс. рублей, вьет-
намец оплатил, а в аэропорту, 
покинув салон, осознал, что 
сумма слишком большая. 
Поэтому пассажир обратился 
с заявлением в полицию воз-
душной гавани. Помимо про-
чего, он указал, что водитель 
его насильно удерживал.

По видеокамерам опе-
ративники установили ре-
гистрационный номер ма-
шины — это был «Хендай», 
а владельцем числился 
47-летний Павел из подмо-
сковных Люберец. Он рас-
сказал полицейским свою 
версию. Со слов Павла, 
когда спокойный интелли-
гентный мужчина азиатской 
наружности сел в машину, 
то первым делом ему в руки 
он передал прайс-лист на 
английском языке (у извоз-
чика имелся прейскурант и 
на русском).

 — У нас премиальная 
служба такси, гораздо выше 
уровня популярных в горо-
де компаний. И расценки 
выше. Пассажир ознако-
мился с тарифом, кивнул, 
и я повез. Он мог сказать: 
«No», выйти из машины, — 
доказывал всем Павел.

По окончании путеше-
ствия Павел показал вьет-
намцу конечную сумму 
— иностранец оплачивал 
банковской картой, ввел 

пин-код, расписался. Сей-
час таксист сетует, что в са-
лонном видеорегистраторе 
забилась память, поэтому 
прибор не снимал проис-
ходящее, а тем временем 
вьетнамец в заявлении ука-
зывал на то, что ему угро-
жали.

О написанном заявлении 
Павел узнал, когда к нему 
домой наведались опера-
тивники. Они изъяли терми-
нал оплаты, ознакомились с 
тарифами, подсчитали цену 
с учетом пробок, и все со-
шлось. 

— Оперативники сказа-
ли, мол, это я должен изви-
ниться перед вьетнамцем. 
Только за что, не понимаю? 
— вопрошает Павел.

Сейчас таксиста омрача-
ет тот факт, что его машина 
до сих пор находится в базе 
розыска, поэтому на днях 
его остановили сотрудники 
ДПС. Автомобиль пообеща-
ли удалить из базы в бли-
жайшее время, а проверку 
прекратить.
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Чемпионат мира по футболу не прибли-
зил власть к народу. 12 июня Кремль по  
традиции оказался закрыт для посе-
щения, и иностранным болельщикам, 
столкнувшимся с жестким пропускным 
режимом, пришлось на ходу менять 
свои планы. В День России пройти через 
Кутафью башню могли только обладате-
ли специальных приглашений: видные 
государственные деятели, чиновники, 
депутаты, главы религиозных конфес-
сий, а также представители культурной 
общественности в самом широком по-
нимании этого слова. 

Одними из первых в Кремль прибыли певи-
ца Валерия и продюсер Иосиф Пригожин: пара 
недавно обвенчалась и охотно принимала по-
здравления и по этому поводу тоже. Следом  
подтянулись актеры, которых часто можно видеть 
на мероприятиях с участием Путина:  Евгений 
Миронов, Владимир Машков и Сергей Безруков. 
Музейную общественность представляла как 
всегда элегантная Елена Гагарина. Также в числе 
приглашенных оказались певица Диана Гурцкая 
и музыкант Игорь Бутман — оба являются актив-
ными сторонниками действующего президента 
и на последних выборах (а Бутман и в 2012 году) 
входили в число его доверенных лиц. 

А вот модель Наталью Водянову завсегдата-
ем таких мероприятий точно не назовешь. Увле-
ченные торжественностью момента чиновники 
и депутаты, включая, кстати сказать, Леонида 
Слуцкого, не обращали на самую красивую жен-
щину мира ровным счетом никакого внимания. 
Отчаявшись найти в толпе хоть одно хорошо  
знакомое лицо, Водянова скромно присела на 
краешек первого попавшегося свободного стула. 
Наина Ельцина и родоначальник кремлевского 
протокола Владимир Шевченко взяли шефство 
над передвигающейся в кресле Галиной Волчек. 
«Как же хочется курить!» — жаловалась  режиссер, 
которую даже болезнь не заставила отказаться от 
пагубной привычки. «Это только потом, внизу, на 
улице. Здесь никак нельзя», — терпеливо утешала 
подругу экс-первая леди. 

Места рядом со сценой по традиции заняли 
чиновники. Все три представительницы кабмина, 
не сговариваясь,  сделали выбор в пользу крас-
ного: причем у вице-премьера Ольги Голодец и 
главы Минобра Ольги Васильевой, дополнивших 
алый низ светлым верхом,  совпала вся цветовая 
гамма. Впрочем, такое единение чиновниц явно 
не обрадовало: дамы едва разговаривали друг 
с другом, чего нельзя сказать о двух  «наслед-
ных принцах», как теперь в шутку и с большой 
долей иронии называют главу Минэка Максима 

Орешкина и министра энергетики Александра 
Новака. Они  прекрасно чувствовали себя в одной 
компании и заливисто смеялись над чем-то вме-
сте с  бизнесменами, пока это неформальное 
общение не оказалось прервано церемонией 
вручения государственных премий, с которой 
начинается официальное празднование Дня 
России в Кремле. 

Всего премий вручается семь: три за вы-
дающиеся научные открытия, три за достижения 
в литературе и искусстве и одна за важную гума-
нитарную деятельность. «Сегодня силу и славу 
Отечества утверждают наши современники. Это 
торжество в честь выдающихся граждан нашей 
страны, высокого признания их заслуг перед 
Родиной», — заявил, приветствуя лауреатов, 
Владимир Путин. Высшую награду государства в 
научной сфере в этом году получили ученые НИЦ 
«Кристаллография и фротоника», занимающиеся 
перспективными природоподобными технология-
ми, самый известный в мире российский генетик 
Евгений Рогаев (именно он проводил экспертизу 
останков царской семьи) и главный эндокринолог 
Москвы Иван Дедов. Ученые обещали поспо-
собствовать выполнению задач, поставленных 
в «майском указе» президента, и призывали не 
забывать слова Монтеня: «Наука — это великое 
украшение и чрезвычайно полезное орудие го-
сударства». «Всем нам и всей России доброго 
здоровья!» — пожелал стране Иван Дедов. 

Лауреаты госпремий в области литературы и 

искусства перед кремлевской аудиторией держа-
лись более скованно, чем ученые. Балетмейстер 
Борис Эйфман и директор Калининградского 
музея Мирового океана Светлана Сивкова кратко 
рассказали о своих творческих планах. А ру-
ководитель Петербургской филармонии Юрий 
Темирканов вообще ничего не сказал: прямо 
перед церемонией у легендарного дирижера 
пропал голос. «За него будет говорить музыка», 
— с пониманием отреагировали присутствую-
щие.  Наконец очередь дошла до самой почетной 
награды — госпремии в области гуманитарной 
деятельности. Приветствуя ее лауреата — пре-
зидента ГМИИ им. Пушкина Ирину Антонову, — 
зал встал, заслонив от фотографов крошечную 
фигурку этой большой женщины. «В День России 
каждый из нас, безусловно, думает о будущем 
страны, фундамент которого закладывается 
сегодня. С такими «архитекторами», как наши 
лауреаты, это будущее надежно обеспечено. Все 
будет хорошо!» — вручив последнюю награду и 
бережно проводив Ирину Антонову на ее место, 
объявил Путин.

После церемонии гостей пригласили на 
прием, проходящий на Ивановской площади. 
Хотя комендатура Кремля тщательно изучила 
прогноз МЧС, всех нюансов она не учла: зонты 
сносило порывами ветра, а французский соус 
оказался щедро разбавлен дождевой водой.  До-
ждавшись выступления президента, большинство 
приглашенных потянулись к выходу — продолжать 
праздник в другом, более комфортном месте. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Что произошло
Вечером предпраздничного по-
недельника на катамаране «Елань-

12» собралась шумная компания. Хозяин судна, 
экс-депутат Волгоградской городской думы и 
экс-глава Калачевского района Дмитрий Хаха-
лев принимал гостей — сотрудников ГИБДД. 
Отмечали день рождения командира роты №1 
взвода №2 ОБДПС Виталия Неграша, которому 
накануне стукнуло 43 года. Поздравить майора 
полиции на плавучую дачу пришли его коллеги 
с женами. 

В разгар торжества плавучая дача отчалила 
от пирса и направилась в сторону памятника-
корабля «Гаситель» и речного порта. Катамаран 
несся на большой скорости с выключенными га-
баритными огнями. В это время вверх по течению 
двигался грузовой караван: теплоход ОТ-2400 
«Капитан Вечеркин», приписанный к Нижнему 
Новгороду, толкал впереди себя две груженые 
баржи. Грузовые суда как раз подходили к мысу 
Голодный, когда из-за него на большой скоро-
сти выскочил катамаран. Неизвестно, успел ли 
капитан плавучей дачи увидеть препятствие, но 
он не сбавил ход и даже не попытался отвернуть. 
На полном ходу «Елань-12» врезалась в правый 
борт одной из барж. При этом одна из пассажирок 
катамарана погибла на месте. 

Экипаж буксира, заметив столкновение, при-
нялся оказывать помощь тем, кто был на борту 
«Елани». Трех человек, которые, разбив окна, 
пытались выбраться, подняли на борт судна. Еще 
двоих удалось выловить из воды спасателям, 
которые прибыли на место сразу после получения 
сигнала о ЧП. Столкновение произошло примерно 
в 22 часа. Оставшиеся пассажиры находились 
в трюме и, видимо, из-за полученных травм не 
могли выбраться. Катамаран же начало сносить 
вниз по течению. 

Лишь через полтора часа потерпевшее кру-
шение судно удалось подтянуть ближе к берегу, 
и произошло это в шести километрах от того 
места, где случилось столкновение. 

Причины катастрофы
Следствие рассматривает единственную 

версию случившегося — «нарушение правил 
управления судном водителем катамарана». И 
действительно, владелец, он же капитан судна 
Дмитрий Хахалев, нарушил все что мог. Начи-
ная с того, что судно было явно перегруженным: 
на катамаране, рассчитанном на 12 человек, 
было 16 пассажиров. Во-вторых, катамаран 
двигался на высокой скорости без габаритных 
огней. В-третьих, капитан был под воздействием 
спиртного. Экспертиза обнаружила в его крови 
алкоголь в концентрации 2,17 промилле, что соот-
ветствует средней степени опьянения. И наконец, 
в-четвертых: катамараны данного класса вообще 
не предназначены для массовых прогулок по реке, 
тем более в ночное время суток. «Елань-12» — это 
не прогулочное судно, а хаусбот — плавучая дача. 
Он предназначен для комфортного проживания 

на воде. Именно поэтому его конструкция сильно 
отличается от конструкции плавсредств. Судно 
длиной 12 метров и шириной 4 метра не име-
ет бортов, у него небольшие открытые участки 
лишь на корме и на носу. Одна огромная каюта 
с круговым остеклением практически стоит на 
двух водных лыжах. При этом стоит этот «во-
дяной коттедж» немало — около 7 млн рублей. 
Позволить его себе могут лишь состоятельные 
люди. Дмитрий Хахалев к таковым, безусловно, 
относился. 

Кстати, интересна сама личность «капитана-
губителя». Дмитрий Хахалев — фигура в регионе 
скандально известная. Экс-глава Калачевско-
го района в 2009 году был осужден на четыре 
года за то, что в мае 2008-го устроил стрельбу 
из карабина «Сайга» по людям, отдыхавшим на 
турбазе «Усадьба». При этом, как сообщалось, 
в тот же день Хахалев пытался изнасиловать 
одну из отдыхающих на турбазе. Надо сказать, 
что в криминальных хрониках Хахалев стал регу-
лярно появляться с начала своей политической 
карьеры. В 2004 году он был избран депутатом 
городского совета Волгограда и вскоре устроил 
драку в коридоре горсовета с депутатом Сергеем 
Нижегородовым. Драка была громкой: были вы-
биты стекла на входных дверях. В 2006 году, уже 
после того, как Хахалев стал главой Калачевского 
района, на него было заведено уголовное дело по 
факту избиения сотрудника вневедомственной 
охраны Алексея Князькова. Но тогда дело замяли. 
В 2009-м приговор все же вступил в силу. В 2012-м 
по УДО Хахалев вышел на свободу. В политику 
он больше не лез, переключившись на бизнес. У 
него была турбаза «Хата атамана». Кроме того, 
в Волгоградской области за ним числились еще 
две компании — ООО «Рюминские просторы» и 
ООО «Рашойл». Прошлым летом он вновь попал 
в поле зрения правоохранителей. Его обвинили 
в домогательствах две девушки, которых он ка-
тал на своей яхте. По словам 20-летних подруг, 
Хахалев не только грязно приставал к ним, но и 
грозил выбросить их за борт. 

Жертвы трагедии
Каким образом судьба свела этого бизнес-

мена с криминальным уклоном и сотрудников 
ГИБДД — неизвестно. Факт, что это знакомство 
стало роковым. Во время катастрофы погибла 
вся семья именинника Виталия Неграша — его 
супруга Елена и дочь Инна (имя изменено). 17-
летняя Инна, выпускница 10-го класса гимназии 
№8, была единственным подростком на судне. 
Ведь это был день рождения ее отца. Елена Не-
граш — молодая красивая блондинка, заботилась 
о бездомных животных. На ее страничке в соцсети 
фотографии кошек, которых она пыталась при-
строить в добрые руки... 

Прогулка на катамаране Хахалева унесла 
жизнь и коллег Неграша. Погибли командир взвода 
ОБ ДПС ГИБДД по Волгограду Александр Алифаш-
кин с супругой Еленой и инспектор ГИБДД Сергей 
Шкуренко. Его жена Анна с переохлаждением и 
ушибом легких доставлена в 25-ю горбольницу. По-
теряли своих жен — Юлию и Наталью — спасшиеся 
Михаил Сапунков и Дмитрий Детистов. Виновник 
трагедии Дмитрий Хахалев погиб вместе со своей 
подругой Анастасией. Кстати, по сообщениям 
волгоградских СМИ, тело Дмитрия Хахалева нашли 
без одежды, рядом с ним обнаружили обнаженную 
девушку... Можно представить, как он управлял 
судном в момент крушения. 

Родственники сейчас опасаются за здоровье 
Ирины Неграш — матери Виталия, которая по-
теряла в трагедии сына, сноху и внучку. Неделю 
назад она похоронила свою мать. Теперь пожилая 
женщина осталась одна, ее близкие родственники 
— сестра с семьей — живут в Киргизии. «Она до 
сих пор не может поверить в эту трагедию», — рас-
сказали они журналистам. 

В городе из-за трагедии отменены празднич-
ные мероприятия. Не до гулянья волгоградцам: от-
менены соревнования атлетов и велосипедистов, 
вечерний концерт и праздничный салют. Через 
несколько дней город ждут массовые похороны. 

Елена ГАМАЮН.

«ПЛАВУЧИЙ ДОМ» СТАЛ СКЛЕПОМc 1-й стр.

О том, что рост цен по итогам 2018 
года может превысить целевой 
уровень в 4%, на днях заявила 
председатель ЦБ Эльвира Наби-

уллина. По ее словам, такое может произойти 
«при реализации новых мер политики прави-
тельства». О каких конкретно мерах идет речь, 
глава регулятора не уточнила. 

Впрочем, по всей видимости, в разгоне ин-
фляции поучаствует Минпромторг. Ведомство 
предлагает повысить пошлины на импортное 
оборудование для пищевой и перерабатывающей 
промышленности, для которого сейчас действует 
нулевая ставка. По задумке Минпромторга, в 
зависимости от вида оборудования она должна 
составить 3–10%. 

Таким образом планируется поддержать 
отечественное машиностроение. Как поясняют 
в Минпромторге, из-за того, что для зарубежной 
техники отсутствуют торговые барьеры, ее доля 
на российском рынке достигает в среднем 70%. 
Прежде всего оборудование ввозится из США и 
Европы. «Повышение пошлин на оборудование 
для пищевой промышленности осложнит по-
ложение дел в отрасли. Сейчас производители 
продуктов питания очень сильно зависят от им-
портного оборудования. Например, производство 
безалкогольных напитков на 80–90% зависит от 
импортного оборудования, в мясной перераба-
тывающей промышленности доля импортного 
оборудования близка к 100%. Кондитерское про-
изводство на 80–85% состоит из импортного 
оборудования», — поясняет «МК» председатель 
Комитета Московской торгово-промышленной 
палаты по вопросам развития инвестиционной 
среды для бизнеса Анна Вовк.

К слову, шоколад производятся на технике 
из Швейцарии, Германии, Италии. Исключение 
составляют лишь традиционные российские ла-
комства — зефир и пряники, — для изготовления 
которых применяется отечественное оборудова-
ние. А это лишь 20% от всего оборудования.

«Причем это не прихоть производителей. 
Зачастую отечественные аналоги современного 
высокотехнологичного оборудования просто от-
сутствуют. А шанс производителям оборудования 
уже давали: программа импортозамещения про-
водится с 2014 года, производители оборудова-
ния пользовались различной господдержкой, но 
воз и ныне там», — продолжает Анна Вовк. 

По оценке РАНХиГС, за последние три года 
доля предприятий, готовых отказаться от им-
портного сырья и технологий только снизилась с 
30% до 7%. Как признаются сами отечественные 
производители, импортное оборудование в разы 
превосходит российское. И чтобы наша техника 
хотя бы догнала зарубежную, потребуется еще 
как минимум десять лет. 

Поэтому, как предупреждают эксперты, рос-
сийские компании, чтобы нивелировать свои 
издержки, будут вынуждены поднять цены на 
свою продукцию. «Повышение импортных пошлин 
с 3% до 10%, несомненно, скажется на ценах 
на продукты: в среднем они могут подорожать 
примерно на 1%», — полагает Вовк.

По ее словам, большее подорожание мало-
вероятно из-за ограниченной покупательной 
способности населения, которая еще сильнее 
пострадает в случае обсуждаемого повышения 
налога на добавленную стоимость с нынешних 
18% до 20%. Напомним, недавно эту идею под-
держали в Комитете Госдумы по бюджету и нало-
гам. Парламентарии посчитали ее эффективной 
с точки зрения поступления дополнительных 
средств в бюджет. Правда, заботясь о пополнении 
казны, чиновники забыли подумать о кошельках 
россиян, которые «худеют» четвертый год подряд. 
Причем, как отмечает Вовк, повышая пошлины 
и НДС, правительство рискует и вовсе убить 
конкуренцию на рынке и оставить население 
без некоторых продуктов. «Меры, предложенные 
правительством, лишь тормозят развитие про-
мышленности. Прибыль предприятий снизится, и 
они не смогут в прежнем объеме инвестировать 
в модернизацию производства. В результате не-
которые и вовсе будут вынуждены уйти с рынка», 
— предупреждает Вовк.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЦЕНА ПОДДЕРЖКИ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ
c 1-й стр.

«ОНА СПАСЛА КОШКУ 
ОТ ХУЛИГАНОВ»

Больше всего знакомые скорбят по несо-
вершеннолетней Инне, находящейся на борту. 
Друзья искренне переживают о ее гибели.

— Я делал про нее статью: она спасла кош-
ку, которую мучили хулиганы, — рассказывает 
журналист местного издания Андрей. — Инна 
училась в школе, где в свое время учился и я, а по-
том недолго там работал. Сейчас там продолжает 
трудиться мой отец — он характеризует ее как 
веселую и жизнерадостную девушку. Инна хоро-
шо училась, часто писала материалы в школьную 
газету «Дом-2», где мой папа редактор…

Продолжает рассказывать о девушке и дру-
гая знакомая Инны — Екатерина:

— Да, мы учились в одной школе, я была у 
нее вожатой в школьном лагере. Она была очень 
доброй, красивой, очень общительной, весе-
лой девочкой. Очень жаль, что так произошло. 
Действительно, очень открытым человечком 
она была. 

Как оказалось, Инна готовилась работать 
волонтером на ЧМ по футболу. Об этом расска-
зывает другой ее знакомый — Роман.

— Я познакомился с ней в Волгограде, на 
тренинге по подготовке волонтеров к ЧМ-2018 
в ноябре 2017 года. Мы были в одной команде. 
Инна была милой, веселой девушкой, открытой 
для общения. Говорят, мы запоминаем моменты, 
связанные с сильными эмоциями, — именно 
поэтому воспоминания об Инне остались та-
ким ярким, приятным пятном в жизни. Из-за 
нее я и запомнил тот тренинг. Это говорит само 
за себя — каким запоминающимся человеком 
она была…

Инна, по всей видимости, была похожа по 
характеру на свою мать, которую друзья также 
описывают как очень доброго и отзывчивого 
человека. 

— Я могу сказать, что Елена была очень 
светлым и открытым человеком. Всегда помогала 
животным, искала им «добрые ручки», и у нее 
это хорошо получалось. Очень она была ответ-
ственная. Я, если честно, до сих пор в шоке от 
того, что случилось, — говорит знакомая Елены 
Виктория.

Наталия БЕЛОВА.

Погибшие Инна и Елена Неграш.

Катамаран и его капитан Дмитрий Хахалев.

Росфинмониторинг опубликовал обнов-
ленный список самых опасных терро-
ристов. Среди них оказался 33-летний 
Сергей Рыжов из Саратова. До ареста 
он жил с мамой, участвовал в оппози-
ционных митингах, помогал детям-
сиротам и старикам. Рыжов — довольно 
характерный представитель опреде-
ленного типа активистов-идеалистов: 
бескомпромиссный, наивный, не особо 
приспособленный к самостоятельной 
жизни (встретившись в тюрьме с право-
защитниками, он плакал и говорил, как 
скучает по маме), в хорошем смысле «не 
от мира сего». Таков портрет одного из 
самых опасных террористов РФ — и это 
не дурацкая шутка, а часть масштабной 
работы наших органов с целью выполне-
ния плана по предотвращению террори-
стической угрозы. 

«Вишенкой на торте» является то, что Рыжо-
ва за терроризм пока никто не осудил, он лишь 
находится под следствием, таким образом, 
ведомство «финансовой разведки» не считает 
нужным оглядываться на такую категорию, как 
«презумпция невиновности».  

Поводом к тому, что в ФСБ обратили внима-
ние на Рыжова, стало его знакомство с блогером 
Вячеславом Мальцевым, который якобы готовил 
государственный переворот к президентским 
выборам. Мальцева вообще можно назвать осно-
вателем «фабрики фейковых террористов». Он так 
яростно трубил о грядущей революции и всеми 
силами заряжал своим энтузиазмом, что сотруд-
ником спецслужб оставалось только собирать 
гроздья одурманенных Мальцевым активистов, 
которые готовы были намешать «коктейли Моло-
това» и рвануть на Кремль. Вот только Рыжов к 
этой категории не относится. 

В обновленном списке Росфинмониторинга 
под три десятка фамилий. В основном — это 
мусульманские имена, и про подавляющее боль-
шинство в публичном доступе нет информации. 
Но не обо всех. Например, известно, что Вячеслав 
Панин (Саид), по версии регионального УФСБ, 
вербовал жителей в пакистанскую террористиче-
скую организацию «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами», 
запрещенную в России. Он признал вину. 

А вот уроженец Узбекистана Курбаниез Дав-
ранов, как мне удалось выяснить, заявляет, что 
смотрел ВКонтакте фильмы и наткнулся на ролик 
экстремистского содержания. Он даже не досмо-
трел его до конца и забыл о его существовании, 
но вспомнил с появлением на пороге сотрудников 
ФСБ. Говорит ли Курбаниез правду, мы, конечно, 
не знаем. Но и обвинительное заключение по 
его делу суд пока не вынес. И подобных историй 
в списке Росфинмониторинга множество. По-
нятно, что обеспечивать антитеррористическую 

безопасность необходимо. Реестр существует 
для того, чтобы заблокировать финансовые по-
токи, которые связаны с деятельностью экстре-
мистов. Но насколько оправданно обнародование 
такой информации в отношении людей, которые 
находятся под следствием и чьи дела совсем не 
однозначны? 

Более того, пока писала этот материал, я об-
наружила в списке фамилию девушки — уроженки 
одной из Кавказских республик. Несколько лет 
назад ее имя мелькало в Сети в связи со сбором 
средств на трансплантацию почки (инициалы, 
дата и место рождения совпадали). Операция 
прошла успешно, об этом писали многие феде-
ральные издания, в подлинности этих данных 
оснований сомневаться нет, подробный отчет 
о потраченных средствах доступен, и клиника, 
проводившая операцию, оплату подтвердила. 
Пока я собиралась позвонить матери девушки и 
узнать, как ее дочь, глубокий инвалид, умудри-
лась стать одной из самых опасных террористок 
страны, имя из списка исчезло — он вообще со-
кратился на несколько фамилий. Зато появилась 
ее однофамилица с другими инициалами и датой 
рождения. Видимо, сотрудники финансовой раз-
ведки напутали впопыхах. Чемпионат мира ведь 
уже на носу, надо успеть отчитаться.

По мнению заместителя председателя Об-
щественной наблюдательной комиссии Евы Мер-
качевой, действия Росфинмониторинга должны 
быть опротестованы в суде: «Ведомство может 
сослаться на то, что признание его террористом 
было осуществлено в особом порядке, но это 
невозможно было сделать без суда. Как можно 
записывать человека в террористы, если его вина 
не доказана и он ее не признает?»

Анастасия РОДИОНОВА.

ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ МАССОВКА
Кому органы исполнительной 
власти выносят обвинения 
без суда

Новый американский су-
перкомпьютер Summit по 
мощности вдвое превос-
ходит своих конкурентов, 
в том числе считавшийся 
до этого самым мощным в 
мире китайский суперком-
пьютер Sunway Taihu Light. 

Как сообщает Би-би-си, 
расположенный в На-
циональной лаборатории 
Ок-Ридж (штат Теннесси) 
Summit будет работать 
прежде всего в сфере 
астрофизики, раковых ис-
следований и системной 

биологии. Его разработка 
обошлась примерно в $200 
млн. Согласно списку самых 
мощных вычислительных 
машин мира, по состоянию 
на 2017 г. США владели 143 
суперкомпьютерами из 500, 
а Китай — 202.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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Пенсионер из Германии 
Губерт Вирт едет в Россию 

на чемпионат мира по футболу на 
своем тракторе 1939 года выпуска. 
Он рассчитывает успеть к матчу от-

крытия 14 июня в Москве. Немец отправился в путешествие еще 15 мая, сейчас он уже 
проехал Белоруссию и преодолел более 1700 километров. Трактор тянет прицеп в виде 
огромного пивного бочонка с надписью: «Привет, Москва!» Скорость передвижения транс-
портного средства — всего 15–20 километров в час.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Китайский рыбак 
случайно выло-

вил удивительную рыбу. Го-
лова необычного мутанта по-
разительно похожа на 
голубиную, при этом крылья 
отсутствуют, туловище по-
крыто рыбьей чешуей и жи-
вет чудо-юдо в воде. 

производительность 
нового суперкомпьютера 
в США.

200 тысяч трлн

КАДР

ЦИФРА

КОНФЛИКТ

ШОК

ФОТОФАКТ

«ГАРРИ ТРУМЭН» ВНОВЬ НАЦЕЛЕН НА ИРАК И СИРИЮ

ЗАХВАТ ЗАЛОЖНИКОВ ЗАКОНЧИЛСЯ БОЙНЕЙ

Атомный авианосец США «Гарри Трумэн» 
возвращается в Средиземное море. На-
помним, ударная авианосная группа во главе 
с «Гарри Трумэном» уже находилась в Среди-
земноморье в конце апреля 2018 года. В мае 
она ударила ракетами по Сирии. В Пентагоне 
пояснили: это ответ на активность России в 
регионе. Представитель Общественного со-
вета при Минобороны РФ Игорь Коротченко 
уверен — так США демонстрируют желание 
давить на Дамаск и Россию. 
Командующий группировкой контр-адмирал 
Юджин Блэк отмечает, что авиация с «Гарри 
Трумэна» будет бить врага ювелирно: «Мы по-
сылаем мощный сигнал союзникам, что США 
и дальше будут поддерживать мир и безопас-
ность в любой точке мира». Военный эксперт 
«МК» допускает, что не исключены и прямые 

военные провокации в Сирии именно во вре-
мя проведения чемпионата мира по футболу.

В германском Графенвере 
прошли третьи Европей-
ские танковые игры, кото-
рые сами организаторы 
называют копией русского 
танкового биатлона. В со-
ревнованиях приняли участие 
команды из стран НАТО и со-
юзников. Восемь экипажей со-

стязались в умении наступать 
и отстреливаться в обороне. 
Полигон собрал весь цвет на-
товского танкопрома: герман-
ские, австрийские и польские 
Leopard-2, английский FV, 
французский Leclerc. Свои 
диковинки выкатили Швеция 
и Украина — Strv.122 и Т-84 

«Оплот». Никуда не делась и 
американская бронированная 
классика — Abrams M1A2. 
В итоге заездов на броне луч-
шим стал Leopard из Герма-
нии. А лучшими в снайперской 
стрельбе стали танкисты из 
США: их Abrams не допустил 
ни одного промаха.

Трагически закончилась 
история с захватом за-
ложников в американском 
Орландо (штат Флорида). 
Полицию вызвали в одну из 
квартир жилого комплекса 
по сигналу о домашнем 
насилии. При попытке 
задержания 35-летний 

подозреваемый по имени 
Гэрри Линдси, имевший 
богатое криминальное 
прошлое, начал стрельбу и 
ранил полицейского, после 
чего забаррикадировался в 
квартире с четырьмя детьми. 
Прибывшие спецназовцы 
попытались вступить с за-

хватчиком в переговоры. 
Однако когда силы право-
порядка смогли попасть в 
квартиру, то обнаружили, 
что все взятые в заложники 
дети в возрасте от года до 
12 лет мертвы. Преступник, 
по данным СМИ, также был 
найден мертвым.

В статье, опубликованной 
в «МК» 8 июня этого года, 
говорится о том, что земля 
под домами в новом ми-
крорайоне города Одинцо-
во была продана с наруше-
нием закона. Управление 

СКР по Московской области 
организовало проверку в 
связи с публикацией в газете 
«Московский комсомолец» о 
фактах мошенничества при 
продаже земли в Одинцов-
ском районе Московской 

области. Об этом редакции 
сообщила старший помощник 
руководителя управления 
СКР Ольга Врадий. 
О результатах проверки СКР 
будет сообщено дополни-
тельно.

операций в секунду — 

ИГРЫ

ТАНКОВЫЙ БИАТЛОН ПОЗАИМСТВОВАЛИ В НАТО 

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИИ

CЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ НАЧАЛ ПРОВЕРКУ ПО СТАТЬЕ  
ОЛЬГИ БОГУСЛАВСКОЙ

Американский Abrams.
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Путин с президентом ГМИИ им. 
Пушкина Ириной Антоновой.

В Кремле вручили Госпремии
НАГРАДЫ «АРХИТЕКТОРАМ БУДУЩЕГО»

Сергей 
Рыжов.
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СЕГО ДНЯ

Нам кажется, что Россия движется впе-
ред, догоняет другие страны, но на самом деле 
никакого движения нет вот уже 30 лет. Страну 
сначала охватил хаос, а потом застой, при-
чина которого — в идейном тупике: мы никак 
не можем адаптироваться к изменившемуся 
миру. Россия, несмотря на приход айфонов 
и «Сапсанов», так и зависла в ХХ веке — веке 
войн, железных занавесов и заборов из ко-
лючей проволоки.

Хорошие слова сказал, уходя, Михаил 
Горбачев: холодная война «изуродовала нашу 
экономику, общественное сознание и мораль». 
Как бы кто ни относился к Горбачеву, слова эти 
абсолютно верны. И хотя последний генсек 
говорил о войне в прошедшем времени, она, 
увы, вернулась, пусть и в виде фантома, соз-
данного современной российской властью для 
укрепления своего положения. Общественное 
сознание оказалось настолько деформиро-
вано многолетней советской пропагандой 
черно-белого мира и вечной «угрозы войны», 
что восприняло эту архаику и вновь поверило 
в мнимых врагов и мнимые победы.

Да, у пропагандистов не получилось бы 
этого сделать, не будь проблемы в самих нас, 
в наших головах. Всему виной — наследие 
советской мифологии и тяжелые травмы, с 
которым мы живем вот уже 30 лет: распад 
страны, гибель идеалов, остановка в развитии 
— Россия потеряла себя, ей хочется подняться, 
вернуться в золотой век славы, где мы были 
первыми в космосе, народом-победителем. 
Потому и верим «лекарям», которые расска-
зывают нам про вставание с колен.

Но пока что мы имеем дело с мнимыми 
целителями, которые предлагают стране со-
всем не те пути, а вернее, просто ее никуда не 
ведут. Они лишь все больше засоряют наше 
сознание ложью — вместо того, чтобы помочь 
нам сориентироваться в изменившемся мире 
и действительно возродиться.

Давайте попробуем разобраться в на-
шем нынешнем положении, а заодно развеять 
мифы, прочно засевшие у нас в голове.

Миф 1. «СССР развалили враги»
Итак, точка отсчета — эпоха холодной 

войны. В те времена СССР был одной из двух 
мировых супердержав, большой империей. Но 
эта империя в силу ряда объективных и субъ-
ективных причин уже с 70-х годов клонилась 
к закату. Да-да, страна явно забуксовала на 
рубеже 80-х годов. Виной тому были: непово-
ротливая экономика, основанная на тяжелой 
промышленности и не вписавшаяся в мировую 
научно-техническую революцию; крайне за-
тратный ВПК; зависимость от нефтедолларов 
и падение цен на нефть; старение руководства 
и его неспособность провести реформы.

Самое главное — советская партэлита 
не сумела вовремя понять главную тенден-
цию нового мира: экономическая и научно-
техническая конкуренция стали важнее 
военно-политической борьбы. Это в итоге и 
привело к гибели возглавляемый Советским 
Союзом «второй мир»: он попросту отстал 
от времени.

Многие до сих пор ошибочно думают, что 
Союз был крепкой страной — и вдруг его кто-
то развалил. Конечно, субъективные причины 
были — это и слабость и метания Горбачева, 
и амбиции Ельцина. Однако надо уяснить, 
что несущие конструкции страны прогнили 
задолго до ее фактического распада. Про-
блема руководства СССР была в том, что оно 
не смогло понять, как перестроить здание, не 
разрушив его. То, что Запад всячески способ-
ствовал этому разрушению, мы не отрицаем 
— но не надо думать, что его влияние стало 
решающим. В конце концов, тот же Китай ведь 
не развалили?..

Были ли тогда, после распада Союза, 
найдены новые идеи? Нет, возник вакуум, 
который был заполнен лживым популистским 
трепом Ельцина и цинизмом новой «элиты». 
Абстрактная идея «построения капитализ-
ма» обернулась присвоением национальных 
богатств узкой группой лиц. Был разрушен 
советский строй, но на его обломках не был 
построен тот идеал, о котором говорили 
«демократы». 

Миф 2. «Россия встает с колен, нас 
снова уважают в мире»

Да, народ в конце 1990-х потребовал по-
рядка, и видимость порядка была ему дана: 
дикий капитализм стал менее диким, обрел 
респектабельный фасад. Высокие цены на 
нефть помогли на время сгладить социальные 
противоречия. Но сохранились все элементы 
общественного строя 90-х, включая коррупцию 
и социальные разрывы, привилегии олигар-
хии, рентный характер экономики, высокую 
офшоризацию. Приватизация не была пере-
смотрена. Государство вернулось не для того, 
чтобы стать государством для всех и двинуть 
страну вперед, а чтобы обеспечить процвета-
ние теперь уже другой группы людей, объеди-
нившихся вокруг власти.

Ключевой идеей вместо созидания стало 
потребительство, особенно нелепое в нищей 
стране. Но поскольку большинство населения 
реально потреблять не может — в силу низких 
доходов, — получилось оно с чисто россий-
ским перекосом: в сущности, им наслаждается 
«элита», а народ сидит в кредитах и прочих 
долгах. С айфоном на «Дошираке».

Но главная беда в том, что этот безы-
дейный потребительский рай для избранных 
оплачивается ресурсами страны — они потре-
бляются с безудержной силой и впустую, — а 
Россия тем временем все больше отстает от 
других стран. 

Сколько бы ни врал телевизор о нашем 
безудержном росте, цифры говорят об обрат-
ном. Так, доля экономики России в мировом 
ВВП не превышает 2–3%, тогда как на долю, 
например, США и Китая приходится почти 
треть. Да и доля-то наша — это в основном 
сырьевые отрасли. Наш экспорт более чем на 
60% — энергосырье, зато половина импорта 

— машины и оборудование: типичный торговый 
баланс страны третьего мира. Даже в космо-
се Россия все больше теряет позиции — его 
успешно перехватывают тот же Илон Маск и 
европейцы: так, на рынке коммерческих пусков 
по итогам 2017 года доля SpaceX составила 
45%, у ЕС было 40%, а у России — 15%. В целом 
роль РФ в космической отрасли сократилась — 
нас теснят США, Китай, Европа. Доля России 
на мировом рынке IT-технологий вообще не 
превышает 1%.

В то время как развивающиеся страны ак-
тивно рвутся вперед, стараясь выйти в первый 
мир (те же Индия, Бразилия, Аргентина, страны 
АТР), Россия дрейфует в своем море нефти и 
газа в неизвестном никому направлении.

В массовом сознании, отформатирован-
ном госпропагандой, приоритетом является 
возрождение прежней империи в том, старом 
мировом порядке. Решение видится в том, 
чтобы «дать сдачи главному противнику» — 
США и Западу в целом. Налицо созданная 
еще советской пропагандой логика холодной 
войны, возрожденная новым российским агит-
пропом. Нам кажется, что это и есть мировая 
конкуренция, что нам кто-то «угрожает войной 
и теснит нас в угол», и нам надо вернуться 
на позиции бывшего СССР и «поставить на 
место» Запад.

В этой искаженной логике все, что плохо 
США, — хорошо России. США нас якобы боятся 
и потому хотят задавить. Мир, который якобы 
недоволен «гегемонией США», смотрит на нас 
как на спасителя. Мы несем миру какие-то 
нужные ему ценности. Наше устройство страны 
прогрессивно и потому может служить приме-
ром для других стран. Как только мы «откроем 
миру глаза» на недостатки Запада, другие 
страны тут же станут нашими союзниками.

Все это — не более чем миф. Старый миф 
прошлого века, с которым мы почти сжились и 
который заменил нам историю и реальность. 
Но если мы хотим идти вперед — с ним при-
дется расстаться. Потому что за 30 лет мир 
стал принципиально другим.

Во-первых, он давно уже не одно- и не 
биполярен, несмотря на наличие в нем та-
кого гиганта, как США. Мир сейчас глобален 
и многополярен, и связано это с развитием 
множества горизонтальных связей и Интер-
нета. США после провалов на Ближнем Вос-
токе действуют все больше «мягкой силой» 
и экономическими рычагами, а не военными 
инструментами (хотя, конечно, и допускают ми-
литаристские перегибы). В мире нет какой-то 
всеобщей оппозиции Западу и Америке, их не 
воспринимают как «гегемонов» и «жандармов». 
Ценности и качество жизни, сложившиеся на 
Западе, более привлекательны для других 
народов, нежели то, что предлагаем мы. Наши 
попытки взломать миропорядок вызывают 
скорее недоумение, чем симпатию. Нам сим-
патизируют лишь весьма отсталые народы 
или маргинальные политические группы в 
развитых странах — да и то потому, что хотят 
от нас денег. Мы интересны с точки зрения 
поставок энергосырья, оружия, еще некоторых 
товаров, но на несырьевых рынках и тем более 
на рынках идей и технологий — мы игроки 
десятого сорта.

Наше общественное устройство убого и 
непривлекательно: кто захочет, чтобы у него 
в стране были колоссальная коррупция и рас-
пустившаяся олигархия? Наши официаль-
ные ценности архаичны, не новы, мир давно 
их прошел и ушел вперед. Да и сами мы по 
этим ценностям не живем. Кто-то может мне 
внятно сказать, в чем наш месседж миру? В 
«православии, самодержавии, народности»? 
Вообще, лично мне больно видеть, как страна 
с великой культурой, поражавшей некогда весь 
мир своей глубиной, скатилась до примитива 
в духе «толерастов», «Гейропы» и розыгрышей 
пранкеров. 

Во-вторых и в главных: современный 
мир — это мир, где конкурируют не боего-
ловки, а экономики и мозги, в этом и есть 
суть XXI века. Признаки «крутизны» теперь — 
не размер страны и наличие супероружия, а 
востребованность на мировых рынках идей, 
технологий и товаров, уровень и качество 
жизни человека.

России срочно нужна перезагрузка — и 
прежде всего на уровне общественного со-
знания. Нашими приоритетами должны стать 
развитие в ногу со временем и ценности, ко-
торые будут востребованы миром.

США, Запад, другие страны — это не дру-
зья или враги, а конкуренты или партнеры. 
Арбитр в этой конкуренции — мир и человече-
ство; критерии оценки — мировое признание, 
рост числа партнеров.

Надо закрыть дверь в прошлое. Брать в 
расчет только настоящие и будущие победы. 
То, что мы 70 лет назад победили фашизм, а 
60 лет назад полетели в космос, — славные 
страницы, но это было давно. То, что с 1961 
года у нас нет свершений мирового значе-
ния, — очень тревожный сигнал, говорящий 
о кризисе цивилизации. Нам срочно нужны 
актуальные победы, причем не военные, а 
мирные — интеллектуальные, экономические, 
культурные.

Это и есть настоящий патриотизм и на-
стоящий суверенитет. Патриот отныне — тот, 
кто выступает за развитие страны и ее по-
беду в мировой конкуренции. А не тот, кто 
полагает, что величие России — в хамстве ее 
представителей на международных саммитах 
и в карикатурах на «пиндосов» и «укров» в 
соцсетях. Или в росте цен на нефть.

Что будет, если ничего не менять? Нам 
все сложнее будет догнать уходящий вперед 
мир. Не думаю, что нас кто-то завоюет, но 
мы будем отсталой периферией, как Россия 
допетровского времени. Хотим ли мы такой 
участи? Решать нам.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Николай МИРОНОВ, политолог

МИФЫ ЛОЖНОГО ВЕЛИЧИЯ
Почему России надо перезагрузить мозги

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В Сингапуре 12 июня наконец состоялась 
встреча Дональда Трампа и Ким Чен Ына. 
Последние приготовления к саммиту 
предпринимались буквально на ходу, так 
как некоторое время переговоры были 
под угрозой срыва. Впрочем, как отметил 
американский президент, встреча по-
лучилась «очень хорошей». Зачем же Ким 
привез с собой «Мерседес», по каким 
критериям отбирают его охрану и почему 
Трамп показал «маленькому человеку 
с ракетой» (как он обозвал в свое время 
лидера КНДР) своего четырехколесного 
«зверя»? 

Кажется, каждый житель Сингапура внес 
личный вклад в организацию саммита. И речь 
идет вовсе не о благоустройстве крошечной 
республики, а о самом что ни на есть прямом и 
определенном, материальном участии. Министр 
иностранных дел Сингапура Вивиан Балакришнан 
предпочел назвать это гостеприимством. Про-
живание северокорейского лидера Ким Чен Ына 
в президентском люксе пятизвездочного отеля 
St.Regis обошлось в $8 тыс. за сутки, а заплати-
ли за это, если верить СМИ, по всей видимости, 
сингапурские налогоплательщики. 

За несколько недель до проведения встречи 
на высшем уровне Северная Корея предложи-
ла принимающей стороне оплатить проживание 
Кима. Журналисты сразу провели параллели с 
ситуацией на Олимпиаде-2018 в Пхенчхане, когда 
все расходы по проживанию делегации КНДР взяла 
на себя Южная Корея. Что составило, по данным 
масс-медиа, $2,6 млн. Тем не менее никаких офи-
циальных подтверждений о том, кто же «закроет 
счет» Кима, пока не было. Министр иностранных 
дел Сингапура на вопрос журналиста Би-би-си 
ответил: «Это гостеприимство, которое мы бы 
продемонстрировали в любом случае, и расходы 
в любом случае лежат в рамках бюджета». 

Но кое в чем лидер Северной Кореи все-
таки помог сократить счет за свое содержание. 
Автомобиль для передвижений председателя 
северокорейская делегация привезла с собой. 
Из Пхеньяна в Сингапур прибыло целых три само-
лета, прилетели не только члены делегации, но 
и еда, автомобили и даже оружие для охраны. А 
также черный бронированный лимузин, на котором 
передвигается Ким в немногочисленных загра-
ничных поездках. Говорят, что машина оснащена 
даже мобильным туалетом... И это тоже вопрос 
безопасности — чтобы биологические отходы 
главы Северной Кореи не попали к противнику, 
который по ним мог бы выяснить физическое со-
стояние Ким Чен Ына. 

Неизменна и еще одна вещь — охранники 
северокорейского лидера, которые образуют 
живое кольцо вокруг его автомобиля и всюду его 
сопровождают, буквально бегут за машиной. Эти 
12 мужчин в одинаковых костюмах привлекли вни-
мание прессы. Они единственные граждане Се-
верной Кореи, которым позволено иметь при себе 
заряженное оружие, находясь в непосредственной 

близости к Киму. Телохранители проходят жесткий 
отбор. Их выбирают из рядов северокорейской 
армии. Среди таких очевидных критериев, как 
навыки меткой стрельбы и рукопашного боя, есть 
и довольно необычные. Сотрудники охраны не 
должны быть ростом выше своего лидера. А рост 
Ким Чен Ына, как утверждают СМИ, около 163 см. 
Многие из его телохранителей — это выходцы из 
влиятельных северокорейских семей. Сопрово-
ждать черный мерседес Кима — одна из самых 
почетных профессий в стране.

У Трампа биотуалета в автомобиле, кажет-
ся, нет, тем не менее он не постеснялся проде-
монстрировать салон всего «зверя» (The Beast 
— так именуется автомобиль президента США) 
северокорейскому коллеге. После того как пере-
говоры были окончены, лидеры вышли на ули-
цу, где Трамп, как пишет американское издание 
The Washington Post, «сделал классический жест 
альфа-самца» — похвастался своим автомобилем 
модели Cadillac. Лидеры наверняка были в пре-
красном расположении духа после проведенной 
встречи, которую американский президент назвал 
«очень хорошей». 

На обеде членов делегаций угощали кревет-
ками, говяжьими ребрышками, тушеной треской и 
свининой под соусом из перца чили, а в качестве 
десерта предлагали три блюда на выбор. 

Непосредственно переговоры прошли в го-
стинице Capella, куда первой прибыла колонна 
президента США из 20 автомобилей. Затем к месту 
встречи приехал кортеж Кима из 40 машин. Лидеры 
обменялись традиционными рукопожатиями перед 
прессой и направились в кабинет для разговора 
тет-а-тет, их встреча длилась 38 минут. 

В подписанном лидерами Америки и Север-
ной Кореи на саммите соглашении говорится о 

том, что обе страны принимают обязательства 
установить отношения между собой, а также при-
ложат усилия для установления на Корейском 
полуострове мира. Со своей стороны Пхеньян 
подтверждает приверженность подписанной 27 
апреля Пханмунджомской декларации и полному 
освобождению полуострова от ядерного оружия. 
Также договорились о возвращении останков во-
еннопленных и пропавших без вести во время 
корейской войны. А Соединенные Штаты обещают 
гарантии личной безопасности Ким Чен Ыну в ответ 
на согласие КНДР отказаться от своей ядерной 
программы.

«МК» поговорил с находящимся в Сингапуре 
профессором кафедры востоковедения МГИ-
МО Георгием ТОЛОРАЯ. «От встречи больше 

выиграл Ким, потому что пообещал разоружение 
в будущем, но при этом смог обеспечить норма-
лизацию отношений уже сейчас. И старая гвардия 
будет ему только рукоплескать, ведь он смог без 
больших потерь достичь того, что не удалось его 
предшественникам». 

«Все потепление, которое мы наблюдаем с 
наступлением  2018 года, началось с новогодней 
речи Ким Чен Ына, – комментирует «МК» веду-
щий научный сотрудник  Центра корейских 
исследований Института Дальнего Востока 
РАН Константин АСМОЛОВ. – При этом разго-
воры о том, что к этому его подтолкнули санкции, 
не верны. Потому что жесткого кризиса в северо-
корейской экономике, под влиянием которого Ким, 
по выражению некоторых, встал на четвереньки, 
не наступило. Если сравнить итоговое заявление 
по итогам саммита с тем, что обсуждалось с точки 
зрения будущих итогов встречи (полная мгновен-
ная денуклиаризация), то по сути дела мы сейчас 
наблюдаем северокорейскую, а не американскую 
повестку. Ведь КНДР с самого начала настаивала 
на том, что разоружение — это долгий, сложный 
и поэтапный процесс.

После того как Трамп смог ознакомиться с 
мнением Северной Кореи не через испорченный 
телефон в лице южнокорейского президента и 
его окружения, американская политика сдвину-
лась. Они перестали говорить про максимальное 
движение. Признали, что это долгий процесс и на 
одном саммите все не решится, именно это мы и 
наблюдаем по итогам саммита. 

Трамп перед саммитом говорил, что если 
ему что-то не понравится, он встанет и уйдет. Не 
ушел. И наговорил много позитивных слов в от-
ношении Кима».

Илона ХАТАГОВА.

О чем договорились лидеры США и Северной Кореи в Сингапуре
КИМ НАЧИНАЕТ. И ВЫИГРЫВАЕТ?

Внимание мировой прессы сейчас при-
ковано к Сингапуру, где судьбы мира ре-
шают президент США Дональд Трамп и 
глава Северной Кореи Ким Чен Ын. Если 
бы не это обстоятельство, то темой но-
мер один, безусловно, стали бы перего-
воры глав МИД «нормандской четверки» 
на немецкой вилле Борзиг. Последняя 
встреча в подобном формате проходи-
ла полтора года назад. И ситуация на 
Донбассе за это время не сдвинулась с 
места — напротив, в последние недели 
стороны конфликта вновь подошли к 
опасной черте. Заговорили даже о том, 
что накануне чемпионата мира по фут-
болу в России власти Украины готовы 
развязать «горячий» конфликт...

Видимо, эти опасения разделяют и евро-
пейские участники переговорного процесса. 
Встреча глав МИД в Германии лишь на первый 
взгляд кажется внезапной. На самом деле под-
готовка к ней началась еще в мае. Вспомнить хотя 
бы «челночные встречи» Меркель и Макрона с 
президентом Украины Порошенко и Президентом 
РФ Путиным поочередно. Наконец три дня назад 
состоялся телефонный разговор между Путиным 
и Порошенко, причем по инициативе украинской 
стороны. По сообщениям пресс-служб, говорили 
в основном об обмене пленными, но и Минский 
процесс не обошли стороной. 

Именно Минские договоренности стали 
центральной темой четырехчасовых перего-
воров глав внешнеполитических ведомств на 
вилле Борзиг. Украинская сторона, как известно, 
сейчас считает главным введение миротворцев в 
зону конфликта, предполагая, что те возьмут на 
себя полицейские функции, и под прикрытием 
международных сил Украина установит там свой 
порядок. Однако у прочих сторон переговорно-
го процесса есть свое видение этого вопроса. 
Французский министр Жан-Ив Ле Дриан заявил, 
что миротворцы ООН могут зайти на Донбасс 
только после прогресса в Минских соглаше-
ниях. То есть стремление украинских властей 
заменить «неудобные» минские договоренно-
сти (с признанием особого статуса ДНР и ЛНР) 
введением миротворцев европейские курато-
ры не поддержали. «Нужно добиться успеха в 
процессе выполнения Минских соглашений, 
после чего можно рассматривать операцию 

по поддержанию мира», — сообщил по итогам 
встречи Жан-Ив Ле Дриан. «Что касается условий 
присутствия миссии ООН на востоке Украины, то 
мы поручили нашим политдиректорам провести 
дальнейшие консультации по этим вопросам 
в течение следующей недели», — поддержал 
коллегу глава МИД Германии Хайко Маас.

Если о чем и удалось договориться конкрет-
но, так это обмен военнопленными и размини-
рование территорий, а также отвод тяжелой тех-
ники из зоны противостояния. Договоренности 
об этом достигаются почти на каждой встрече 
«нормандской четверки». И эффект их — в том, 
что в первые недели они даже выполняются. Так 
что на Донбассе, скорей всего, в ближайшие 
недели установится затишье. 

Итоги прошедшей встречи «МК» про-
комментировал директор Киевского центра 
политических исследований и конфликто-
логии Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ:

— Сам факт встречи я оцениваю позитивно, 
поскольку контактов в подобном формате не 
было полтора года. И всегда лучше, когда они 
есть. Есть и другие позитивные сигналы. Напри-
мер, обычно позиция Германии и Франции была 
в деталях согласованной. На этот раз я заметил 
некоторые отличия в их позициях. Условно гово-
ря, по отношению к России Франция сейчас вы-
полняет роль «доброго следователя», а Германия 
— «злого». Например, министр иностранных дел 
Франции еще до встречи сказал, что до «созда-
ния локальной автономии» на территории ДНР и 
ЛНР никакого прогресса не будет. При этом слова 
о «локальной автономии» прозвучали впервые. И 
это как ножом по неким органам для украинских 
руководителей. Кроме того, им было сказано, 
что тема миротворцев станет актуальной лишь 
после того, как станет очевидным хотя бы мини-
мальный прогресс в политической части Минских 
соглашений. Это тоже выглядит как позитивный 
сигнал. Хотя Германия на этих темах не акценти-
ровалась. Кроме того, заявления Лаврова о том, 
что надо вернуться к так называемой «формуле 
Штайнмайера», ни Германия, ни Франция в офи-
циальных заявлениях не комментировали. Также 
есть надежда, что произойдет обмен незаконно 
удерживаемых лиц. Скорей всего, это случится 
уже после чемпионата мира. Так что здесь больше 
плюсов, чем минусов. 

Елена ГАМАЮН.

ТАЙНЫ ВИЛЛЫ БОРЗИГ
Что обсуждали главы МИД «нормандской четверки»

В западных политических кругах 
было полно людей, считающих план 
Макартура чистым авантюризмом, а 
самого генерала — опасным безум-
цем. Но вот незадача: американская 

публика в своей массе относилась к тогдашнему 
президенту США Гарри Трумэну как к некомпе-
тентному слабаку, а к Макартуру — как к великому 
воителю и национальному герою. Трумэн опасался, 
что любая его попытка сместить Макрартура с 
должности может привести к импичменту пре-
зидента США, но в конце концов собрался с духом 
и уволил генерала. Ядерной войны на Корейском 
полуострове и окружающих Корею территориях 
удалось избежать. 

Почему я сейчас вспомнил этот не слишком 
известный в нашей стране исторический эпи-
зод? Потому что в прошлом году перспектива 
ядерной войны на Корейском полуострове вновь 
перестала казаться ненаучной фантастикой. В 
2017 году, желая испугать Ким Чен Ына, Трамп с 
трибуны ООН пригрозил «полностью разрушить» 
Северную Корею. Но в Пхеньяне американских 
угроз не испугались и американские требования 
— прекратить создание ядерного оружия — не 
выполнили. Трамп оказался перед выбором: или 
признать, что он блефовал и что на самом деле у 
него «кишка тонка» начать боевые действия против 
режима Ким Чен Ына, или попытаться выполнить на 
практике свой ультиматум, что грозило бы всему 
миру непредсказуемыми последствиями.

Из этих двух неприятных альтернатив прези-
дент США выбрал третью — очень даже приятную. 
Приятную для самого Трампа: теперь у него есть 
возможность объявить себя «великим миротвор-
цем». Приятную для Ким Чен Ына, который из лиде-
ра самого изолированного политического режима 
на земле превратился в «уважаемого коллегу» 
президента США. Приятную, наконец, для жителей 
всех окружающих Северную Корею территорий: 
оказаться в эпицентре ядерной войны никому не 
хочется. Вот и вся подоплека «эпохального сам-
мита» в Сингапуре — саммита, по итогам которого 

Вашингтон и Пхеньян с удвоенной энергией воз-
обновят попытки друг друга обхитрить. 

Задача Трампа — размахивая перед носом 
Пхеньяна «морковкой» в виде перспективы отмены 
или ослабления международных экономических 
санкций заставить Северную Корею по максимуму 
избавиться от своего оружия массового пораже-
ния. Задача Ким Чен Ына — добиться ослабления 
международных экономических санкций, не нанеся 
при этом значимого ущерба своему военному 

потенциалу. 
Лидер Север-
ной Кореи пре-
красно понимает: 
Трамп с ним любезничает 
только потому, что у него нет другого выхода.

Как нетрудно заметить, стратегические цели 
«высоких договаривающихся сторон» прямо про-
тиворечат друг другу. Но из этого вовсе не следует, 
что мирный процесс на Корейском полуострове 

непременно зайдет в тупик. Многие политологи 
повторяют сейчас как мантру: Ким Чен Ын должен 
помнить о судьбе ливийского лидера Муаммара 
Каддафи, который пошел на замирение с Западом 
и вскоре за это очень жестко поплатился. А вот я 
считаю, что проводить прямые параллели между 
ситуациями в Ливии и Северной Корее нельзя. 
Иностранцев, желающих увидеть крушение ре-
жима Каддафи, было множество. Иностранцев, 
желающих увидеть коллапс нынешнего политиче-
ского режима в Северной Корее, на самом деле 
не так уж много. 

Как такое может быть? Очень даже просто. 
Для капиталистического юга Кореи перспектива 
поглощения «коммунистических братьев» с севе-
ра — это то, что официально считается «великим 
счастьем», а неофициально — самым страшным 

несчастьем. Богатым южанам не хочется тра-
тить свои деньги для подтягивания северян 

до своего уровня: ведь средств на это 
придется потратить не просто много, а 

очень много. Сеулу, конечно, некомфор-
тно жить на вулкане, который в любой 
момент может начать извергаться — 
например, запускать ядерные ракеты. 
Но крушения режима в Пхеньяне ему 
при этом тоже не хочется.

Еще меньше этого хочется и Пе-
кину. Северная Корея, разумеется, 
далеко не всегда и не во всем слу-

шается своего «старшего китайского 
брата». Но при этом объективную зави-

симость Пхеньяна от Китая невозможно 
отрицать (обратите внимание, скажем, на 

то, на чьем самолете Ким Чен Ын прилетел 
в Сингапур). Северная Корея — это один из 

козырей, которые Пекин использует в своих играх с 
Вашингтоном. Использует — и будет по максимуму 
использовать и впредь. Нет, Северная Корея — 
это гораздо более «твердый орешек», чем режим 
Каддафи. Орешек, который вряд ли Трампу удастся 
«раскусить» — или, вернее, «проглотить».

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЧЕМУ ТРАМП ВОЗЛЮБИЛ...c 1-й стр.
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Если необычная подпись президента Трампа 
давно стала притчей во языцех, то не все знают, 
как расписывается Ким Чен Ын.

Президент США 
продемонстрировал 

лидеру КНДР 
своего «зверя».

Лимузин Ким Чен Ына 
сопровождала дюжина 
бегущих охранников.
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Уникальная и передовая — эти эпитеты 
заслуженно относятся к Морозовской 
больнице. Несколько лет назад сто-
личные власти приняли решение сде-
лать из старейшей детской столичной 
больницы многопрофильный стацио-
нар. Сегодня его работа отлажена как 
часы. Возможности стационара позво-
ляют ставить сложнейшие диагнозы 
в течение считаного времени; прово-
дить операции щадящими методами; 
предоставлять маленьким пациентам 
максимальный комфорт.

Морозовская больница превратилась в 
уникальное для нашей страны лечебное учреж-
дение, оказывающее все виды медицинской 
помощи детям. На месте старых инфекционных 
корпусов постройки 30-х годов прошлого века 
появился новый суперсовременный корпус на 
500 коек, площадь которого составляет почти 
72 тыс. квадратных метров. Площадь больницы 
удвоилась. Помощь детям здесь оказывают по 
27 профилям, то есть здесь можно получить по-
мощь при любых патологиях, в том числе редких 
(на базе больницы функционируют 13 Центров 
городской специализированной медицинской 
помощи для детей и подростков, в том числе 
Центр орфанных заболеваний).

Но уникальность клиники еще и в том, что ее 
возможности позволяют оказывать детям помощь 
в кратчайшие сроки. Сегодня больница может 
похвастаться круглосуточной дежурной бригадой 
детских врачей-специалистов всех необходимых 
специальностей, аналогов которой нет ни у одной 
больницы во всей стране. Бригада работает по-
стоянно, в любой день недели, в любой праздник. 
В ее составе врачи-нейрохирурги, реаниматологи-
анестезиологи, хирурги, травматологи-ортопеды, 
офтальмологи, гематологи, детские онкологи, 
эндокринологи, оториноларингологи, челюстно-
лицевые хирурги. 

— Круглосуточно и без выходных в Моро-
зовской доступны и все диагностические кабине-
ты и лаборатории. И, что самое важное, все они 
находятся в одном здании. В течение 24 часов в 
сутки тут делают УЗИ, эндоскопические иссле-
дования, компьютерную томографию, магнитно-
резонансную томографию; в круглосуточном 
режиме работает и клинико-диагностическая 
лаборатория, — говорит заведующий клинико-
диагностической лабораторией Артем Буллих.

В новой Морозовской родителям больше 
не приходится бегать с больным ребенком из 
корпуса в корпус, одевать и раздевать его и 
нести на руках для того, чтобы сдать анализы 
или пройти диагностику. «Ранее, чтобы сделать 
МРТ, например, из терапевтического корпуса 
надо было 15 минут идти по улице в диагно-
стический корпус. Теперь все расположено в 
одном корпусе: и круглосуточная бригада из 
16 детских врачей-специалистов, и многочис-
ленные обследования: от анализа крови до КТ 
и МРТ», — говорит заведующая отделением 
ультразвуковой и функциональной диагностики 
Янина Галкина.

Все эти факторы обеспечивают оператив-
ность и достоверность диагностики маленьких 
пациентов, независимо от того, когда они попа-
дают в больницу. А, как известно, чем быстрее 
поставлен диагноз, тем быстрее начато лечение 
и тем более эффективным оно будет. Приведем 
немного цифр: оформление документов, первич-
ный осмотр врача и забор анализов занимают в 
среднем 20 минут. УЗИ здесь делают всего за 
10 минут, как, впрочем, и рентгенологическое 
исследование. Компьютерная томография за-
нимает минут 15. Иными словами, уже через 
пару-тройку часов после поступления ребен-
ку ставится диагноз, что позволяет сразу же 

приступить к лечению. Например, ребенка при-
возят по «скорой» в десять вечера, к часу ночи 
ему уже поставлен диагноз, а в два часа (при 
необходимости) он лежит на операционном 
столе. И уже к утру он возвращается в палату, 
где его ждет мама. 

Кстати, сегодня в больнице есть хирурги-
ческий стационар краткосрочного пребывания 
(СКП), благодаря работе которого удалось мак-
симально сократить часы пребывания детишек 
с плановыми хирургическими заболеваниями 
на больничной койке (в больнице не любит ле-
жать никто, а уж дети — особенно). Для них тут 
созданы комфортные условия, а их пребывание 
максимально удобно: с утра госпитализируют, 
а уже вечером родители забирают их домой. 
«Основная цель СКП — минимизировать сроки 
нахождения маленьких пациентов с хирурги-
ческими патологиями в стационаре, сделать 
их пребывание комфортным и удобным. Госпи-
тализация, операция и выписка происходят в 
один день, практически все операции прово-
дятся лапароскопическим методом, то есть 
когда все манипуляции хирург производит через 
небольшие отверстия, без разрезов. Через не-
которое время после оперативного вмешатель-
ства ребенок начинает вести обычный образ 
жизни и уже вечером уходит домой. При этом 
качество хирургической помощи максимально 
высокое», — говорит заведующий отделением 
стационара кратковременного пребывания Ми-
хаил Корочкин.

Реабилитации после таких операций практи-
чески не требуется: просто ребенку рекомендуют 
на пару недель сократить физическую активность. 
«Мы попали в Морозовскую на урологическую 
операцию, связанную с весьма распространенной 
патологией в подростковом возрасте, — рас-
сказывает Мария, мама 15-летнего Максима. 
— Мы приехали к восьми утра, госпитализация 
заняла не более получаса. Около 11 сына взяли 
на операцию, которая длилась минут 20. Потом 
он быстро проснулся после наркоза, пообедал. И 
уже после четырех нас отпустили домой». 

Сегодня в СКП лечат детишек по разным 
хирургическим направлениями, среди кото-
рых не только общая хирургия, но и урология-
андрология, травматология-ортопедия, 
челюстно-лицевая хирургия, офтальмология, 
оториноларингология, детская гинекология. 

Все операционные больницы по-своему 
уникальны. Каждая оборудована камерами, 
включая те, что передают изображение с вы-
сочайшим разрешением по сети внутри боль-
ницы. Например, если рентгенографию делают 
в операционной, она сразу в электронном виде 
попадает к врачу на монитор. Теперь на мониторе 
анестезиологи видят, что делают хирурги, на 
каком этапе операция и прочее. Это очень важно 
для эффективной работы бригады. Весь ход опе-
рации записывается и хранится на сервере. 

Конечно, не все дети лежат в Морозовке 
всего один день. Некоторым требуется про-
ведение углубленной диагностики. «Мы попали 

в больницу зимой по «скорой» — дочка упала в 
обморок, — рассказывает Раиса П. — Нас по-
ложили в новый корпус, в отделение неврологии. 
Проводили тщательную диагностику на самом 
современном оборудовании, прежде всего ис-
ключали эпилепсию. К счастью, все обошлось. 
О больнице остались самые светлые впечат-
ления — в палатах по 2–4 человека, столовая 
выполнена в виде открытой зоны, куда дети 
могут приходить есть в любое время, питание 
в отдельных контейнерах. Все такое красочное, 
красивое. Дочка подружилась там с ребятами. 
Врачи очень внимательные, исследования про-
водят быстро».

В среднем ребенок находится в больнице 
3 дня и выписывается домой для дальнейшего 
наблюдения специалистом. 

Морозовская проводит немало исследова-
ний, которые являются для Москвы единствен-
ными в своем роде. Например, такой лучевой 
диагностики, как здесь, нет больше не только 
в столице, но и во всей России. В отделении 
сегодня работает самые последние модели 
цифрового диагностического оборудования, 
которые позволяют выполнять более инфор-
мативные рентгенологические исследования 
и делать диагностику, о которой раньше ни-
кто и помыслить не мог. Тут проводят все виды 
лучевых исследований пациентам любого воз-
раста (даже новорожденным младенцам). «В 
настоящее время служба лучевой диагностики 
больницы перешла в новое качество. В отделе-
нии установлено самое современное цифровое 
диагностическое оборудование, работающее 
круглосуточно. Программное обеспечение 
позволяет моментально выводить результаты 

обследований на экран компьютера к врачу, 
который в режиме реального времени проводит 
описание исследования, это дает возможность 
в кратчайшие сроки установить диагноз», — 
говорит заведующий отделением экстренной 
и неотложной лучевой диагностики Александр 
Валерьевич Горбунов.

Кроме того, сегодня в больнице есть 
две рентгеноперационных, где выполняют 
травматолого-ортопедические и нейрохирур-
гические операции под контролем умной тех-
ники. Есть даже передвижной компьютерный 
томограф, позволяющий проводить диагностику 
детям, которые не могут передвигаться (напри-
мер, находятся в реанимации и операционной). 
Компьютерные томографы нового поколения 
позволяют увидеть объемные изображения 
внутренних органов — даже с визуализацией 
кровотока. При этом лучевая нагрузка при таких 
исследованиях минимальна. А один из супер-
мощных магнитно-резонансных томографов, 
установленных в больнице, позволяет диффе-
ренцировать структуру гипофиза, спинного 
мозга, получать качественные изображения 
внутренних органов, в том числе изображения 
кишечника. Диффузионная МРТ в считаные 
секунды вычисляет зону острого нарушения 
мозгового кровообращения при инсульте (стан-
дартная МРТ на такое не способна).

В больнице создана система экстренной 
сердечно-сосудистой хирургии, аритмологии и 
трансплантации органов и тканей, в том числе 
пересадки костного мозга. В новом отделении 
экстренной детской кардиохирургии проводят 
операции на открытом сердце; здесь установ-
лен современный ангиограф. К тому же здесь 
появилось первое в столице отделение для ле-
чения детей с нарушением сердечного ритма. 
В кардиохирургическом центре проводят уни-
кальный кардиологический скрининг только что 
родившихся малышей...

Новый корпус больницы также стал одним 
из главных мест в Москве, куда привозят де-
тишек с различными инфекциями. В нем есть 
40 современных комфортабельных мельце-
ровских боксов (они полностью изолированы 
от остальной больницы, что предупреждает 
распространение инфекции). Но, в отличие от 
других инфекционных клиник, тут дети могут 
находиться в сопровождении родителей. В 
каждом боксе есть современная консоль для 
подачи кислорода и наблюдения за состоянием 
пациента, а медсестру можно вызвать кнопкой 
вызова. Тут же в боксе выполняется диагностика: 
у ребенка берут анализы крови, делают рентген 
и УЗИ-диагностику, врачи приходят в бокс кон-
сультировать маленьких пациентов. 

Ну и истории болезней всех пациентов боль-
ницы хранятся в электронном виде. Каждый 
врач со своего автоматизированного рабочего 
места можно просматривать их в режиме онлайн 
и следить за динамикой. Фактически в Морозов-
ской формируют паспорт хронически больного 
ребенка. На каждого ребенка есть целое досье, 
которое будет потом автоматически выгружаться 
во взрослые медучреждения. 

Конечно, в Морозовке работают только 
специалисты высшей пробы. Как говорят экс-
перты, врач должен учиться всю жизнь, и в Мо-
розовской для этого созданы все условия. Они 
тесно сотрудничают с другими клиниками — как 
российскими, так и зарубежными: обмениваются 
опытом, проходят стажировки, ведут научную 
деятельность. Штат Морозовки включает 107 
кандидатов и 48 докторов медицинских наук, 
10 внештатных специалистов ДЗМ.

Морозовская стала сегодня настоящей 
гордостью Москвы. 

Арина ПЕТРОВА.

8 июня Сергей Собянин подал за-
явление в Московскую городскую 
избирательную комиссию для 
участия в выборах мэра осенью 
этого года. Главой его штаба стал 
главный редактор «Независимой 
газеты» Константин Ремчуков, а 
сам Собянин решил выдвигаться 
от «партии москвичей». Как он сам 
написал в своем блоге, «мэр дол-
жен слышать мнения и учитывать 
настроения горожан самых разных 
политических взглядов», а сбор 36 
тысяч подписей как раз дает воз-
можность услышать «пожелания и 
наказы москвичей».

О своем участии в предстоящих осе-
нью выборах мэра Собянин заявил еще 
ранее — 26 мая на праздновании в Парке 
Горького дня рождения созданного по его 
инициативе портала «Активный гражда-
нин». Тогда его решение аплодисмента-
ми поддержали тысячи пришедших на 
праздник москвичей. Было очевидно, что 
мэр имеет огромную поддержку среди 
населения. Логично, что именно на про-
стых москвичей Собянин и сделает ставку 
в своей предвыборной кампании. Таким 
образом, сам факт подачи заявления в 
избирательную комиссию представлял из 
себя обязательную формальность. Впро-
чем, Собянин воспользовался случаем и 
приоткрыл детали своей избирательной 
кампании. 

Например, подтвердились слухи, что 
Собянин будет участвовать в выборах как 
самовыдвиженец, не представляя ни одну 
из политических сил. В своем личном бло-
ге он отметил, что считает «должность 
мэра в большей степени хозяйственной, 
чем политической». 

— Я считаю, что это правильное ре-
шение, — заявил «МК» политолог Борис 
Макаренко. — Москва — огромный субъект 
Федерации по количеству жителей. Город 
сталкивается со сложными проблемами, 
так что какие-то партийные противоречия 
и партийное выдвижение должны уйти на 
второй план. Собянин хочет представлять 
всех горожан, а не быть связанным пар-
тийным выдвижением. 

Теперь кандидату в мэры придется до 
3 июля пройти так называемый «муници-
пальный фильтр», то есть собрать подписи 
110 муниципальных депутатов — а это не 
менее 6% от их общего числа. Помимо это-
го Собянин как самовыдвиженец должен 
собрать 36 081 подписей избирателей — то 
есть простых москвичей. 

— Сбор подписей — это важный мо-
мент в агитационных мероприятиях любой 
избирательной кампании. Можно не про-
сто собирать подписи, а собирать наказы и 
информацию о проблемах, формируя тем 
самым повестку предстоящей кампании 
и последующего исполнения полномочий 
после выборов, — говорит Макаренко.

Собянин уже выбрал главу своего 
штаба. Им стал главный редактор «Неза-
висимой газеты» Константин Ремчуков. 
Об этом сам журналист сообщил в Twitter: 
«Сергей Собянин предложил мне возгла-
вить его штаб. Я принял это предложение. 
Придется покинуть пост председателя 
Общественной палаты Москвы, чтобы со-
хранить ее нейтральность». 

Сам Собянин охарактеризовал Ремчу-
кова в своем блоге как «глубоко порядоч-
ного, опытного человека, который сделал 
много хорошего для москвичей на посту 
председателя Общественной палаты». 
«Надеюсь, что вместе мы пройдем слож-
ный, трудный путь выборов мэра», — от-
метил он. 

Действительно, Ремчуков — не слу-
чайный человек в политике. Он опытный 
журналист и бизнесмен, побывавший в 
свое время и депутатом Госдумы, и пред-
седателем исполкома Попечительского 
совета Большого театра, и помощником 
министра экономического развития и 
торговли, и председателем совета ди-
ректоров футбольного клуба «Анжи». И 
конечно, Ремчуков немало сделал для 
общественной жизни Москвы. 

— Ремчуков имеет большой опыт как 
в политике, так и в общественной деятель-
ности, — рассказывает политолог Павел 
Данилин. — Он реализовал ряд успешных 
проектов, таких как наблюдение на вы-
борах президента и депутатов Госдумы, 
а также создание штаба по контролю за 
реализацией программы реновации. Эти 
проекты реально пошли на пользу как мо-
сквичам, так и властям столицы. У Ремчу-
кова хорошие отношения с Собяниным и 
со многими другими политиками — он в 
принципе человек неконфликтный и пози-
тивный. Поэтому, конечно, его назначение 
в целом воспринято достаточно хорошо. 

И, не изменяя себе, Собянин снова 
сделал ставку на волонтеров и просто 
активно мыслящих москвичей. Получа-
ется, что мэр не просто набирает штаб 
из политтехнологов, которые помогут 
ему избраться на новый срок, а создает 
команду из неравнодушных к судьбе го-
рода людей. Как уже говорилось выше, 
привлечение простых горожан и сбор под-
писей — хороший шанс снова обратить 
внимание на существующие городские 
проблемы и выявить новые. А у горожан, 
решивших присоединиться к избиратель-
ной кампании, есть возможность об этих 
проблемах заявить, попытаться их решить 

или проконтролировать решение. Это бу-
дет союз единомышленников, главная 
цель которых — сделать жизнь в Москве 
лучше. 

В своем блоге Собянин вспомнил о 
дне рождения «Активного гражданина», 
когда «молодые ребята и более взрослые 
москвичи» подходили к мэру «с предложе-
ниями помощи в избирательной кампа-
нии». И Собянин не скрывает: ему нужна 
помощь горожан. 

«Если вы хотите, чтобы наш город 
стал лучшим на земле, чтобы мы горди-
лись Москвой, чувствовали себя уверенно, 
безопасно и уютно, получали качествен-
ные услуги, имели достойную работу 
и обеспеченную старость, если вы под-
держиваете перемены, происходящие 
в Москве, — присоединяйтесь к моей 
команде!» — пишет мэр. 

Задачей тех, кто присоединится к 
команде Собянина, станет сбор и про-
верка подписей, общение с москвичами, 
участие в пикетах и организация акций в 
поддержку действующего мэра. Как отме-
тил градоначальник, «будет интересно». 

— Волонтеры будут одной из важных 
составляющих избирательной кампании, 
— говорит Данилин. — Сам факт того, что 
Собянин объявил о своем выдвижении на 
собрании волонтеров проектов «Активный 
гражданин» и «Наш город», говорит о себе. 
Волонтерское движение — это как раз тот 
формат некоммерческих организаций, с 
которым работает Ремчуков. Ну и нако-
нец, при подготовке к чемпионату мира по 
футболу мы увидели, какая это сила — во-
лонтеры. Они взяли на себя значительную 
часть работ. Именно поэтому на них будет 
сделана ставка в ходе компании. 

Напомним, что все кандидаты в мэры 
Москвы могут подать документы в Москов-
скую городскую избирательную комиссию 
до 2 июля. Еще 10 дней будет приниматься 
решение о регистрации кандидатов. Таким 
образом, полный список претендующих на 
пост столичного градоначальника появит-
ся не позднее 13 июля.

Анна СЕРГЕЕВА.

Столичный Департамент региональной 
безопасности и противодействия кор-
рупции напоминает об ответственности 
за заведомо ложное сообщение об акте 
терроризма. Тема приобретает особую 
актуальность накануне и в период про-
ведения чемпионата мира по футболу в 
России.
В департаменте напоминают, что с это-
го года значительно повысились штра-
фы за ложные сообщения об угрозе 
террористического акта, и разъясняют 
гражданам юридическую ответствен-
ность.

Уголовно наказуемыми являются любые со-
общения о том, что якобы готовятся угрожающие 
жизни людей действия. Нарушителя могут нака-
зать не только штрафом от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей, но и принудительными работами или 
даже ограничением свободы на срок до 3 лет.

При этом 200 тысяч — это минимальный 
штраф за хулиганские звонки. Если «шутник» 
решит «заминировать» объект социальной ин-
фраструктуры (будь то больница, школа, детский 
сад, концертный зал, театр, кинотеатр, торговый 
центр, стадион, спорткомплексы, банк, вокзал, 
аэропорт, метро и т.д.), размер штрафа составит 
от 500 000 до 700 000 рублей, а срок ограничения 
свободы увеличится от 3 до 5 лет.

Еще более строгое наказание предусмотре-
но за заведомо ложные сообщения о готовящих-
ся взрыве, поджоге или иных действиях, когда 
есть опасность гибели людей, значительного 
имущественного ущерба и иных угроз жизни, а 
также работе органов власти. Наказание может 
составить от 6 до 8 лет лишения свободы, а в 
случае наступления в результате этих действий 
смерти человека (например, из-за давки, спрово-
цированной звонком о взрыве) или иных тяжких 
последствий — от 8 до 10 лет.

Наряду с уголовным наказанием за лож-
ное сообщение о терроризме виновный несет 
и гражданскую ответственность. К нему может 
быть предъявлен иск о возмещении ущерба, 
причиненного здоровью, морального вреда, ма-
териального ущерба, а также государственных 
затрат. Под последними подразумеваются выезд 
«скорой помощи», полиции, работа кинологов, 
взрывотехников, снайперов.

Несовершеннолетние нарушители также не 
могут уйти от ответственности. В случае призна-
ния их вины исковые требования предъявляются 
к родителям или законным представителям.

Елена СОКОЛОВА.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН НАБИРАЕТ 
ПРЕДВЫБОРНУЮ КОМАНДУ

Градоначальник 
подал заявление  
об участии в выборах 
мэра 

«ТЕЛЕФОННЫМ 
ТЕРРОРИСТАМ»  
ВО ВРЕМЯ 
ЧЕМПИОНАТА 
ПРИДЕТСЯ ТУГО
Заведомо ложное 
сообщение о теракте 
влечет уголовное 
наказание сроком  
до 10 лет

Северо-Восточный округ местными жителя-
ми любим: много зелени, удобное располо-
жение станций метро… Только вот много ста-
реньких домов: за окном автобуса, бегущего 
от метро «Бабушкинская», мелькают не толь-
ко пятиэтажки, но и домики в четыре этажа. 
Однако в ближайшее время облик района из-
менится: в Северо-Восточный округ пришла 
программа реновации, и жители нескольких 
пятиэтажек уже увидели свои новые кварти-
ры в домах №39 и №41 по улице летчика Ба-
бушкина. Вместе с новоселами в квартиры 
поднялся корреспондент «МК».

— Программа реновации стартует в СВАО, мы 
начинаем заселение четырех домов, два из которых 
находятся в Бабушкинском районе, а еще два в Юж-
ном Медведкове. Жители двух домов Бабушкинского 
района и одного дома в Медведкове будут отселены 
в новые дома по адресам: ул. Летчика Бабушкина, д. 
41 и д. 39, ул. Полярная, д. 1, корп. 2, проезд Дежнева, 
д. 26, — говорит замглавы столичного Департамента 
градостроительной политики Андрей Валуй.

Центр информирования жителей в доме №39 по 
улице Летчика Бабушкина открылся в 9 утра 9 июня, 
и сразу же туда потянулся народ: посмотреть, оце-
нить, а главное — задать вопросы: переезд ведь дело 
ответственное!

— Пока не разобралась со своими впечатлениями, 
— признается Галина, хозяйка трехкомнатной квартиры. 
— Конечно, большая кухня очень нравится! И горячая 
вода, у нас-то вообще была колонка. Стены белые, надо 
будет подумать, в какой цвет их покрасить. Или, может 
быть, вообще обои купить и переклеить. Но меня немно-
го пугает переезд с третьего этажа на двенадцатый, я 
никогда в жизни не жила так высоко. Хотя лифт, конечно, 
так что с сумками таскаться не придется.

Непривычно высокий этаж — едва ли не единствен-
ное, что смущает людей, готовящихся перебраться из 
старой пятиэтажки в новостройку. Потому что большая 
кухня, просторный холл и балкон (в некоторых квартирах 
даже два!) — что тут может не понравиться тем, кто всю 
жизнь провел в тесноте?

По словам замглавы столичного Департамента 
строительства Александра Ломакина, при переселе-
нии соблюдается главное правило и основная гаран-
тия программы реновации — жилая площадь в новых 
квартирах ни в коем случае не меньше, чем в старых. А 
общая площадь — больше: за счет просторной кухни, 
коридора, балконов.

Итак, площадь однокомнатных квартир: жилая 
— около 19 квадратных метров, общая площадь — 33 
квадратных метра. Двухкомнатные квартиры: общая 
площадь — 55 квадратных метров, жилая — 35. Трехком-
натные: жилая площадь — 40–45 квадратных метров, 
общая — порядка 75 квадратных метров. Кухни везде 
примерно одинаковые — около 8,5 квадратных метра. 
Приятная перемена после крошечных хрущевок, где 
до любого угла кухни можно дотянуться, не вставая со 
стула. Теперь можно не просто существовать, но жить 
с комфортом в свое удовольствие. 

По словам Ломакина, за увеличение общей площа-
ди москвичам не придется ничего доплачивать — это 
важное условие программы реновации. Более того — 
если кто-то решит воспользоваться этим переездом, 
чтобы улучшить жилищные условия, то получит скидку 
на дополнительные метры.

— В случае если жители хотят докупить дополни-
тельную площадь, специалисты фонда консультируют, 
проводят расчет стоимости квартир, которые выберут 
жители и при наличии возможности они смогут купить 
такую квартиру. По рыночной цене, с учетом скидки за 
дополнительную площадь 10 процентов, — объяснил 
Андрей Валуй.

Опыт показывает: возможность докупить квадрат-
ные метры по льготной цене востребована. Например, 
в доме на 5-й Парковой улице в Северном Измайлове 
(это первый дом, открывший программу реновации) 
10 процентов новых собственников увеличили свои 
квартиры. 

Напомним, что при приобретении дополнительных 
метров можно использовать все обычные возможности, 
в том числе и материнский капитал.

— Мне все нравится! У нас квартира на 17-м эта-
же, и это единственная такая секция в доме. По бокам 

соседей нет и сверху тоже, никто топать над головой не 
будет. И вид шикарный! — радуются Екатерина Серге-
евна с мужем. — Кстати, мне кажется, наверху жить в 
перспективе будет экономнее. Я была в гостях у сестры, 
она тоже живет на верхнем этаже, так она очень мало 
платит за отопление. 

Да, энергоэффективность — важное условие 
новых домов, строящихся в Москве. Как рассказал 
Андрей Валуй, побывавший в новых домах 8 июня, все 
соответствует требованиям, которые предъявляет к 
жилью программа реновации. Новостройки на улице 
летчика Бабушкина — это здания, состоящие из трех 
секций переменной этажности (14–14–17) со встро-
енными нежилыми помещениями без конкретного 
функционального назначения. Фасадная система: 
наружная трехслойная стеновая панель заводского 
изготовления с облицовкой «под кирпич». Отделка 
квартир выполнена в соответствии с утвержденными 
постановлением правительства Москвы требованиями. 
Созданы комфортные условия для проживания мало-
мобильных групп граждан, подъезды оборудованы 
подъемниками, работают лифты.

Пока что к переезду готовятся жители двух пятиэ-
тажек на Осташковской улице и одной — на Полярной. 
Сегодня они смогли убедиться, что все страхи — мол, 
переселят куда-нибудь за МКАД, куда на кривой козе 
и на перекладных не доберешься, а квартиры дадут 
грязные и без отделки! — оказались дурацкими слухами. 
От старого дома до нового — пять минут пешком: и все 
знакомые магазины останутся, и любимые продавцы на 
Северном рынке, и поликлиники, и детей не придется 
отдавать в новую школу…

— Знаете, что изменится? Только штамп в паспорте 
новый поставят! — смеется Валентина Григорьевна. 

Вместе мы поднимаемся в ее новую квартиру на де-
вятом этаже. Ключ легко входит в замок, и женщина 
с удовольствием обозревает владения. Немного рас-
теряна: непривычно просторно. Но к хорошему ведь 
быстро привыкаешь, правда? 

— Внуки попросили, чтобы я все сфотографиро-
вала, вы мне не поможете?

Есть что сфотографировать: в гостиной — два окна 
и небольшой балкончик, на кухне — широкое эркерное 
окно, дающее много света. За окном — вид на соседний 
красивый дом и море зелени внизу.

— С таким окном, пожалуй, я больше всего времени 
буду проводить на кухне! — заключает женщина. 

В кухню — две двери: из комнаты и из коридора. 
Санузел — раздельный, уже выложенный аккурат-
ной белой плиткой. Свободного места достаточно, 
стиральная машинка встанет — даже на глаз видно. 
Коридор широкий, можно и шкаф для верхней одежды 
поставить, и зеркало большое. Единственное, что не-
много беспокоит женщину: останутся ли рядом соседи, 
с которыми она знакома полжизни?

Однако волноваться не стоит. Суть новой про-
граммы реновации: соседи останутся соседями, только 
уже в другом, современном, удобном доме. Жильцы, 
переезжающие в новые дома, будут жить в пределах 
своих прежних районов проживания — Бабушкинский 
и Южное Медведково — и сохранят привычный уклад 
жизни.

Всего на северо-востоке новое жилье построят 
на 34 площадках — их общая площадь составляет 
403,6 кв.м. 

— Всего в СВАО у нас сейчас 498 домов под снос, 
в Бабушкинском районе — 98 домов. На территории 
района Бабушкинский разрабатывается два проекта 
планировки, и в соответствии с утвержденной програм-
мой до 1 августа будет разработана градостроительная 
документация, до 31 декабря 2019 г. будут определе-
ны этапы и сроки реализации программы, — говорит 
Андрей Валуй.

На сегодняшний день в Москве под заселение 
по программе реновации передано уже пять домов, 
которые были построены ранее: это дом на 5-й Пар-
ковой улице в Восточном административном округе, а 
также дома на проспекте Вернадского, Гжатской улице 
и улице Красных Зорь в Западном административном 
округе. Пионером реновации стал дом на 5-й Парковой 
— туда заехали бывшие жильцы пятиэтажек на улице 
Константина Федина.

По словам главы Департамента градостроитель-
ной политики Сергея Левкина, свое согласие на пере-
езд дали 85% жителей старых пятиэтажек. Эти факты 
говорят сами за себя и позволяют судить, как москвичи 
воспринимают программу и свою роль в ней. В планах 
на текущий год значится передача под заселение еще 
более 20 домов. Часть этих домов уже построена, часть 
— находится в финальной стадии строительства.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Жители пятиэтажек в СВАО 
готовы получить ключи  
от новых квартир в рамках 
программы реновации

К ПЕРЕЕЗДУ ГОТОВЫ

Морозовская больница стала самым 
эффективным лечебным учреждением страны

ФАБРИКА ЗДОРОВЬЯ
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Кухни в новых квартирах уже 
оснащены плитой и мойкой.



На протяжении десятилетий вопрос ста-
туса острова Тайвань вызывал ожесто-
ченные споры. Россия, как и большин-
ство государств мира, сегодня решает 
эту дилемму в пользу КНР, рассматривая 
Тайвань как часть «одного Китая». Одна-
ко за бортом большой политики все это 
время оставались люди, которым этот 
кусочек суши принадлежал изначально: 
16 аборигенных племен Тайваня. Веко-
вые притеснения привели их к нищете, 
поставили под угрозу существование 
их богатой культуры, языка, традиций... 
Лишь недавно местное правительство 
осознало несправедливость сложив-
шейся ситуации. Корреспондент «МК» 
побывал на Прекрасном острове и по-
пытался выяснить, можно ли исправить 
ошибку возрастом 400 лет.

Король говорит
Поселение племени рукай неожиданно оказа-

лось похоже на российскую деревню. Деревянные 
двухэтажные домики с покатой крышей, крылечки, 
пощелкивающие занавески из бус, огороды… 
Разве что каменные идолы да украшения в виде 
змей, обвивающих деревянные колонны, выдают 
племенные порядки.

На пороге своего дома нас встречают сам 
вождь с супругой. Они явно чувствуют себя неуют-
но под прицелами фотокамер. Королева неловко 
улыбается, лицо короля остается равнодушным. 
На протяжении всего обряда приветствия они 
молчат — с журналистами разговаривает их дочь, 
которая знает китайский.

На заднем дворе у них выстроена витиеватая 
конструкция: четыре высоких столба, сложен-
ных в виде вигвама, наверху подвешено ружье 
и водружен перевернутый кофейный столик, на 
котором красуется большая ваза. К свисающей 
с верхушки композиции веревке привязаны не-
сколько лилий — священные цветы племени. Это 
место — своеобразный королевский тронный зал. 
Дочь вождя рассказывает, что все вокруг — даже 
воздух — принадлежит ему. 

Нам великодушно позволили не только 
подышать хозяйским воздухом, но и приняли как 
дорогих гостей: с просяным вином и горьким оре-
хом — древним аналогом денег у аборигенов. У 
местных племен не принято заходить в дом и даже 
на крыльцо в обуви. А пока стоишь на каменных 
ступеньках в ожидании приема, лучше думать 
только о хорошем: о здоровье близких и удаче в 
делах. Первая капля приветственного вина должна 
быть послана небу и богам, вторая — предкам, 
третья — земле и живущим на ней. Расплескав 
половину содержимого стаканчика, я наконец 
делаю глоток. Сладковатый напиток напоминает 
по вкусу русскую медовуху. 

После приема хозяева окрестной земли, неба 
и воздуха удаляются в дом, отказавшись специ-
ально позировать для фото. Обряд приветствия 
гостей — это не аттракцион для туристов. Туристи-
ческая инфраструктура в регионе четко отделена 
от частной жизни людей: вот потрясающей красоты 
ущелья, поросшие деревьями холмы, похожие 
на гигантскую капусту брокколи, вот семейный 
ресторанчик, вот культурный парк… Дальше, за 
эти границы дозволенности, чужаки заходить не 
должны. Глава племени согласился снизойти до 
нас, толпы чужестранцев, по-видимому, только 
по одной причине.

«Мы живем в горах, поэтому никому нет дела 
до нас», — говорит наш проводник, 24-летний 
парень Аувини Абалиусу. Аборигены чувствуют 
себя забытыми и с готовностью принимают тех, 
кто может рассказать миру их историю.

Трудности перевода
В XVI веке, как считается, португальские 

мореплаватели, проплывавшие мимо Тайваня, 
нарекли эту землю Ilha Formosa — Прекрасный 
остров. В начале следующего века другие заядлые 

путешественники — голландцы — осознали не 
только красоту этого острова, но и таящуюся на 
нем экономическую выгоду. Плантации сахар-
ного тростника начали появляться на Формозе 
как грибы после дождя, став предметом спора 
Испании и Нидерландов. Растущее агропроиз-
водство нуждалось в рабочей силе, поэтому на 
остров открылась миграция с материкового Ки-
тая, и очень быстро число китайцев сравнялось с 
коренным населением Тайваня — 16 племенами 
австронезийской группы. 

 Впрочем, обе империи были окончатель-
но вытеснены с острова сначала беглецами от 
маньчжурской династии Цин — королевством 
Коксинга — в конце XVII века, а затем и самой 
династией — в конце XIX столетия. Пекин недолго 
удерживал контроль над Тайванем: в 1885 году 
он стал колонией Японии, а после гражданской 
войны в Китае приютил проигравшую сторону — 
сторонников националистического правительства 
партии Гоминьдан. Лишь на рубеже XX и XXI вв. 
правительство острова начало обращать внима-
ние на нужды аборигенов. И лишь в позапрошлом 
году — извинилось за века притеснений. 

 «На протяжении 400 лет каждый режим, ко-
торый приходил на Тайвань, грубо нарушал права 
коренных народов путем вооруженного вторжения 
и захвата земель. За это я приношу извинения 
коренным народам от лица правительства», — 
это лишь небольшая часть официального изви-
нения нового президента Тайваня Цай Инвэнь, 
произнесенного в 2016 году. Глава государства 
признала, что аборигенов истребляли, насильно 
ассимилировали, искореняли их языки и эксплуа-
тировали, что их земли использовали для хранения 
токсичных отходов.

Но что теперь может исправить это «про-
стите»? Когда-то полноправные хозяева острова 
сегодня составляют немногим больше 2% его 
населения (около 560 тыс. человек). 60% из них, 
по словам депутата местного парламента Колас 
Йотака, живут за чертой бедности, а их средняя 
продолжительность жизни — на 10 лет меньше, 

чем у китайцев. Единицы все еще могут говорить 
на родном языке. Молодежь делает выбор в пользу 
китайского и английского. 

«Одних извинений мало, — признает Колас 
Йотака, — коренные народы, конечно, чувствуют 
какие-то изменения, но они все еще настроены 
скептично. Правительство Тайваня эксплуатирова-
ло их так долго, поэтому они с подозрением ждут 
его следующего шага. Извинения — это не магия. 
Но, по крайней мере, это первый шаг». 

Такой шаг в свое время сделала и сама Йо-
така. Она — тоже представительница коренных 
народов и на протяжении 15 лет освещала их про-
блемы в качестве журналиста. Правительство 
было ее противником, но в конечном итоге она 
преодолела себя и перешла на сторону «врага»: 
вместо того, чтобы критиковать бездействие вла-
сти, попыталась изменить ситуацию изнутри. В 
парламенте для ее соплеменников существует 
специальная квота — 6 мест из 113. 

Городские мыши
Традиционный образ жизни аборигенов 

оказался подорван современной цивилизацией. 
Около половины из них оставили родные места 
и переехали в города. Но там они столкнулись с 
конкуренцией со стороны китайцев: работодатели 
предпочитали не нанимать на работу «коренных», 
и те в результате получали только самые низкоо-
плачиваемые рабочие места. Принадлежность к 
аборигенным народам была и основанием для 
отказа в банковском кредите.

Сегодня в государственных учреждениях и 
университетах существуют квоты на число со-
трудников и учащихся аборигенов (1% и 2% соот-
ветственно), а студентам предоставляются скидки 
на обучение. Коммерческие компании, которые 
работают в 55 районах с преимущественно або-
ригенным населением, обязаны нанимать как 
минимум треть от общего числа работников из 
числа коренных народов под угрозой штрафа. В 
2005 году был создан телеканал для аборигенов, 
а в 2017 г. он объединился с радиостанцией. Часть 
программ там транслируется на языках племен.

«Закон о создании банка для ко-
ренных народов уже разработан, и 
надеюсь, что он будет одобрен 
парламентом. Множество из 
нас не имеет своего соб-
ственного дома. И когда 
представители корен-
ных народов приходят 
в банк за кредитом, 
им отказывают из-
за их якобы плохой 
кредитной истории. 
Поэтому нам нужен 
свой банк», — под-
черкивает член 
парламента Тайваня 
Йинг Чен. 

В прошлом году 
парламент принял за-
кон о языках коренных 
народов. Теперь их мо-
гут преподавать в школах 
— правда, всего по часу в не-
делю и на добровольной основе. 
Но законодатели верят, что теперь по 
крайней мере у молодежи есть возможность 
«вернуться к истокам», которой раньше не было. 

Результаты такой политики пока не очень 
заметны: по информации Совета по коренным 

народам Тайваня, менее 5% молодых аборигенов 
получают высшее образование. А коммерческие 
компании просто стабильно платят штрафы и 
не соблюдают условия найма. Да и существен-
ного повышения уровня жизни аборигенов не 
наблюдается. 

Радужный змей
Культура и языки коренных народов Тайваня 

имеют мало общего с китайским миром. Австро-
незийцы, умелые мореплаватели, расселились 

по множеству островов — от Мадагаска-
ра до архипелага Пасхи и Гавайев. 

Хотя их языки принадлежат к 
одной семье, представители 

разных племен зачастую 
друг друга не понима-

ют. Ситуацию усугу-
бляет то, что внутри 

племен существует 
несколько наречий 
(всего получилось 
42 диалекта на пол-
миллиона человек). 
Дело в том, что 
аборигены жили в 
горах, мало обща-

лись и враждовали 
друг с другом. В му-

зее Национального 
университета Тайваня 

хранится племенное 
оружие — свидетельство 

былых войн. 
Теперь же, перед лицом 

общей опасности затухания своей 
культуры, все племена объединились. 

Наши проводники в деревне принадлежат к раз-
ным народам — амис, пайвань и рукай. Все они 
получили образование в городах, но вернулись в 

родные горы — внести свой вклад в возрождение 
регионов. 

Наш спутник Аувини считает себя рукаем, но 
признается, что он абориген только на четверть: 
смешанные браки активно поощрялись в период 
правления Гоминьдана. Он рассказывает, что их 
деревню в 2009 году полностью стер с лица зем-
ли тайфун. Местным жителям пришлось пере-
селиться на другое место, и раз уж пришлось 
все строить с нуля, они решили изменить свою 
жизнь. Часть денег, полученных от правитель-
ства и благотворительных организаций, племя 
пустило на строительство моста между деревней 
и Культурным парком коренных народов, который 
привлекает много туристов в горы южной части 
острова. Туристический бизнес для племени — 
чуть ли не единственный способ остановить отток 
молодежи в города и вымирание деревень. 

Подвесной мост, зависший над руслом пере-
сохшей реки, покрыт узорами, придающими ему 
сходство со змеей. В опоры моста вмонтированы 
разноцветные бусины, переливающиеся на солн-
це. Тело «змея» извивается и мерно покачивается 
под ногами, отвечая на шаги нескольких пар ног. 
Как говорит наш проводник, многие горные змеи 
— ядовитые: укусит такая — умрешь, не успев 
сделать и пяти шагов. Но змей-мост, похоже, ока-
зался ручным. 

В отношениях между островными племенами 
и этническими китайцами в последние годы тоже 
было переброшено несколько мостиков. С обеих 
сторон люди смотрят недоверчиво, но есть и те, 
кто идет навстречу друг другу. 

«Общество в целом не считает, что им нужно 
за что-то извиняться, но для коренных народов 
важно, что президент Цай Инвэнь сделала этот 
шаг, — подчеркивает заместитель главы Совета по 
коренным народам Тайваня Каливат Гаду. — Нам 
предстоит еще проделать долгий путь». 

Любовь ГЛАЗУНОВА,
Тайбэй—Москва.

“Московский коМсоМолец”    
13 июня 2018 года 
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КАКОГО ТЫ ПЛЕМЕНИ?

Накануне «Трансформации» — церемо-
нии вручения премий МузТВ — главное, 
что интересовало журналистов, был во-
прос к ведущей церемонии Ксении Соб-
чак: вела бы она это мероприятие, если 
бы так трансформировалась на недавних 
президентских выборах, что победила? 
Умеющая не лезть в карман за словом 
экс-кандидат на должность главы го-
сударства не без сарказма, как всегда, 
отвечала, что тогда бы эту церемонию 
показывали по всем телеканалам, а не 
только по одному, сугубо музыкальному. 
Как пела Алла Пугачева, за это бы «можно 
все отдать», но, увы, не срослось с такой 
трансформацией, а так бы мы получили 
невиданный хайп. Просто невиданный 
вообще нигде в мире… 

Но, несмотря на то, что по всем телеканалам 
показывали прямую линию с народом соперника, 
победившего кандидатку Собчак, генеральный 
директор музыкального телеканала и начальник 
церемонии Арман Давлетьяров встречал звезд-
ных гостей на красной дорожке с широченной и 
довольной улыбкой. Поскольку даже без такой 
упущенной возможности собравшиеся на свой 
традиционный саммит звезды российского му-
зыкального шоу-бизнеса надели лучшие 
наряды и хайповали на полную катушку, 
кто во что горазд.

На дежурной лошади, напри-
мер, выехала к народу Ольга 
бузова. Почему на дежурной? 
Потому что в тот год, когда 
Собчак попала в опалу из-за 
увлечения оппозиционер-
ством, и яркую селебрити 
на некоторое время изгна-
ли из телеэфиров, на цере-
монии тоже была лошадь, 
кажется, под Филиппом 
Киркоровым. Все тогда так 
и решили, что несчастную ло-
шадь тогда специально приво-
локли — с намеком, мол, вместо 
отсутствующей телеведущей. Те-
перь вроде собрались все: и Киркоров, 
и Собчак, и лошадь, и примкнувшая к ним 
бузова. Кони, люди, залпы огненных орудий…

Киркоров, по-прежнему не включенный ака-
демиками, первоначально формирующими списки 
номинантов, ни в одну из номинаций, уже не в 
первый раз забирал свои слова обратно. Он сам 
года три назад, решив, что вечный и великий, ко-
кетливо попросил себя «никуда не включать». Все 
тогда облегченно вздохнули. Но потом, видимо, 
решил, что погорячился, глядя, как разбирают 
всех этих слоников, тарелочки, граммофончики, 
самоварчики, символические пластиночки и про-
чие шоу-бизовские атрибуты славы его алчущие 
коллеги. И теперь уже не на первой церемонии 
настойчиво требует вернуть себя, что называ-
ется, взад — то есть в списки номинантов. Мол, 
я — хозяин своего слова: его дал, его и забрал. 
Ну, передумал. Ветреная звезда. 

Теперь он требовал от организаторов, чтобы 
на следующий год его хитяра «Цвет настроения — 
синий» был включен абсолютно во все номинации, 
а от зала так же настойчиво требовал хоровым 
пением подтвердить всенародную к себе любовь 
и восторг от его скандально-матерного опуса. 
Народ, конечно, нестройно подпевал, но что навер-
няка больше всего согрело душу самопровозгла-
шенного поп-короля — так это насаживание на кол 
Ольги бузовой и сожжение Ксении Собчак, которые 
таким образом хайповали вместе с поп-королем 
во время исполнения его номера. Сожжение и 
насаживание вышли, надо сказать, крайне на-
туралистичными: бузова явно была «мертва», а 
Собчак в натуре сгорела. Ох, как же ликовал в душе 
Филипп! Как пить дать. Потому что в каждой шутке, 
как известно, есть та или иная доля правды… Как, 
возможно, и в диагнозе «ты сошел с ума», который 
тоже в шутку поставил «другу семьи» блистатель-
ный ведущий и юморист Максим Галкин, узнав, 
что бывшенький его жены намылился в Молдову 
на «день клубники» в деревню к Додону. Хотя если 
бы этот Додон не был президентом маленькой 

солнечной страны, то, 
возможно, оснований 
беспокоиться за здо-
ровье друга было бы 

больше… 
Девушки тоже полу-

чили удовольствие и свой 
кусочек хайпа. бузову хле-

бом не корми — дай поприка-
лываться, она вся из этого и со-

ткана. А Собчак вложила, видимо, 
в сцену своего сожжения собственный 

смысл — намекая на непростую судьбинушку 
хоть и гламурной, но все-таки оппозиционерки, 
за которую даже я голосовал на недавних «как-
бывыборах». Тем более что никаких политически 
окрашенных шуточек и сарказма Ксения в этот 
раз себе не позволяла. Хотя в прошлые разы такое 
бывало не редкостью. То ли сама себе наступила на 
клокочущее горло, то ли ей наступили?.. В общем, 
пришлось просто сгорать. Как Жанне д'Арк… 

К тому же Собчак, судя по всему, было не до 
политического юмора, когда она увидела Яну Руд-
ковскую в модном розовом платье от известного 
кутюрье, которое буквально вчера показывали на 
подиуме в Лондоне, а сегодня оно было на Руд-
ковской. У Ксюши тряслись губы: «Яна, как ты это 
сделала?!» Яна загадочно закатывала глаза, но не-
долго, потому что, конечно, не могла не рассказать 
всем кому ни попадя, как это платье специально и 
срочно тащили в панике самолетом из Лондона, 
чтобы, стало быть, умертвить Собчак и всех про-
чих гламурных теток на этой церемонии… Как она 
не лопнула от гордости и пафоса во время этого 
патетического повествования, осталось загадкой. 
Ну и славно, что не лопнула, а то бы на кого остался 
билан с тарелкой за «Лучшую песню» — «Держи»? 
Кстати, тарелкой Яна осталась недовольна. Она 
еще хотела за альбом «Эгоист», потому что он 
«единственный (из российской музыки), который 
попал в мировой iTunes», но награда досталась 
вечной Диминой тени — Сергею Лазареву — за 
альбом «В ЭпицеNтре». 

И оба «брата» остались, похоже, крайне 
недовольны тем, что в главной номинации «Ис-
полнитель года» уступили матерому Григорию 
Лепсу. А Лепс был красавцем. Как-то у него по-
лучилось без ужимок и картинных заламываний 
рук, принимая награду, просто сказать: мол, это 
в последний раз, не буду и не хочу больше ничего 
получать, у меня и так много заслуженных наград, 
а есть много достойной молодежи, для которой 

подобного рода признание очень важно и нужно. 
Так что петь буду, а получать не буду. Человечно 
и достойно… Так вот: с Киркоровым прибыло, с 
Лепсом убыло. Или наоборот? Короче, закон со-
общающихся сосудов…

Не столь очевидным, но «вкусным» хайпом 
для посвященных стала фигура постановщика 
церемонии, сделанной, надо сказать, красоч-
но, технологично и креативно. Новым мастером 
сценографии оказался Андрей Царь, тот самый, 
— хореограф и сценограф, от которого у Светланы 
Лободы первая чудная дочка Евангелина. Краси-
вейшая была пара, но увы… Разошлись как в море 
корабли. И вот теперь этот самый Царь ставил в том 
числе номер для своей бывшей зазнобушки.

Надо сказать, это оказался, пожалуй, лучший 
номер всей церемонии. К тому же очень ожидае-
мый. Две недели назад Лобода только родила — 
вторую дочку, имя которой еще не оглашено, как, 
собственно, и имя предполагаемого отца. Певица 
рожала в Лос-Анджелесе, будучи на гастролях 
по Америке, где у нее было по 30 концертов в 
месяц. Ее приезд в Москву хоть и ожидался, но 
висел на волоске, поскольку дату родов ведь не 
закажешь. 

И все вышло не просто приездом, а еще и 
премьерой — бомбического номера и нового хита 
Super Star. Нет, на сцене блистала не родившая две 
недели назад молодая женщина, а действительно 
суперзвезда, в которой было все прекрасно — 
форма, содержание, энергетика, эмоциональ-
ность, подача…

■ ■ ■
буквально на два дня, оставив новорожден-

ную дочуру под присмотром нянек в Америке, 
Светлана прилетела в Москву, и, конечно, я не мог 
не навалиться на роскошную диву со взволнован-
ными вопросами:

— Света, поздравляю с дочкой!
— Спасибо!
— Это крутой хайп — не успев родить, по-

лететь на другой конец Земли, чтобы попеть 
и поплясать! 

— Я прилетела вчера ночью буквально на 
два дня на важное событие, потому что на этой 
церемонии можно показать большой перфоманс, 
а это очень важно для меня. Я люблю перфомансы 
и, конечно, очень хотела презентовать новую песню 
«Super Star», потому что понимала, что у меня в 
кармане мегахит, я убеждена в этом.

— То есть, пока рожала, ты все равно ду-
мала только о музыке?

— Не только, как ты по-
нимаешь, о музыке я дума-
ла, но да, я занималась 
и музыкой. Я — как 
машина, которая на-
брала обороты и не 
может остановиться. 
Мне кажется, нашей 
энергии — моей и 
моей команды — 
хватит еще на мно-
го лет. 

— Вот что зна-
чит — творческий 
человек!

— Еще я сняла 
документальное кино, 
которое покажу к осени, 
записала три хита, кото-
рых мне хватит на полтора 
года. Поэтому мне можно сей-
час даже немножко подрасслабиться. 
Приготовила перфоманс и сняла тизер к песне 
«Суперзвезда».

— Уж он понаделал шуму, этот тизер! Ты 
действительно до родов такие акробатиче-
ские коленца выделывала? Или это все-таки 
накладной живот после родов? 

— Ты смеешься? Какой накладной?! Танцева-
ла на девятом месяце беременности, за две недели 
до родов! Моя мама была в ужасе, отговаривала 
меня каждый день: пожалуйста, доченька, не надо, 
это рискованно… А я говорю: мама, появление и 
возвращение (на сцену) должно быть фееричным! 
В общем, вот этим я и занималась.

— Вышло действительно феерично! Как 
всегда, впрочем, у тебя. А роды? Удачно ли 
все прошло?

— Очень легко родила. В Америке рожать 
мне было очень хорошо (Светлана рожала в одной 
из самых дорогих и престижных клиник, где раз-
множались многие звезды американского шоу-
бизнеса. — Прим. ред.). Не знаю, может, в силу 
того, что к этой (второй) беременности я относи-
лась более спокойно… Потому что первый ребе-
нок — это, конечно, очень большой страх всегда. 
боязнь пошевелиться вправо-влево…

— Да, судя по тизеру, ты от этой боязни 
успешно избавилась…

— О беременности я узнала на третьем меся-
це, когда уже была в Америке. Но я не перестала 
заниматься хореографией, потому что мы рабо-
тали по тридцать концертов в месяц, и поняла, что 
этот вектор мне и нужно держать дальше. Если мой 
ребенок справляется, ей комфортно, то мне нужно 
быть тогда спортивно подготовленной девочкой, 
чтобы легко рожать.

— И родила, стало быть, играючи?
— Очень легко! За пять часов.
— А хотела все-таки девочку? Или маль-

чика — для разнообразия?
— Поначалу, конечно, очень хотела мальчика, 

когда узнала, что беременна. Но вся семья у меня 
сильно хотела девочку. Моя доченька требовала: 
мама, только сестричку хочу! И когда мы узнали, 
что у нас все-таки будет сестричка, счастья было 
много, я с этой мыслью свыклась за неделю и 
решила, что мальчик будет после. Успеем еще!

— Великолепно! Но тебя тут все осудили: 
мол, не успела родить — и тут же бросила 
ребенка ради этой ярмарки тщеславия. Ты 
же кормящая мать?

— Да, я кормящая мать и намерена это делать 
подольше. 

— А как? Ты здесь, ребеночек в 
Америке… 

— Я оставила все что нужно, на неделю впе-
ред, хотя прилетела всего на два дня.

— Что оставила?
— Свое грудное молоко!
— Как?! Оно не прокиснет?
— Женское молоко хранится в холодильни-

ке — можно на протяжении двух недель. А три 
месяца — в морозилке. 

— Как интересно! Но его же много надо 
было оставить… Ты молочную ферму 

там устроила, что ли?
— Во-первых, я вообще не 

рассчитывала ни на какую по-
ездку, потому что думала, что 

рожу чуть позже, и тогда 
никакой премьеры с пер-

фомансом сегодня не 
было бы. Но когда так 
случилось, и я родила 
в двадцатых числах 
мая, то поняла, что 
надо ехать: все успе-
ваю, в голове все сло-
жилось. И всю первую 

неделю (после родов) 
я занималась тем, что 

оставляла молоко на 
запас. Я — фанатичная 

мама, для меня принци-
пиально важно кормить 

грудным молоком. 
— То есть все-таки ответ-

ственная мать, а не только ответ-
ственная артистка…

— Даже как мать более ответственная, чем 
как артистка, я бы сказала.

— А как это все оставлять-то? Ты уж из-
вини, я просто не в курсе…

— Специальные есть молокоотсосы, приборы 
такие, все кормящие мамы об этом знают.

— Чудеса! Вот он — прогресс! У тебя же 
и сейчас молоко накапливается, пока ты по 
церемониям разъезжаешь?

— Ну да. Поэтому и вожу с собой этот при-
борчик. Каждые два с половиной часа должна 

сцеживать. Все вовремя, все по расписанию! И 
потом, я прилетела буквально на два дня — завтра 
я уже буду в Америке со своими малышками.

— Не входит ли в твои творческие амбиции 
еще одна попытка покорения «Евровидения», 
например? В Москве в 2009-м ты была хороша, 
а сейчас просто прекрасна, и на последнем 
конкурсе в Лиссабоне мне как-то подумалось, 
что теперешняя Лобода была бы очень хороша 
в европесенном контексте…

— Таких мыслей нет. Я не вижу смысла в этом 
конкурсе, у него свои законы, он забирает много 
энергии и сил. Помню, у меня после него два ме-
сяца была реабилитация. 

— Дольше, чем после родов!
— Да! Поэтому у меня нет цели быть на «Ев-

ровидении», у меня есть цель быть артистом но-
мером один очень долгое время, и, может, не 
только в одной или двух странах, а идти и дальше. 
Поэтому я усердно учу английский язык, общаюсь 
с правильными людьми, ищем менеджеров. Может, 
что-то и получится. Посмотрим. Я все-таки реалист. 
Понимаю, что это очень сложно и что эта мечта или 
амбиция — в чем-то из разряда фантастики. Но 
я верю в чудеса, буду пробовать и что-то искать. 
У меня есть энергия, харизма, потенциал — все 
что нужно. Осталось только правильно этим рас-
порядиться. Мой продюсер Нателла Крапивина 
вообще не верит в то, что в Америке можно стать 
звездой. Работай, говорит, на тот рынок, который 
нас любит, принимает, понимает, для наших славян 
работай! Но как человек очень амбициозный и 
заработавший определенные позиции, я всегда 
хочу идти дальше, искать эти ниточки, за которые 
можно потянуть. 

— А мы узнаем когда-нибудь имя отца 
ребенка или это останется вечной тайной? 

— Когда-нибудь… когда-нибудь…
— Главное, чтобы ты не страдала!
— У меня все шикарно!

■ ■ ■
Прямая трансляция церемонии собрала у 

экранов, разумеется, всю взволнованную музы-
кальную общественность и фанатов. Музыкальные 
итоги года по версии МузТВ были, как всегда, 
где-то неожиданны, в чем-то предсказуемы, под-
твердили очевидные тренды, которые были за-
мечены, например, музыкальными наградами 
нашей «Звуковой Дорожки» еще в начале года. Так, 
Ольга бузова, скандальная, ужасная и прекрас-
ная, была признана читателями «МК» «Прорывом 
года», а к лету уже «доросла» до «Лучшей песни 
Рунета» «Мало Половин». Ольга была счастлива, 
и ее можно понять. Судя по реакции многоты-
сячного «Олимпийского», люди были согласны с 
таким вердиктом, несмотря на продолжающуюся 
обструкцию селебрити со стороны музыкаль-
ных снобов. Полина Гагарина на ZD Awards стала 
«Лучшей исполнительницей», а тарелку МузТВ не 
менее справедливо получила теперь за «Лучшее 
видео» — «Обезоружена». В разных номинациях 
пересеклись между нашими «версиями» Григорий 
Лепс и Дима билан… В то же время читатели «ЗД» 
отметили, например, наградами по итогам года 
Аллу Пугачеву, Максима Фадеева, Александра 
Панайотова, басту, Елену Темникову, в то время 
как на премии МузТВ фортуна была более благо-
склонна к Егору Криду, Джигану, Диане Арбениной, 
Элджею… Но версии музыкальных премий на то 
и версии, чтобы где-то совпадать, а где-то и от-
личаться. Разные форматы, разные аудитории и 
достойные артисты, которых, к счастью, значи-
тельно больше, чем номинаций. 

Поэтому: viva la musica! В летнюю сетку 
телеканала МузТВ помимо практического нон-
стопа нынешней церемонии включен также 
повтор прошлогодней церемонии «МК» ZD 
AWARDS, которая напомнит совсем недавние 
музыкальные тренды, многие из которых не 
потеряли актуальности, порадует музыкаль-
ных болельщиков и фэнов песнями и номера-
ми всеобщих любимцев и начнет обратный 
отсчет накануне очередных музыкальных 
баттлов, церемоний и подведений итогов — 
в том числе и ZD AWARDS. Встречаемся у 
экранов телевизоров в субботу, 30 июня, в 
15.00. Впрочем, мы еще напомним… 

Артур ГАСПАРЯН.

LOBODA ОСТАВИЛА 
ГРУДНОЕ МОЛОКО 
В АМЕРИКЕ

Как аборигены Тайваня приспосабливаются 
к жизни в современном мире

Мост-змей.

Поселение племени рукай.

Девушка 
в свадебном 
наряде 
племени 
пайвань.

Король и королева 
племени рукай.

ПРЕМИЯ МузТВ:

Бесы 
Киркорова 
вырвались 

наружу: сжечь 
Собчак, насадить 

Бузову на кол 
и самому все 

заграбастать…
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СПОРТ

МОЯ МОСКВА

До старта мирового первенства-2018 
по футболу в России остается все мень-
ше времени, и «МК» продолжает са-
мым подробным образом представлять 
участников мундиаля. Сегодня очередь 
последнего квартета — группы Н. Груп-
пы, в которой есть 2 очевидных фаво-
рита — Польша и Колумбия, и 2 коллек-
тива, что поведут борьбу за право не 
финишировать последними.    

Напомним, что в борьбе за титул чемпиона 
мира примут участие 32 сильнейшие националь-
ные сборные планеты, разбитые на 8 групп (по 4 
команды в каждой). В каждой группе будет сыгран 
круговой турнир, в ходе которого каждый сопер-
ник встретится с каждым. Команды, занявшие 2 
верхние строчки в турнирных таблицах каждой 
из групп, выходят в плей-офф, где образуют 8 
пар участников. Две лучшие команды группы 
Н сыграют в 1/8 финала с лучшими сборными 
группы G (Бельгия, Панама, Тунис, Англия).   

ГРУППА H
Польша, Сенегал, Колумбия, Япония
Календарь игр
19 июня: Колумбия—Япония (15.00 — время 

московское), Польша—Сенегал (18.00)
24 июня: Япония—Сенегал (18.00), Польша—

Колумбия (21.00)
28 июня: Япония—Польша (17.00), Сенегал—

Колумбия (21.00)

СЕНЕГАЛ

Место в мировом рейтинге: 28
Прозвище: «Львы Теранги»
Девиз: «Невозможно — это не по-

сенегальски»
Достижения: Серебряный призер Кубка 

африканских наций-2002. Четвертьфиналист 
ЧМ-2002. 

КБ: 2.60
Главный тренер: Алью Сиссе
О первом и пока что последнем подвиге 

сенегальской сборной на мундиалях, навер-
няка, помнят болельщики из тех, кому за 30. На 
мировом первенстве в Японии и Южной Корее в 
2002-м «Львы Теранги» сенсационно добрались 
до четвертьфинала, обойдя в группе действую-
щих чемпионов мира и Европы французов, а 
заодно и сборную Уругвая. В четвертьфинале 
усилиями сделавшего дубль Анри Камара были 
повержены шведы, но путевку в полуфинал у 
Сенегала украли турки, которые должны ска-
зать спасибо Ильхану Мансизу, отправившему 
единственный в той встрече мяч в ворота в до-
полнительное время.

На этот раз в соперниках у сенегальцев не 
будет разрозненных французов, как 16 лет назад, 
но все же едут африканцы в Россию не просто 
побыть статистами на футбольном праздни-
ке. Зацепить очки в матчах с колумбийцами и 
поляками будет крайне сложно, но на мундиа-
лях иначе и не бывает. Отметим и тот факт, что 
чемпионат мира для сенегальцев — отличный 
способ продать себя. Да, играют африканцы в 
основном в английских и французских клубах, 
но в подавляющем своем большинстве клубы 
эти не самые именитые. В случае же успешного 
выступления в России спрос на футболистов 
сенегальцев заметно возрастет. В том числе и 
со стороны грандов. 
Звезда: САДИО МАНЕ

Ярчайшая звезда не только Сенегала, но, 
возможно, и всей футбольной Африки. Быстро-
ногий полузащитник довольно быстро освоился 
в «Ливерпуле», в котором по результатам по-
следнего сезона стал третьим бомбардиром, 
пропустив вперед лишь Мохамеда Салаха и 
Роберто Фермино, игравших практически без 
замен.

Шустрый хавбек способен затерзать любую 
оборону, а умение наносить удары из не самых 

удобных положений и вовсе делают действия 
Мане в чужой штрафной непредсказуемыми. 
Вряд ли сборная Сенегала рискнет играть первым 
номером даже с японцами, так что быстрые ноги 
Садио обязательно пригодятся при проведении 
стремительных контратак, на которых полуза-
щитник собаку съел. Именно ему принадлежит 
рекорд скорострельности, который Мане отнял у 
Робби Фаулера, еще выступая за «Саутгемптон». 
На оформление хет-трика в ворота «Астон Вил-
лы» сенегальцу понадобилось всего 2 минуты 
и 56 секунд. 

Квалификационный раунд: 1-е место в 
квалификационной группе D: Сенегал — 14 очков. 
Буркина-Фасо — 9. Кабо-Верде — 6. ЮАР — 4. 
Прямая путевка на ЧМ-2018.

Прогноз «МК»: 4-е место

ПОЛЬША

Место в мировом рейтинге: 10
Прозвище: «Белые орлы»
Девиз: «Вперед, Польша!»
Достижения: Олимпийский чемпион-1972. 

Бронзовый призер ЧМ-1974, 1982. Четвертьфи-
налист ЧЕ-2016.

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы (КБ): 1.53

Главный тренер: Адам Навалка
Сборная Польши в последние годы пре-

вратилась в грозную силу и из разряда команд, 
которые чаще пропускают, чем принимают уча-
стие в крупных турнирах, превратилась в команду, 
которую нет-нет да и назовут в числе соискателей 
титула.

Нынешнее поколение польских футболи-
стов в большинстве своем выступает за солид-
ные клубы трех солидных чемпионатов: Герма-
нии, Италии и Англии. Игровой стиль сборной 
Польши довольно агрессивный и быстрый, хотя 
немолодеющие игроки линии обороны, каждый 
из которых уже разменял 4-й десяток, вряд ли 
добавят команде подвижности. Поляки с солид-
ным отрывом от ближайшего преследователя 
преодолели квалификационный раунд, но группа 

им досталась не самая грозная.
Как, впрочем, сложно назвать неудачным 

жребий, который в финальной стадии определил 
команду Адама Навалки в квартет с Сенегалом, 
Колумбией и Японией. Полякам не просто по 
силам выйти из группы, но и продолжить свое 
успешное продвижение по сетке плей-офф, ведь 
в 1/8 финала две лучшие команды группы Н сы-
грают с победителями группы G, которыми с 
большой долей вероятности станут бельгийцы и 
англичане. Любой из этих соперников довольно 
близок полякам и с точки зрения стилистики, 
и класса.
Звезда: РОБЕРТ ЛЕВАНДОВСКИЙ

Возможно, лучший бомбардир в истории 
сборной Польши оставил позади свои самые 
результативные сезоны, но фактурный форвард 
остается одним из самых грозных нападающих 
на планете. Объяснять, что из себя представляет 
Роберт Левандовский и почему он полноценная 
звезда, нет никакого смысла — манера игры 
высокого нападающего «Баварии» известна 
каждому болельщику. При этом гигант способен 
не только продавить оборону соперника, но и 
отдать тонкий пас, и даже своевременно рухнуть 
в чужой штрафной.

При всем своем бесспорном таланте игра 
Роберта все же зависит и от настроения, и от 
того, как складываются дела у команды. Выта-
щить матч на последней минуте — не главное 
умение Левандовского, скорее, его кредо кле-
пать хет-трики, а то и покеры.  

Квалификационный раунд: 1-е 
место в квалификационной группе Е: 
Польша — 25 очков. Дания — 20. Черно-
гория — 16. Румыния — 13. Армения — 7. 
Казахстан — 3. Прямая путевка на ЧМ-2018.

Прогноз «МК»: 2-е место

КОЛУМБИЯ

Место в мировом рейтинге: 16
П р о з в и щ е :  « L o s  C a f e t e r o s » 

(«Кофейщики»)
Девиз: «Одна мечта, три цвета и 50 мил-

лионов сердец»
Достижения: Обладатель Кубка Америки-

2001. Четвертьфиналист ЧМ-2014.
КБ: 1.28
Главный тренер: Хосе Пекерман
Колумбийцам пришлось здорово поста-

раться, чтобы пройти латиноамериканский 
отбор к мировому первенству, который в этот 
раз был как никогда драматичен. Как бы па-
радоксально это ни звучало, на на мундиале 
«Кофейщикам», возможно, будет даже проще, 
чем в квалификации. В первую очередь — проще 
психологически. Неудача в отборе к ЧМ стала 
бы для Колумбии национальным позором, а 
сесть в лужу на самом мундиале у подопечных 
Хосе Пекрмана не так уж и много.

К основным фаворитам крепкую сборную, 
которая по концентрации звезд в своем со-
ставе сопоставима, скажем, с Бельгией, отно-
сить не принято, но глубина и качество игроков 
вполне позволяют рассчитывать на выход в 
полуфинал. Вряд ли найдется специалист или 
болельщик, который удивится как поражению 
сборной Колумбии в 1/8 финала, так и ее при-
сутствию в 1/2.

В каждой из линий присутствует по не-
сколько игроков из ведущих клубов мира, но 
вишенка на торте сборной Колумбии — это, 
конечно, атака, к которой помимо чистых на-
падающих Радамеля Фалькао и Карлоса Бакки 
имеются суперзвездные Хамес Родригес и Хуан 
Куадрадо. 

Звезда: ХАМЕС РОДРИГЕС

Когда Хамесу был всего 21 год, 
«Монако» перекупил его у «Пор-

ту» за 45 млн евро. Сколько 
заплатил за колумбийца год 

спустя мадридский «Реал», 
документально не зафик-
сировано, но не сложно 
предположить, о какой при-
мерно сумме шла речь. Но 
оказалось, что «Реал» — не 

самая подходящая команда 
для Родригеса. В компании 

суперзвезд «сливочных» по-
лузащитник никак не мог стать 

своим, хотя по уровню таланта вроде 
бы соответствовал одноклубникам. В итоге Хамес 
перебрался в аренду в «Баварию», а мадридцы 
предусмотрительно подписали с игроком но-
вый контракт, что бы не позволить мюнхенцам 
выкупить одного из самых многообещающих 
игроков на планете.

Приятная для колумбийских болельщиков 
особенность игрока заключается в том, что в 
сборной он всегда на высоте. Здесь нет места 
испанской грусти или немецкой рациональности, 
вот Родригес и блещет в национальной команде, 
где его право на роль лидера под сомнение ста-
вить не спешат даже именитые партнеры.

Подтверждает успешность Хамеса в сборной 
и статистика. На прошлом мировом первенстве 
в Бразилии полузащитник забивал в каждом из 
6 матчей своей команды и с этим показателем 
стал лучшим бомбардиром турнира, а заодно был 
включен в символическую сборную ЧМ-2014. 

Квалификационный раунд: 4-е место в 
квалификационном турнире: Бразилия — 41 очко. 
Уругвай — 31. Аргентина — 28. Колумбия — 27. 
Перу — 26. Чили — 26. Парагвай — 24... Прямая 
путевка на ЧМ-2018.

Прогноз «МК»: 1-е место

ЯПОНИЯ

Место в мировом рейтинге: 60
Прозвище: «Самураи»
Девиз: «Время битвы, синие самураи!»
Достижения: Обладатель Кубка Азии-1992, 

2000, 2004, 2011. Бронзовый призер ОИ-1968. 
Серебряный призер Кубка конфедераций-2001. 
Участник 1/8 финала ЧМ-2002, 2010.

КБ: 2.90
Главный тренер: Акира Нисино
Азиатские команды традиционно непред-

сказуемы, так как, обладая не самыми выдаю-
щимися исполнителями, берут в основном за 

счет командных действий, строжайшей игровой 
дисциплины и хорошей физической готовности. 
Вот и нынешняя сборная Японии из числа таких 
команд. Необходимый и достаточный набор оч-
ков в квалификации, и вот самая титулованная 
из сборных Азии в России.

Но назвать японцев классическими азиа-
тами тоже нельзя. Акира Нисино без проблем 
может набрать стартовый состав исключитель-
но из игроков, выступающих в европейских 
чемпионатах (сразу 7 футболистов играют в 
немецкой Бундеслиге). А еще имеется наш 
старый знакомый Кейсуке Хонда, тот самый 
который несколько лет хотел перейти из ЦСКА в 
«Милан». Теперь Кейсука играет за старейший 
мексиканский клуб «Пачука», откуда и был в 31 
год призван под знамена сборной.

Букмекеры довольно здраво оценивают 
вероятность выхода японцев из группы, давая 
на это самый щедрый коэффициент в квартете. 
Азиатам действительно будет довольно слож-
но хотя бы не финишировать последними. А 
уж обогнать как минимум двух соперников по 
группе и вовсе из раздела фантастики.  
Звезда: СИНДЗИ КАГАВА

Полузащитник дортмундской «Боруссии» 
не из тех азиатов, которых некоторые клубы 
покупали исключительно в рекламных и мар-
кетинговых целях. Свой первый профессио-
нальный контракт полузащитник подписал еще 
будучи школьником, став первым японцем, 
заключившим договор с клубом до окончания 
школы. И в «Боруссии», в которую перебрался 
Синдзи в 2010-м, все шло отлично, но Кагава не 
собирался останавливаться в профессиональ-
ном росте и подписал контракт с «Манчестер 
Юнайтед».

Но стать основным в «МЮ», переживавшего 
к тому же сложные времена, было не суждено. 
Дортмундцы за 8 млн евро выкупили Кагаву 
обратно, и теперь, похоже, японец наконец-то 
понял, где его команда. Синдзи может назвать 
себя игроком основного состава, а прошлым 
летом полузащитник подписал новый контракт 
с командой, рассчитанный до 2020 года. 

Квалификационный раунд: 1-е место 
в отборочной группе В: Япония — 20 очков. 
Саудовская Аравия — 19. Австралия — 19. ОАЭ 
— 13. Ирак — 11. Таиланд — 2. Прямая путевка 
на ЧМ-2018.

Прогноз «МК»: 3-е место
Александр ПОКАЧУЕВ.

До старта чемпионата мира по футболу 
осталось совсем чуть-чуть — самое вре-
мя вспомнить знаменательные стра-
ницы летописи «спорта номер один». 
Например, о том, что 30 лет назад, в 
1988-м, олимпийская сборная СССР по 
футболу завоевала золотые медали Игр 
в Сеуле. В честь этого исторического 
события в минувшую субботу, 9 июня, в 
Москве на стадионе «Янтарь» состоялся 
дружественный матч межу участника-
ми той самой сборной триумфаторов 
и игроками футбольного клуба звезд 
эстрады «Старко». 

Матч прошел в рамках проекта мэра Москвы 
«Московское долголетие», поэтому спортом в 
этот день занимались не только профессиона-
лы. Напомним, что запущенный в этом году по 
инициативе Сергея Собянина проект предна-
значен для пожилых москвичей, пенсионеров. 
Название для него выбрали сами горожане в 
ходе интернет-голосования.

Принять участие в программе может любой 
москвич старшего возраста. Для этого доста-
точно прийти в ближайший центр территори-
ального обслуживания со своим паспортом, 
социальной картой москвича и СНИЛС. Никакого 
дополнительного образования или подготовки 
иметь не надо. В программе существует три 
направления: образовательное (москвичи могут 
получить новые знания — например, получше 
освоить компьютер), творческое (от хоров до 
занятий по рисованию) и спортивное. Последнее 
направление предполагает и лекции по здоро-
вому образу жизни, и подходящие по возра-
сту активности — самой популярной, пожалуй, 

является скандинавская ходьба. Но и футбол, 
конечно, не обойден вниманием — и ветераны 
спорта на своем примере показывают, что мо-
сковское долголетие может быть насыщенным 
и боевым.

 Еще за час до начала игры на «Янтаре» уже 
было около двух тысяч человек. Организаторы 
приготовили для них разнообразную развлека-
тельную программу: аэрохоккей, шашки, шахма-
ты, настольный теннис, жульбак, надувной дартс. 
Желающие могли поучаствовать в разминке под 
руководством двукратного бронзового призера 
Олимпийских игр-2008 в Пекине по спортивной 
гимнастике Антона Голоцуцкова. Некоторые зри-
тели упорно не хотели мириться с прохладной 
погодой и, взяв в руки палки для скандинавской 
ходьбы, отправлялись накручивать круги по ста-
дионной беговой дорожке.

Что касается собственно матча, то за олим-
пийскую команду СССР на этот раз выступили как 
чемпионы Игр-1988, в том числе Виктор Лосев, 
Александр Бородюк, Сергей Горлукович, Алексей 
Прудников, так и другие знаменитые советские 

футболисты — например, Сергей Шавло. Их со-
перники — увлекающиеся футболом артисты: в 
частности, композитор Юрий Давыдов, актер 
Александр Рагулин, музыкант Виктор Зинчук. 
Последний, кстати, сумел отличиться и забить 
в этой встрече гол. Но завершилась игра еще 
одной победой олимпийских чемпионов со сче-
том 3:2. И пусть в 2018-м таймы были короче (по 
15 минут), поле меньше и игроков в командах 
— лишь по 9, а не по 11, азарта и спортивной 
борьбы от этого ничуть не убавилось. Здесь все 
было по-настоящему: даже судил матч извест-
ный арбитр международной категории Виктор 
Филиппов. Больше того, футболисты были не 
только на поле, но и в числе почетных гостей — и 
на трибунах, и среди выступавших с импровизи-
рованной сцены.

Зрители тепло приветствовали наблюдав-
ших за игрой с первых рядов стадиона полуфи-
налиста чемпионата мира 1966 года Владимира 
Пономарева и бронзового призера Олимпиады-72 
в Мюнхене Сергея Ольшанского.

К выдающемуся олимпийскому достижению 

советская команда пришла под руководством 
главного тренера Анатолия Бышовца, а одним из 
его помощников был Гаджи Гаджиев. Он приехал 
поддержать бывших подопечных и в юбилейном 
матче.

— Наверное, тот день был самым счастливым 
в жизни не только у ребят, но и у меня. Ничто не 
блестит так, как золото. Первое место — одно. Это 
главное, чем руководствовались наши ребята. 
Они шли к золоту Олимпиады долго и успешно, 

никому не проигрывая, — вспоминает Гаджи 
Муслимович.

Особый символизм матчу придавало то, что 
проходил он в преддверии начала чемпионата 
мира по футболу в России. По словам ведущего 
мероприятия, известного спортивного коммен-
татора Григория Твалтвадзе, «в этом выражаются 
воля, историческая справедливость и стремле-
ние к преемственности поколений». 

— Никогда не забыть крик Владимира 

Никитича Маслаченко: «Савичев, забивай!», — 
говорит он. — Ощущение было такое, что на наши 
головы с небес спустился праздник. Мы 30 лет 
живем с этим ощущением и благодарностью тем 
ребятам, теперь уже седовласым мужчинам, 
которые сделали эту победу возможной. О таких 
играх и их героях нельзя забывать. Главное здесь 
— совсем не счет, а память об уникальной коман-
де из 13 клубов большой страны. Разумеется, в 
этом есть и напоминание нынешним футболистам 
нашей сборной о том, что «были люди в наше вре-
мя…», как писал М.Ю.Лермонтов. Поэтому глав-
ное значение таких встреч — сохранить память о 
великих победах отечественного футбола.

В подобном духе после финального свистка 
высказался и капитан олимпийской сборной 
СССР, бронзовый призер Игр-72 в Мюнхене Сер-
гей Ольшанский:

— Остается надеяться, что в будущем наши 
футболисты снова попадут на Олимпийские игры 
и покажут результат не хуже предшественников. 
Это хорошее мероприятие перед чемпионатом 
мира. В Строгине хороший стадион. Спасибо 
главе Московской федерации футбола Сергею 
Анохину, что провел это мероприятие. Надо под-
держать наших футболистов!

Рассказал Сергей Петрович и об ожиданиях 
от выступления российской сборной на пред-
стоящем ЧМ.

— Прогнозы, конечно, не слишком оптими-
стичные. Будем болеть, чтобы вышли из группы. 
Думаю, что наши ребята смогут. Надеюсь на это. 
Поеду на матч открытия в «Лужники». Туда при-
гласили ветеранов. Будем смотреть за нашими 
футболистами из президентской ложи. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Прошел матч в честь 30-летия победы олимпийской 
футбольной сборной СССР на Играх в Сеуле

КОМАНДА МОЛОДОСТИ  
НАШЕЙ СЫГРАЛА В МОСКВЕ
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«Меня и Гершковича 
вычеркнули из списка 
приглашенных в Кремль»
— Анзор Амберкович, нашей националь-

ной сборной доводилось побеждать на чем-
пионатах Европы и Олимпийских играх, а вот 
успехи на мировых первенствах несколько 
скромнее: ваше 4-е место на ЧМ-1966 в Ан-
глии да персональный рекорд Саленко на 
мундиале в 1994-м, когда Олег стал первым 
и пока единственным футболистом, забивав-
шим 5 голов в одном матче финальной стадии. 
До домашнего для нас мундиаля остаются 
считанные часы, а ни вас, ни Саленко мы в 
качестве экспертов в многочисленных спор-
тивных телепередачах не видим. Доводилось 
слышать, что на матчах чемпионата мира мы 
вас не увидим.

— Если говорить об игроках, которые ста-
новились олимпийскими чемпионами в 1956 
году, то в живых остались лишь Никита Симонян 
и Алексей Парамонов. Два этих выдающихся 
игрока абсолютно заслуженно находятся в 
центре футбольного внимания и пользуются 
неоспоримым авторитетом и уважением. Даль-
ше идет мое поколение игроков, которые были 
на чемпионате мира-1966, где нашей команде 
удалось добиться наивысшего достижения 
на мундиалях, став четвертыми. И нас, если 
говорить о россиянах, осталось всего пятеро: 
Владимир Пономарев, Валентин Афонин, я, 
Георгий Сичинава и Эдуард Маркаров. Мы 
бы очень хотели, чтобы нас приглашали на 
различные мероприятия, посвященные ми-
ровому первенству, но приглашений так и не 
дождались.

— Достается этим властям от вас дей-
ствительно по первое число…

— Меня никогда не смущал высокий статус 
оппонентов. Я в свое время безжалостно крити-
ковал и Вячеслава Колоскова, и Николая Толстых, 
и Виталия Мутко. А уж сколько от меня досталось 
иностранным тренерам, что работали со сборной! 
Я же ничего не придумываю, а оперирую исключи-
тельно проверенными фактами. Зарубежные спе-
циалисты приезжают к нам с одной-единственной 
целью — заработать, вот 
и возникают двойные 
контракты, необъясни-
мые многомиллионные 
неустойки… Являюсь 
ярым сторонником 
того, что с националь-
ной командой должен 
работать отечествен-
ный тренер. И когда у 
руля команды встал 
Станислав Черчесов, 
я сразу стал на его 
сторону.

— Но симпатия 
к главному тренеру 
ближе к команде 
вас не сделала?

— 10 июня в 
Кремле должна 
была состояться 
встреча футболь-
ных ветеранов 
с руководством 
страны. Мне зво-
нили из Союза 
ветеранов, согла-
совывали время. 
А потом оказалось, что 
из итогового списка участников встречи исчезли 
фамилии Кавазашвили и Гершковича. Председа-
тель Союза ветеранов Александр Мирзоян так и 
не смог мне объяснить, почему нас с Михаилом 
Даниловичем «отцепили». Сказал лишь, что это 
просьба со стороны кремлевских работников. 

— Далеко не все разделяли тогда и раз-
деляют сейчас ваш оптимизм относительно 
персоны главного тренера…

— Это дело футбольного вкуса или понима-
ния игры, но становится дико, когда известнейший 
в прошлом футболист, будучи приглашенным в 
качестве эксперта на федеральный канал, заявля-
ет, что тренер из Черчесова хороший получиться 
не может, ведь Станислав Саламович — вратарь. 
Как такое может говорить человек, сам игравший 
на высшем уровне?!

«Легионеры — главная 
проблема российского 
футбола»
— Болельщики главной бедой Черче-

сова называют вовсе не вратарское про-
шлое, а далеко не самый выдающийся класс 
исполнителей.

— Наша сборная за двумя исключениями 
состоит из игроков РФПЛ. А кто играет в РФПЛ? 
Обилие легионеров отрицательно сказывается 
на сборных всех уровней. Система футбольная 
у нас устроена таким образом, что президенты 
клубов стремятся в максимально сжатые сроки 

привести свои команды к ежесекундным успехам, 
занять место в еврокубковой зоне. Выступление 
в еврокубках сулит премиальные от УЕФА и воз-
можность продать игроков в зарубежные клубы 
за хорошие деньги.

У клубных тренеров — схожая ситуация. Им 
некогда воспитывать молодежь, результат нужен 
здесь и сейчас. А в остатке что? Выбор кандидатов 

в первую команду стра-
ны крайне скуден.

— У современной 
молодежи есть заме-
чательные условия: 
поля, форма, акаде-
мии… Всего этого у 
вас в юности не было. 
А конкуренция была 
сумасшедшая.

— То, что у нас не 
было никаких условий 
для занятия футболом, 
— неправда. У нас очень 
сильно было развито дви-
жение «двор на двор» — 
гоняли мяч во дворах, на 
пустырях… Но любой та-
лантливый мальчишка из 
любого населенного пун-
кта не оставался незаме-
ченным. А все дело в том, 
что с молодежью работали 
выдающиеся профессио-
налы, под руководством ко-
торых ребята стремительно 
прогрессировали.

Кто тренировал детей в 
ФШМ? Бесков, Пономарев. В 

других командах с молодежью занимались Моро-
зов, Качалин. Представьте сейчас, что в детских 
школах работают Романцев и Газзаев!

Должность детского тренера была почетна 
и хорошо оплачивалась, даже именитые спе-
циалисты не отказывались. А сейчас я вижу, что 
происходит в регионах, вижу, как детские тренеры 
работают за 4000 рублей в месяц, а если полу-
чают 12000, то это уже считается максимальной 
суммой. Как работать в таких условиях?! Вот и 
появляются «блатные» дети, родители которых 
способны форму купить, обучение футбольное 
оплатить, поездки на соревнования… В наше 
время такое было просто невозможно.

— Так уж и невозможно?
— Это точно не носило массового характера. 

В 1972 году тренировал кутаисское «Торпедо», и 
на тренировку проник грузин, известный в городе 
человек. Увидел меня и обращается: «Анзор Ам-
беркович, уделите секундочку времени». Отвечаю, 
что это невозможно, что идет тренировка. Но он 
продолжает молить. Подхожу и слышу: «У меня 
сын — отличный футболист. Плачу любые деньги, 
если возьмете в команду»

Оборачиваюсь к тому, кто провел этого това-
рища на тренировку, и спрашиваю: «Как тебе не 
стыдно? Ты кого приводишь?! За деньги никогда 
никого в команду не беру».

А сегодня детский тренер зачастую вынужден 
искать таких вот спонсоров. В больших клубах 
с этим проблем в академиях нет, но если брать 
обстановку по стране в целом, то картина рисуется 
совсем не радостная.

— А тут еще и легионеры места россиян 
на поле занимают…

— Считаю, что в клубах РФПЛ должно быть 
максимум 2–3 иностранца. Только высочайше-
го класса. И то, подписывая контракт, надо на-
стаивать, чтобы футболист получал российское 
гражданство и имел право выступать за нашу 
сборную.

— А не стоит ли ввести финансовый лимит 
на легионеров? Разрешаем каждому клубу 
2–3 иностранцев, а за каждого сверх нор-
мы надо будет заплатить солидную сумму 
в несколько миллионов евро в некий фонд 
развития отечественного футбола. Богатые 
клубы, которые обычно и участвуют от России 
в еврокубках, смогли бы за счет приглашения 
действительно классных иностранцев оста-
ваться конкурентно способными на между-
народной арене, а середняки и аутсайдеры 
перестали бы покупать средненьких легионе-
ров, вынужденно делая ставку на собствен-
ных воспитанников.

— Это только увеличит пропасть между бо-
гатыми и бедными. Необходимо понимать, что 
в союзные времена высшая лига состояла из 5 
московских команд, по одной — из Ленинграда 
и Ростова-на-Дону, а остальные команды пред-
ставляли союзные республики — Киев, Минск, 
Ереван… С развалом союза футбольные цен-
тры в Москве, Питере и Ростове сохранились, а 
остальные команды, пополнившие высший диви-
зион, — вчерашние представители низших лиг. В 
Казани есть подвижки, Краснодар при помощи 
Сергея Галицкого начинает играть заметную роль 
в российском футболе. Но в большинстве своем 
региональные клубы заметно отстают в уровне 
развития от традиционно успешных. А возмож-
ность платить за легионеров сделает эту разницу 
еще больше.

Как в Воронина английский 
болельщик влюбился
— Чем запомнилась поездка в Англию в 

1966-м в бытовом плане? Вы ведь до этого на 

британских берегах не бывали.
— Играть нам довелось в не самых крупных 

городах, но общее впечатление о стране, конечно, 
сложилось. Везде аккуратно и чисто, замечатель-
ные, чисто футбольные стадионы и прекрасные 
поля. На улицах все дома одинаковые, стоят ров-
ненько, кирпичик к кирпичику…

— Гулять отпускали в город?
— Как и на других подобных турнирах, мы 

находились под постоянным контролем. Но перед 
матчем за 3-е место нам дали три дня практически 
отдыха. Почти не тренировались, лишь на раз-
минку в центральный парк по утрам выбегали. 
Полицейские сначала хотели нас прогнать, ведь 
мы своими бутсами всю траву в парке попор-
тили, но потом махнули рукой. Сейчас сложно 
утверждать, но, вполне возможно, тренируйся 
мы в те дни активней, могли и на большее, чем 
4-е место, замахнуться.

— Как местные относились к советским 
футболистам? Подходили потрогать?..

— Замечательно! Знаете, когда сегодня го-
ворят, что Англия хочет отнять у нас чемпионат 
мира, что нас там ненавидят, что там живут враги, 
я кричу: вранье! Люди, народ как относился к нам 
с симпатией, так и продолжает. Если есть какие-
то провокации, есть люди, которым выгодно их 
устраивать в своих целях, то не стоит переносить 
все эти пороки на целый народ.

А про «потрогать»… Перед отборочным 
матчем в Уэльсе пошли прогуляться с Валерой 
Ворониным. Подходим к магазину с огромной 
витриной, в которой стоят красивые манекены в 
красивых одеждах. Засмотрелись на эту красоту. 
И тут вижу, к Валере мужик подошел и стоит, по 
руке его гладит… Потом, когда рассказали эту 
историю в команде, над нами стали все смеяться 
в голос, говорить, что влюбился валлиец в Во-
ронина. Но нам тогда показалось, что это просто 
болельщик, который таким образом выражал свою 
любовь к футболу.

А в одной стране Южной Америки был такой 
забавный случай. Пошли с Пономаревым прогу-
ляться, а за нами по пятам два парня лет 25 ходят. 
Мы гуляем, в магазины заходим, а эти двое за 
нами — как хвост. Встречаем у гостиницы ребят 

из команды, объясняем, что шпионят за 
нами… А оказалось, это два болельщи-
ка бродили за нами в надежде получить 
автографы, но стеснялись подойти.

«Черчесов спел песню  
на грузинском  
и попросил поддержать 
команду»

— Насколько важна психологиче-
ская синхронизация главного тренера 
и команды?

— Вспомните сборную Павла Сады-
рина, игроки которой написали против 

наставника и Вячеслава Колоскова коллективное 
письмо. Что стало причиной конфликта с игро-
ками, сейчас уже второстепенно. Либо кто-то 
нашептал ребятам нужные слова, либо они про-
сто не самые воспитанные люди оказались, но 
раскол в коллективе произошел во многом от 
непонимания статуса тренера в сборной. Главный 
тренер, раз его назначили на этот пост, является 
главным человеком. Не могу дать оценку действи-
ям участников тех событий, так как не находился 
вместе с командой, но это точно была не спор-
тивная проблема, и касалась она исключительно 
человеческих отношений. 

— С 1994 года прошло много времени. 
Есть изменения к лучшему?

— Я не вижу принципиальных структурных 
изменений к лучшему. Что сделали? Раздробили 
Российский футбольный союз на несколько струк-
тур, каждая занимается своим направлением, но 
у каждой лиги свой календарь. Зачем было это 
сделано? Как руководить такой структурой? Вот 
и игроков для сборной не хватает.

— Что делать?
— Нужен единый подход. Испанцы или нем-

цы, когда понимали, что их футбол находится в 
тупике, не стеснялись собираться и договари-
ваться, как из этой ситуации выходить. Вот и у нас 

необходим совет, в который вошли бы исключи-
тельно футбольные профессионалы. Надо уметь 
использовать свои сильные стороны.

Чем всегда славилась сборная СССР? От-
менной физической формой. Мы могли перебе-
гать любого соперника, а методики и наработки 
наших физиотерапевтов использовали тренеры 
по всему миру. Ну если не можешь ты переиграть, 
перефинтить противника — не подтянуть технику 
за несколько недель до уровня ведущих команд, 
— перебегай, перебори!

— Черчесов еще удивит нас на 
мундиале?

— Желаю ему только успехов, но, наблюдая 
за контрольными матчами, я так и не могу по-
нять, есть ли у команды костяк. Вижу Акинфеева, 
Игнашевича, Жиркова, хотя придать командной 
скорости эти ребята ввиду возраста и позиции 
на поле не способны. Головин старается, Смолов 
бегает… Единой команды пока не увидел.

•••
В этот момент мы набрали номер Станислава 

Черчесова и предложили нашему гостю передать 
свои пожелания главному тренеру россиян. Что 
звучало на другом конце провода, нам неизвестно, 
но Анзор Амберкович во время разговора много 
смеялся и говорит, что Черчесов даже спел ему 
песню на грузинском языке. Кавазашвили же 
произнес следующее: «Брат мой, дай бог тебе 
везения, которое очень многое значит в футболе. 
Генацвале, прошу тебя, сделай все, что в твоих 
силах. Ты сам знаешь, что надо делать, ты агрес-
сивный тренер, ты любишь атаковать. А мы со 
своей стороны поддержим тебя всесторонне».

— Анзор Амберкович, вы Черчесову в его 
нынешнем положении больше завидуете или 
сочувствуете? 

— Точно не завидую, нет у меня такой черты, 
как завистливость. Был бы помоложе, попросился 
бы к нему в сборную на какую-нибудь должность. 
Не тренера, конечно, — у Станислава Саламовича 
свой сплоченный тренерский штаб. 

Причин для сочувствия тоже не вижу. Черче-
сов собрал всех лучших — других футболистов 
в стране нет. То, что ему сейчас действительно 
нужно, — это поддержка болельщиков, к которым я 
обращаюсь со страниц «МК»: уважаемые любители 
футбола, поддержите нашу команду на чемпио-
нате мира! Верьте в нее, болейте за нее!

— Но все же нельзя не признать, что долж-
ность главного тренера на домашнем миро-
вом первенстве — расстрельная. Черчесова 
в любом случае сделают козлом отпущения 
и врагом нации, если на мундиале, конечно, 
не случится спортивного чуда…

— Сделать его врагом могут только его лич-
ные враги или враги отечественного футбола. Ну 
нет футболистов — в клубах одни легионеры! Я, 
кстати, учитывая небогатый выбор исполните-
лей, не уверен, что согласился бы встать у руля 
национальной сборной. В советские времена у 
нас на каждой позиции было по 5 конкурентов. 
Да добрая половина сегодняшних сборников в 
первую команду СССР не попала бы! Тогда был 
огромный, очень сложный выбор.

— Как считаете, почему чаще всего со 
стороны болельщиков в адрес сборной Рос-
сии раздаются упреки в безразличии, в от-
сутствии мотивации?

— Это точно не со зла и не является какой-
то отличительной характерной чертой россиян. 
Это обыкновенное поведение фанатов, которые 
любят футбол, ходят на него, платят за это свои 
деньги. Конечно, болельщики всегда хотят, чтобы 
их команда была лучшей. И в момент, когда порой 
завышенные болельщицкие ожидания не оправ-
дываются, приходит обида. И самое простое объ-
яснение, которое может быть в данной ситуации у 
непрофессионала, — это обвинение в отсутствии 
желания. Хотя вряд ли кто-то действительно так 
думает. Не могу представить ни одну команду, 
которая не хотела бы выиграть.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Александр ПОКАЧУЕВ.

ПЕРСОНА

Музыкальное лето стартует весьма 
бойко. Джонни Депп с гитарой, грохо-
чущие ретророкеры Deep Purple и Оззи 
Озборн, поп-принцесса Дуа Липа, Но-
эль Галлахер со своей группой High 
Flying Birds. Среди всех вышеперечис-
ленных Ноэль привез в Москву, пожа-
луй, самое скромное представление. 
Но шарма в этой скромности было хоть 
отбавляй.

Кто такой
Музыкант, с которым устойчиво ассоции-

руется термин «брит-поп». Как автор он поднял 
Oasis на невероятную высоту и, возможно, 
сочинил несколько настоящих рок-гимнов 90-х. 
В 2009 году тяжелый характер Ноэля и не ме-
нее суровый нрав его брата Лиама привели к 
развалу успешной стадионной группы Oasis, 
и с тех пор братья Галлахер строят сольные 
карьеры. Усилия Ноэля на этой почве трудно 
назвать безуспешными. Под вывеской Noel 
Gallaher's High Flying Birds («Высоко летающие 
птички Ноэля Галлахера») он выпустил уже три 
альбома, два из которых стали платиновыми 
в Великобритании, а третий под названием 
Who Built the Moon? («Кто построил Луну?»), 
появившийся в ноябре прошлого года, уверенно 
к этому идет. В Москве Ноэль уже в третий раз. 
В 2007-м он играл акустику в клубе Б1 Maximum, 
и, возможно, это был один из самых успешных 
концертов сезона. В 2012-м на фестивале в Ту-
шине выступал уже постоазисный Ноэль новой 
формации. Сейчас музыкант привез концертную 
версию своего нового альбома и обещание не 
забыть что-нибудь из старенького.

Как это выглядело
Если выбирать выражения, то выглядело 

это без лишней помпы. Ноэль никогда не любил 
спецэффекты, и сейчас он эксплуатирует всего 
один из них под названием «ничего не видно». На 
сцене есть весьма нарядный контровой свет, но 
лица артистов не подсвечивают, и чтобы рассмо-
треть музыкантов, нужно подойти максимально 
близко. Подобного рода затемнение — прием 
не новый и используется на многих концертах. 
При всей специфичности такого зрелища нужно 
признать, что мрак добавляет действу своего 
рода загадочность, при этом совсем не мрачная 
музыка не дает возможности ни заскучать, ни 
испугаться. Альбом Who Built the Moon? записан 
с учетом всех запросов нашего непростого 
времени и звучит иногда почти танцевально. 
Весь этот психоделический диско-рок сразу 
настроил публику на весьма легкомысленную 
волну. С самого первого номера Fort Knox до 
финала в зале царило невероятное оживление, 
не было и намека на то, что публика ждет хитов 
Oasis, а все остальное воспринимает как обя-
зательную нагрузку. Впрочем, когда эти самые 
хиты пошли, стало совсем жарко. Little By Little, 
The Importence Of Being Idle, Supersonic, Half The 
World Away, Go Let It Out и, конечно, Wonderwall 
и Don't Look Back In Anger. В финале партер 
Adrenaline Stadium был похож на место, где 
людям щедро раздают счастье.

Плюсы
И артисты, и звукорежиссеры — в пре-

красной форме. Вполне вероятно, что живьем 
эта музыка должна звучать именно таким об-
разом. Российскую публику иногда называют 
непевучей, но в данном случае все скептики 
могли взять свои слова обратно. Don't Look 
Back In Anger пели так громко и так душевно, 
что можно было прослезиться.

Минусы
Это неприятно констатировать, но мы стали 

жертвами супертехнологий. Конечно, можно 
потешаться над экранами и видеопроекциями, 
как над нелепым концертным гримом, но без 
них уже как-то непривычно. А иногда и просто 
плохо видно.

Фраза вечеринки
All you need is love. Битловский суперхит 

завершал действо и отлично характеризовал 
сложившуюся к этому моменту атмосферу.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

ЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮРРРРРРРРРРРИИИИИИИИИИИСССССССССССТТТТТТТТТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ
Социальная помощь

для пенсионеров!
Бесплатная консультация
88888-494949494955555-202020202044444-1717171717 7777-700000

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ ремонт квартир. 
8-963-785-53-52

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 

м. "Беговая", 

м. "Дмитровская" 

т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.

Все районы. 

Круглосуточно 

т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 

т. 8-903-262-32-16

с Ильей ЛЕГОСТАЕВЫМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

НОЭЛЬ ГАЛЛАХЕР 
ПРИВЕЗ В МОСКВУ 
ОАЗИС ЛЮБВИ
Гуру брит-попа 
вспомнил все хиты

13 июня 2018 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75; 8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 30% ,СКИДКИ!

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!
25.08.2018
29.08.2018
14.09.2018-
22.09.2018
АКЦИЯ!

08.07.2018-
19.07.2018

24.09.2018
13.10.2018 
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»  
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ - 
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА -ХВАЛЫНСК-
КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ -СТАРОЧЕРКАС-
СКАЯ  (АДЫГЕЯ В ПОДАРОК!)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ   АКЦИЯ!!!              

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА  
От 11 800 р.

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»  
МОСКВА ( С.Р.В.)-ЯРОСЛАВЛЬ- СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-
МЫШКИН-МОСКВА от  28 500 р.

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»   
 МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-
МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-
ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД от 20 950 р.

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»  
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЕВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-
КАМЫШИН-САМАРА  от 46 970 р.      

28.06.2018-
09.07.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»    
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

30.07.2018-
10.08.2018

РЕ
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АМ
А

Медалист 
чемпионата  
мира-1966 —  

об ограниченном 
выборе тренерского 

штаба сборной 
России

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9а, у к/т «Бирюсинка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
14 июня с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б, у почты
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета «EUROSPAR»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
15 июня с 8.00 до 18.00
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119А
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79А
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Стоплит»
17 июня с 10.00 до 16.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
16 июня с 11.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», центральная аллея пар-
ка. Праздничная подписка на льготных условиях, встреча 
читателей с журналистами «МК». Ждем всех! 

Единственным успехом нашей 
национальной команды на 
чемпионатах мира по футболу 
остается поездка в Англию 
в 1966-м, откуда советская 

сборная вернулась с медалями. Творцов того триумфа отечественного футбола, 
доживших до наших дней, можно пересчитать по пальцам одной руки — тем 
удивительней не видеть наших прославленных ветеранов в посвященных 
мундиалю передачах, коим не счесть числа. На различных телеканалах о 
предстоящем мировом первенстве рассказывает кто угодно: политики, артисты, 
еще совсем недавно выходившие на поле игроки, но только не те люди, что в 
первый и пока последний раз завоевывали медали мирового первенства. Мы 
решили исправить эту несправедливость и за несколько дней до старта ЧМ-2018 
пригласили в гости нашего постоянного эксперта — медалиста ЧМ-1966 Анзора 
КАВАЗАШВИЛИ, который со свойственной ему прямотой не стал прятаться за 
обтекаемыми формулировками.

 «Я НА СТОРОНЕ 
ЧЕРЧЕСОВА»

Анзор КАВАЗАШВИЛИ:

Шоу Ноэля 
Галлахера — 

это сочетание 
хитов, 

отличного звука 
и британского 

шарма.

Анзор Кавазашвили  
с женой Аллой  
и дочерью Варварой.

Анзор Кавазашвили  
и Олег Романцев.  
Вдали — Юрий Семин.
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Главную награду 29-го Открытого 
российского кинофестиваля, завер-
шившегося в Сочи, получило «Сердце 
мира» Наталии Мещаниновой. Жюри 
во главе с режиссером Алексеем По-
погребским наградило также Степана 
Девонина призом за лучшую мужскую 
роль — человека среди собак. Он ниче-
го не играл, просто вошел в кадр. 

Наталия Мещанинова, будучи соавтором 
сценария знаменитой теперь «Аритмии», пере-
жила собственный триумф. Поскольку абсо-
лютного лидера в нынешнем конкурсе не было, 
возник вопрос: разумно ли отдавать несколько 
призов в одни руки. На регламенте Берлинале 
прописано: жюри, присудив «Золотого мед-
ведя», не имеет права давать той же картине 
другие награды. Главный приз предполагает 
профессиональное совершенство по всем ста-
тьям. У нас, если фильм получает главную на-
граду, но не отмечен, скажем, за режиссуру, то 
грош цена такой победе. Но дело в конкретной 
ситуации. Алексей Попогребский в 2007 году и 
сам стал яблоком раздора. Его «Простые вещи» 
получили на фестивале четыре приза, а «Груз 
200» Алексея Балабанова — ничего, но вошел 
в историю отечественного кино. 

«Сердце мира» — не самое привлека-
тельное название, но для Мещаниновой оно 
определяет место, из которого человек не мо-
жет уйти, некую сердцевину. Что бы Наталия 
ни делала, она всегда обращается к своему 
документальному опыту, и ее игровая картина 
близка к неигровой стилистике. Героем «Сердца 
мира» стал человек, живущий на тренировочной 
станции для охотничьих собак. Он ухаживает за 
ними, кормит, моет, но сам никому не нужен. 
Где-то есть мать, но Егор не поедет даже на ее 
похороны — старые обиды не отпускают. «Он 
очень сложный человек, хочет быть хорошим, 
боится совершить страшные поступки и со-
вершает их», — говорит Наталия Мещанинова. 
Живет этот блеклый человек среди случайных 
людей. Он никакой, и точно так существует в 
кадре Степан Девонин. Роль писалась под его 
психотип, а уж он Мещаниновой хорошо знаком, 
поскольку они супруги. 

 «Историю одного назначения» Авдотьи 
Смирновой отметили за лучший сценарий, на-
писанный режиссером совместно с Анной Пар-
мас и Павлом Басинским. Зрители восприняли 
фильм как манифест, усмотрев аналогии с делом 
«Седьмой студии». Но замысел родился летом 
2015 года, когда вокруг Кирилла Серебренни-
кова и его команды еще не сгустились тучи. 
Авдотья прочитала книгу Басинского о Толстом, 
где есть глава «Спасти рядового Шабунина», и 
увидела в ней проявление русского фатума, 
когда закон вступает в противоречие со спра-
ведливостью. После этой истории Толстой, судя 
по всему, и стал рьяным противником смертной 
казни. Задачи спрятаться за XIX век, чтобы ска-
зать нечто важное о современности, не было, 
хотелось снять мужскую картину про мужскую 
жизнь. Но писался сценарий по-женски — под 
песню Бориса Гребенщикова, которую включали 

даже на съемочной площадке, но при монтаже 
убрали как излишне нежную. Поручик Коло-
кольцев, роль которого сыграл младший брат 
Авдотьи — Алексей Смирнов, приезжает под 
Тулу служить в пехотном полку. А там совершено 
преступление, и тому, кто, скорее всего, к нему 
непричастен, грозит расстрел. Колокольцев об-
ращается к графу Толстому за поддержкой, и тот 
вступается за невиновного солдата. В основе 
сценария — реальные события. 

Графа Толстого сыграл Евгений Харитонов. 
Ни одного другого артиста на эту роль не про-
бовали. Достаточно того, что Авдотья Смирнова 
увидела Харитонова в спектакле «Обыкновен-
ная история» в «Гоголь-центре», где у него три 
разных эпизода: «У Жени — длинные руки, а 
Толстой себя описывал как нечто обезьянопо-
добное. Кроме того, он фантастически похож 
на Льва Николаевича. Когда гример приклеила 
ему бороду, то чуть в обморок не упала». Но 
что-то не складывалось, несмотря на попытки 
сбить многозначительность, и тогда Авдотья 
обратилась за советом к находившемуся еще 
на свободе Кириллу Серебренникову и поняла, 
как управлять артистом Харитоновым. Только в 
Ясной Поляне, где проходили съемки, все при-
шло к гармонии. 

В дебютном конкурсе победили «Глубокие 
реки» ученика Александра Сокурова Владимира 
Битокова из Кабардино-Балкарии и «Кисло-
та» ученика Кирилла Серебренникова и актера 
«Гоголь-центра» Александра Горчилина. Густая 
мужская картина первого, где половину экранно-
го времени рубят лес, оказалась жесткой по от-
ношению к тому миру, в котором вырос Владимир 
Битоков. Там людям ничего не стоит зарубить 
человека, как барана. «Глубокие реки» сняты на 
кабардинском языке. Возможно, это привлечет 
к картине внимание на родине. На показах в 
Нальчике «Тесноты» однокурсника Битокова — 
Кантемира Балагова, иногда и двух зрителей 
не набиралось. И работы на родине нет для мо-
лодого режиссера, не только связанной с кино, 
ее вообще нет. А ведь Сокуров набирал курс в 
Нальчике ради того, чтобы кинематограф там 
начал развиваться. «Кислота» — поколенческое 
кино, где женский мир унылый и непривлекатель-
ный, а молодые парни добровольно уходят из 
жизни, не зная, чем себя занять. Единственный 
способ выделиться из толпы — сделать себе об-
резание. Картина тоже по-своему беспощадная, 
но, как выяснилось, воз-
рожденческая для самого 
режиссера. 

Светлана 
ХОХРЯКОВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Тим Аллен (1953), актер кино и телевидения 

(«Последний настоящий мужчина»)
Инна Зарафьян (1928–2007), киноопера-

тор, заслуженный деятель искусств РСФСР
Алла Иошпе (1937), эстрадная певица, 

народная артистка России
Кирилл Кабанов (1967), председатель На-

ционального антикоррупционного комитета
Малкольм Макдауэлл (1943), киноактер 

(«Заводной апельсин», «O, счастливчик!») 
Сергей Маковецкий (1958), актер театра 

и кино, народный артист России
Томас Юнг (1773–1829), физик, врач и 

астроном, один из создателей волновой тео-
рии света

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве температура ночью 11…13°, 

днем 20…22°. Ночью облачно, кратковременный 
дождь, местами гроза; днем переменная облач-
ность, местами небольшой дождь; ветер ночью 
юго-западный, 5–10 м/с, при грозе порывы 15–20 
м/с, днем — северо-западный, 7–12 м/с.

Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 
21.13, долгота дня — 17.28.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие возмуще-
ния геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк
1843 г. — Манифест Николая I о замене 

ассигнаций и других бумажных денежных знаков 
кредитными билетами.

1858 г. — подписан Тяньцзиньский трак-
тат — русско-китайский договор о мире и 
дружбе.

1958 г. — заработал первый китайский 
экспериментальный ядерный реактор.
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куРЬЕР кулЬтуРЫкРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первый элемент 
в таблице Менделеева. 4. Вечерний черный 
пиджак с открытой грудью и обшитыми шелком 
лацканами. 10. Вход в «нутро» пятиэтажки. 11. 
Медицинское просвечивание органов грудной 
клетки. 13. Телесериал про майора Майского и 
полковника Рогозину. 14. «Холст» для нанесения 
теней и подводки. 15. Иностранные государства. 
16. Словесная абракадабра. 18. «Абзац» в романе 
«Евгений Онегин». 20. «Цепь» пса на прогулке. 22. 
Слуга, ухаживающий за розами и пионами. 23. 
«Шустрость» скакуна. 24. Крупный ядовитый паук, 
обитающий в степях и пустынях. 27. Старший 
ребенок в семье. 30. Следствие перепроизвод-
ства. 32. Оптика винтовки снайпера. 34. Войско, 
шагающее на своих двоих. 35. Титул японского 
правителя Акихито. 36. «Цех», где вкалывают 
клерки и менеджеры. 38. «Электрик» подводного 
мира. 39. Международный Олимпийский союз, 
основанный по инициативе Пьера де Кубертена. 
40. Мясная «вкладка» в гамбургере. 41. Вереница 
судов, следующих за ледоколом. 42. И полезная 
каша, и птичка из воробьинообразных.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабочий стол в столяр-
ной мастерской. 2. Посланец Геры, измучивший 
бедняжку Ио. 3. Окружная дорога при дорожных 
работах. 5. Пляжный «лежак», к которому прилага-
ется насос. 6. Залог успешной рыбалки. 7. Возна-
граждение за авторский труд. 8. Крепыш, никогда 
не беспокоящий врачей. 9. Рослый пехотинец в 
царской армии. 10. Каждый клиент для официанта. 
12. Результат слабого броска мяча. 17. Занятие 
малыша, «вооруженного» фломастерами и цвет-
ными карандашами. 19. Влечение тел друг к другу в 
физике. 20. Вязаные «штиблеты» восьмимесячного 
пижона. 21. Щиток, который отсутствует в фуражке 
матроса. 25. «Золотодобытчик» с имиджем колду-
на. 26. Краткое изложение содержания оперы или 
балета. 27. Разговорное название головоломки, 
где нет числа «16». 28. Круглая шапочка еврея. 29. 
«Партийный» покупатель. 31. Общий план под-
готовки и ведения боя. 33. Маска притворщика. 
34. Босфор, который соединяет Черное море с 
Мраморным. 37. Сельскохозяйственное орудие, 
которое похоже на рога лося. 38. Коллектив под 
предводительством Акелы.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 8 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глюкоза. 4. Маршрут. 
10. Восторг. 11. Донжуан. 13. Мост. 14. Борщ. 15. 
Одуванчик. 16. Торшер. 18. Апломб. 20. Стратег. 
22. Балерина. 23. Очищение. 24. Достаток. 27. 
Осьминог. 30. Саквояж. 32. Сервис. 34. Скутер. 
35. Острослов. 36. Босс. 38. Гимн. 39. Карапуз. 
40. Вторник. 41. Кашевар. 42. Рассвет.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Грамота. 2. Крот. 3. 
Затвор. 5. Аджика. 6. Штаб. 7. Трущоба. 8. Ого-
ворка. 9. Единство. 10. Встреча. 12. Ноготки. 
17. Ессентуки. 19. Пережиток. 20. Свинтус. 21. 
Грильяж. 25. Отпрыск. 26. Кукуруза. 27. Озор-
ство. 28. Охотник. 29. Особняк. 31. Транзит. 33. 
Собака. 34. Сварка. 37. Саке. 38. Гипс.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 9 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маринад. 4. Эскулап. 
10. Вермахт. 11. Остаток. 13. Швея. 14. Ваза. 15. 
Демагогия. 16. Аренда. 18. Дизайн. 20. Конфета. 
22. Загривок. 23. Референт. 24. Шиншилла. 27. 
Заливное. 30. Абонент. 32. Ремикс. 34. Стюард. 
35. Лейтмотив. 36. Неуч. 38. План. 39. Детство. 
40. Обитель. 41. Сибарит. 42. Система.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Масштаб. 2. Идея. 3. Ар-
мада. 5. Снаряд. 6. Улов. 7. Пекарня. 8. Странник. 
9. Тонометр. 10. Веревка. 12. Карабин. 17. Дву-
рушник. 19. Интроверт. 20. Кувалда. 21. Асфальт. 
25. Изумруд. 26. Апостроф. 27. Зверобой. 28. 
Отрасль. 29. Прононс. 31. Единица. 33. Сласти. 
34. Святки. 37. Чета. 38. Плут.

пРаЗДНИк

— Яшенька, тебе пять лет, и ты учишь 
английский!?
— Да. Я женюсь и поеду в Америку в 25 
лет. 
— Умница! Только вот зачем же жениться, 
а потом лететь, это же тратиться на два 
билета!

— Какие у вас в России горькие и твердые 
помидоры черри!
 — Это редиска.

— Ты когд а полочк у в комнате 
прибьешь?

— Знаешь, не торопи — если все быстро де-
лать, мне на пенсии нечем заняться будет.
— Какая пенсия — тебе еще тридцати нет!
— Я дальновидный...

Посетитель, рассчитываясь, говорит 
официанту:
— Ну вы вообще обнаглели! Чашечка кофе 
— 100 рублей!
— А где вы за 100 рублей спрятались бы на 
два часа от дождя, воспользовавшись 3 раза 
туалетом?

— Почему ваш ребенок непрерывно орет? 
Чего он хочет? 
— Он хочет орать!
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Утром 13 октября 1941 года прошло со-
брание московского актива. Обсуждали, как 
защитить город. Решили формировать роты 
и батальоны из коммунистов и комсомольцев, 
быстро обучить и влить в действующие части. 
Вооружить — за счет внутренних резервов:

— Оружия не хватает…
Немецкие танковые группы прорвали со-

ветскую оборону с неожиданной легкостью, 
хотя войска Западного, Резервного и Брянско-
го фронтов месяц стояли в обороне и должны 
были подготовиться к немецкому наступле-
нию. Стало ясно, что Москва — в опасности. 
Поверить в это было невозможно. 

Сталин распорядился заслониться от 
немецких танковых частей московским на-
родным ополчением, потому что кадровая 
армия — по его вине и по вине бесталанных 
выдвиженцев-генералов — была частично 
разгромлена, частично взята в плен…

Какие будут указания?
Первым секретарем Московского горкома 

и обкома комсомола в июне 1941 года стал 
Анатолий Пегов. Его брат, Николай Михайло-
вич, сделает большую карьеру, на последнем 
при Сталине ХIХ съезде будет утвержден се-
кретарем ЦК партии.

Горком и обком комсомола располагались 
в Колпачном переулке. В столичном горкоме 
работали двадцать шесть человек — четыре 
секретаря, два заместителя заведующих от-
делами, два заведующих секторами, десять 
инструкторов, статистик, бухгалтер, техни-
ческий секретарь и две машинистки. Отделы: 
организационно-инструкторский, студенче-
ской молодежи, школ, военно-физкультурный, 
пропаганды и агитации, по работе среди ком-
сомольцев и молодежи промышленности и 
транспорта. В условиях военного времени 
появился отдел по работе комсомольских 
организаций на дровозаготовках.

На пленуме горкома партии руководи-
тель столичного комсомола Анатолий Пегов 
жаловался на старших товарищей:

— Комсомольская организация собрала 
более двадцати тысяч пар лыж, но нехорошие 
вещи получаются. Доватор пишет нам в гор-
ком: «Дайте триста пар лыж, необходимых для 
боевых действий». Мы связались с горкомом 
партии. Лыжи лежали на базах. И до сих пор они 
там лежат. А на фронте они до зарезу нужны!

Генерал-майор Лев Доватор командовал 
кавалерийским корпусом. Он станет Геро-
ем Советского Союза и погибнет в битве за 
Москву.

— Вообще говоря, запас должен быть, 
— заметил второй секретарь горкома партии 
Георгий Попов.

— Но когда лыжи нужны фронту, — воз-
разил Пегов, — надо это делать быстрее.

— Маленькая поправка, — сказал руково-
дитель военного отдела горкома партии Алек-
сандр Чугунов, — собрано лыж не двадцать 
тысяч, а двенадцать тысяч восемьсот.

— Мне сведения дают комсомольские 
организации, и по этим сведениям собрано 
двадцать тысяч пар, — ответил Пегов. — Рас-
порядительности нет в этом деле. Скажу о 
подготовке разведчиков. Мы их готовим по 
районам. Товарищи делают замечательные 
дела. Мы отобрали лучших разведчиков. Но 
в областном управлении НКВД (начальник 
— товарищ Журавлев) нет достаточной по-
воротливости. Мы подготовили людей, а их у 
нас не берут. Товарищ Журавлев, надо поопе-
ративнее работать!.. 

Комсомольская жизнь шла обычным рус-
лом: придумывали все новые почины, хотя, 
казалось бы, реальных дел хоть отбавляй.

— Мы начали сталинскую вахту — после 
доклада товарища Сталина, — с воодушев-
лением рассказывал первый секретарь гор-
кома Пегов. — Объявили комсомольцам, что 
они, встав на вахту, должны перевыполнять 
план. Молодежь берет на себя обязательство 
выполнять до окончания войны по две-три 
нормы. Надо им помочь. А нам звонят: «Какие 
были указания по этому поводу?» Ну какие же 
должны быть указания?!

— А не оказывается на деле так, что мо-
лодежь призывают встать на вахту, — резонно 
заметил один из участников пленума, — а в 
результате оказывается мыльный пузырь?..

В аппарате превыше всего ценились дис-
циплина и послушание. Как делались карьеры 
в то время? Власть подбирала себе серых, не 
очень образованных, безынициативных, но 
удобных исполнителей. На нижних этажах еще 
встречались подготовленные профессионалы. 
Чем выше по номенклатурной лестнице, тем 
ниже уровень компетентности. В октябрьские 
дни сорок первого это стало очевидным.

Записывались 
добровольцами
Когда бездарные и неудачливые генералы 

потеряли свои войска, когда большие началь-
ники позорно бежали из столицы, когда одни 
готовились встретить немцев (а некоторые 
дамы устремились в парикмахерские — делать 
прически), другие сказали себе: «Это мой 
город — немцы войдут в него только через 
мой труп». Они занимали боевые позиции по 
всей Москве, в самом центре, на улице Горько-
го… Защищать свой город предстояло самим 
москвичам. Они собирались сражаться за 
каждый квартал, за каждую улицу, за каждый 
дом. Как это будет потом в Сталинграде… 

Студенческий билет давал право на от-
срочку от призыва, поэтому записывались 
добровольцами. Молодые люди уходили 
на фронт: одни — в ополчение, другие — в 
разведывательно-диверсионные отряды. В 
те первые, самые страшные месяцы войны 
москвичи по существу заменили действую-
щую армию, которая не в силах была оста-
новить вермахт, отступала и едва не сдала 
столицу.

 «В Москве — паника, — вспоминала 
студентка пятого курса 1-го медицинского 
института Надежда Оцеп. — Трамваи не хо-
дят. Мелькают легковые и грузовые машины, 
нагруженные людьми и скарбом. У Никитских 
Ворот, напротив церкви, где венчался Пушкин, 
грабят продуктовый магазин.

Мы идем в институт пешком. Но занятий 
нет. Нас вызывают в административный кор-
пус и вручают дипломы с написанным от руки 
словом «с отличием». Через неделю основной 
профессорско-преподавательский состав 
уезжает в эвакуацию. Я иду в военкомат. Он 
работает круглосуточно. Глубокой ночью меня 
вызывает военком, и через полчаса выхожу от 
него с направлением в город Барыш Куйбы-
шевской области, где формируется будущая 
55-я стрелковая дивизия».

Из знаменитого в те годы Института 
истории, философии и литературы многие 
ушли на фронт в первые же дни войны. Это 
был лучший гуманитарный вуз того времени. 
Выпускники института по праву гордились 
тем, что из ИФЛИ вышел цвет московской 
интеллигенции. Как выразился один из его 
выпускников, институт оказался вузом мо-
лодых поэтов, безбоязненных полемистов и 
творчески мыслящих философов. По количе-
ству поэтов и непризнанных гениев ИФЛИ не 
знал себе равных.

Ушли на фронт не только юноши, но и 
девушки. В один день, 31 июля 1941 года, при-
казом по институту отчислили сто тридцать 
восемь человек — в связи с уходом в армию. 
Как выразился поэт Юрий Левитанский, «это 
была война детей». 

Пулеметное гнездо  
на Тверской
Студент экономического факультета 

ИФЛИ 18-летний Ефим Дыскин, наводчик 
орудия 3-й батареи 694-го истребительно-
противотанкового полка, 17 ноября подбил 
семь немецких танков. Трижды раненный, 
продолжал вести огонь, пока были силы. Ему 
присвоили звание Героя Советского Союза. 
Думали, что посмертно. Оказалось, он вы-
жил. Маршал Жуков после войны рассказал 
о Ефиме Дыскине, который стал доктором 
наук, профессором и руководил кафедрой в 
Военно-медицинской академии.

Физически крепкие студенты попадали в 
ставшую знаменитой Отдельную мотострел-
ковую бригаду особого назначения наркомата 
внутренних дел (ОМСБОН). Отбирала их ко-
миссия ЦК комсомола, потом — медицинская 
комиссия на стадионе «Динамо». Среди бой-
цов бригады — три десятка Героев Советского 
Союза! Первым Золотой Звезды удостоился 
секретарь комитета комсомола Второго ча-
сового завода Лазарь Паперник.

16 октября Отдельная мотострелковая 
бригада особого назначения заняла позиции 
в центре Москвы. Среди бойцов бригады был 
будущий академик Александр Шейндлин:

 «Мы получили оружие, надо сказать, не-
сколько странное — это были винтовки старого 
образца, производства чуть ли не 1889 года. 
Некоторым из нас выдали маузеры в деревян-
ных кобурах явно дореволюционного време-
ни. Наше отделение состояло в основном из 
старшекурсников ИФЛИ. Моими товарищами 
оказались будущие поэты Семен Гудзенко и 
Юрий Левитанский.

16 октября нас подняли по тревоге. Ночью 
мы строем шли по Москве. Город был пусты-
нен, и даже центр практически никем не охра-
нялся. Наша группа патрулировала нынешнюю 
Тверскую улицу. И вдруг без объявления воз-
душной тревоги около известного москвичам 
магазина «Диета», куда выстроилась огромная 
очередь, упала немецкая бомба. Страшно 
вспоминать множество убитых, в основном 
женщин и детей».

 «В недостроенном здании напротив ре-
дакции газеты «Известия» мы с Феликсом 
Курлатом оборудуем пулеметное гнездо, 
— вспоминал Александр Зевелев, будущий 
профессор, а тогда студент исторического 
факультета ИФЛИ. — В расчете я номер один, 
Феликс — номер два. Два дня живем на ог-
невой точке». 

Я представляю себе, о чем думали юноши, 
занявшие свой первый боевой рубеж в самом 
центре столицы… Сколько славных, талантли-
вых, не успевших раскрыться молодых людей 
погибло, защищая наш город!

Сделанное столичной молодежью, счи-
тавшейся изнеженной и не готовой к суровым 
испытаниям, заслуживает высочайшего ува-
жения. Самопожертвование считалось нормой 
жизни. Поэтому немцы и не прошли.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Московские комсомольцы были готовы 

в 1941 году, если сдадут столицу, остаться в 
подполье и уничтожать врага.

Начало — в номере «МК» от 19 марта, 
далее — по понедельникам, кроме 30 апреля 
и 7 мая.

пОЭтЫ На лИНИИ ОгНЯ
когда немецкие войска осенью сорок первого 
подступили к столице, московская молодежь 

стала живым щитом, заслонившим город

В субботу, 16 июня, пройдет праздник 
«Хорошее настроение» газеты «Московский 
комсомолец». Приходите в парк «Сокольники» 
с родителями, друзьями и проведите этот 
день с нами!

Специально для подписчиков «МК» и гостей 
парка будет работать площадка «Пресс-центр», 
где с 11.00 до 16.00 вы сможете пообщаться 
с ведущими журналистами газеты. С 11.00 
до 13.00 на вопросы читателей ответят автор 
«Писем президенту» обозреватель Александр 
МИНКИН и специальный корреспондент отде-
ла политики Анастасия РОДИОНОВА, с 13.00 
до 14.30 — обозреватель, правозащитник Ева 
МЕРКАЧЕВА, с 14.30 до 16.00 — обозреватель, 
телекритик Александр МЕЛЬМАН и постоян-
ный автор рубрики «Московского комсомольца» 
«Ты и Я» писательница Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
которая расскажет о своей новой книге. Кроме 
того, подписчики «МК» смогут принять участие в 
розыгрыше призов (при себе необходимо иметь 
бланк подписки) — для этого 16 июня с 10.00 до 
15.00 приходите на площадку «Пресс-центр» и 
отвечайте на один или несколько из следующих 
вопросов:

— Какая ваша любимая рубрика и почему?
— Как вы стали подписчиком «МК»?

— Напишите несколько стихотворных строк, 
почему вы читаете нашу газету.

Кроме того, у вас будет шанс провести время 
с пользой на площадке «МК-Здоровье», где вы 
сможете получить бесплатные консультации о 
наболевшем у специалистов.

Какой же праздник без концерта? С 13.00 
до 16.00 возле эстрады «Ротонда» вы сможете 
вдоволь потанцевать под советские и россий-
ские хиты в исполнении наших друзей-артистов 
— группы «Стрелки», ВИА «Верные друзья», 
ВИА «Были на виниле», народного артиста 
РФ Владимира ДЕВЯТОВА, зажигательной 
цыганской группы «Раданик», заслуженного 
артиста РФ Владимира МИХАЙЛОВА, моло-
дого исполнителя Миши МАЙЕРА и др.

Специальным подарком этого года станет 
фотовыставка художника «МК» Алексея МЕРИ-
НОВА, возле которой будет установлена темати-
ческая фотозона. После праздника будут выбраны 
самые яркие и творческие фото, а их авторов 
мы пригласим в «МК» и проведем экскурсию по 
редакции и типографии.

Ну и, конечно, на протяжении всего 
праздника вы сможете оформить подписку 
на газету «Московский комсомолец» по вы-
годной цене!

«мк» пОДаРИт «ХОРОШЕЕ НастРОЕНИЕ»!

Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.
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БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства на-
туральные,  особенно если речь идет о 
самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой систе-
ме с помощью парафармацевтиков, 
беседуем со специалистом Многопро-
фильного Центра «Руссбио» Еленой 
Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы
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« гРуЗОм 200» ВЗВЕШИВалИ 
сОВРЕмЕННОЕ кИНО

В фильме о толстом прочитали историю  
«седьмой студии»

 ПОДРОБНОСТИ 
 на сайте 

Наталия Мещанинова 
и Степан Девонин.
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